
 Friday,  29  April,  1955

 rh

 ट
 ०

 विवाद

 दे ह

 ल  4

 विकि

 खड़  IQRyY

 (  २०  ate से  ७  १९५५ )

 थ
 >  Lok  Sabha

 थ  छ  है  2
 <

 Sue
 as  a

 LF 7  नन
 क्  प्र ०. ४ ह क, ११

 फ  जप

 Nt  "1  m\

 (Ore
 =)

 चि  | ्य
 क
 EW)

 pss. [|
 भ

 eta  eer  ्
 &

 Wey  ae

 >)  as

 TQXX

 ३
 में

 अंक  ४१  सें  ५२  तक

 म्

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दल्ली



 विषय-सची

 ४१  से  Y2——-o HTT  से  ७  gExY)

 अक ४  बधवार  १९५५

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  t3  ९९,  २४०१,  २४०३,  Wo,  Wok,  २४११

 २४१४  से  २४१९,  २४२१  से  २४२३,  २४२६,  २४२७,  २४२६  से

 २४३६  २४३९,  re-2 <)  २४४२,  र्  २४००,  Wo,  २४०६

 २४१३  .  o  शक  RSeJ— Joly

 sett  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  २४०७,  २४०८,  २४१२,  २४२०,  २४२४,  २४२५

 २४२५८,  २४३७
 शर

 VEER  क  ३०१५-१९

 अतारांकित  संख्या  Eo g  १३  से  EY  ४७  दे०  ९-२

 भक  २२  अनिल  १९५५

 सदनों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  २४७७  से  V5  २४८६  से  Was,  २४९०  २६६१,

 WEB  A  TRY,  VRS,  WOR,  २५०२,  Wot F Wok से  RLOk  २४५०८

 थ से  २४५१०,  २५१२,  चूम ५१६  श्र  २४५१७  .

 श्रल्पसूचना प्रदान  संख्या  €  ३०

 seat  के  लिखित

 कित  संख्या  २४४४  से  २४७६,  रिचर्ड  २८  २४९२,

 २४९६९,  २५००,  २५०३,  RHO,  २५१२३  स  २५१५,  २५१८

 २५१९  e  e  e  e  ३०८७-३१११

 ग्रतारांकित संख्या  £४८  a  €८३,  €८४५  से  CLL  gE 2  ३१११--३९१४०

 २५  १९५५

 sett  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  २५२  २५२४ से  २५२६,  २५४०,  WK,  २५४४ से

 VUv9  WYO,  VAX,  WAN से  २५५७,  २५५९,  २५६२ से  २४६४

 २५४१  २५३८  e  e  td  १४४१-६५



 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  २५२०,  २५२२,  WRF  २५३७,  २५३६,

 VUVZ, AUVs,  VV,  २५५१,  2U¥2,  २५५४,  २५६०  र  २५६१  ३१६५--३१७७

 अतारांकित  संख्या  COW  से  FoRzE  और  १०२१  से  १०४३  RWS—-—-FQoG

 २६  १९५५

 प्रश्नो ंके  मौखिक

 तारांकित संख्या  २५६५  से  २५६८,  २५७०,  ४७ ३,  VAY,

 २५७७,  VASO,  २५८२,  WUSY,  RAS,  २१४८७,  २५८६८,

 २५६०  से  VWUEY,  WEE,  २६०२,  २६०३,  २५७८  तथा  २५८५९  ,  ३२०९--३२४७

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या  VAG,  WN,  VS,  Ws,  २५८३,

 २५८६,  २५६८,  २६००,  २६०१,  २६०४  RRETI——$F VU

 भ्र तारांकित  संख्या  १०४४  से  १०५७,  तथा  Po YE— Loo  २९५२-६८

 अंक  २७  १९५५

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६०१४,  रे६१०  से  २६१८,

 २६२०  से  २६२२,  २६२४,  २६२५,  २६३०,  २६३२  से  २६३४,  २६३८,

 REV  से  २६५१,  २६५६,

 २६०६,  २६२८  २६५३  चक  ३२६९--३३१२

 wal  के  लिखित

 तारांकित रन  संख्या  २६०९,  २६१९,  २६२३,  २६२७,  २६२९,  २६३१,

 २६३६,  FESS,  VERE,  २६४१,  २६४३,  VEVY,  २६५०,

 २६५४,  <६५५  २६५७  e  ३३१२-  २३१९

 ग्रतारांकित  प्रशन  संख्या  १०७१  से  ११०४,  ११०४-क  220 0-B  ३३१९--३३४०



 अंक  २८  १९५५

 प्रदेशों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६५८  से  २६६२,  २६६४,  २६६५७,  २६७०  से  २६७२,

 २६७४  से  २६७७,  २६७९,  २६८२  से  २६८४,  २६८६,  २६८७,  BESE,

 २६९६०,  २६९१,  २६९२,  ats  २६९४,  PECK,  Bees,

 २६६३,  २६६६,  २६८४५,  २६६९

 प्रश्नों के  लिखित

 २६७८,  २६८०,  रे६८  १, तारांकित  संख्या  २६६४५,  २६६८,  RRR,

 २६८५८,  BERR,  २६९५,  २६६७  भर  २६९९  Go——  रे  ९

 अतारांकित  संख्या  ११०४५ से  १११८,  ११२०  से  ११२७,  222VC_A से  ११५३

 और  ey  ३३९३  ३४२६.

 अंक  २९  «१९५५

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  २७००,  Ro  १,  २७०३,  २७०६,  Voz,  २७१३,  २७११५,

 २७१८,  २७२२  से  २७२४५,  Wok  श्र  २७१०  ३४२७  OS

 BYVY-BV¥E

 तारांकित  प्रइन  संख्या  २७११  ३४४६-३  CC'S

 ों  के  लिखी

 तारांकित
 संख्या  २७०२,  २७०४,  Reo,  २७०७,  Vos,  २७१४,  २७२७,

 २७२१  अर  २७२६  PVG VY

 अतारांकित
 प्रश्न  संख्या  22uv a से  ११६०,  ११६१  से  ११८७  Su

 अंक  2  gay

 weal  के  मौखिक

 अ्रल्प-सूचना प्रइन संख्या प्रश्न  संख्या  Yo  ३४७१--  ३४७४



 अक  ३  १९५५

 स्तम्भ

 घटनों
 me

 के  मौखिक

 तारांकित  प्रशन  संख्या  २७२८,  २७२९,  २७३१  भ्रांत  २७३२  ER ACCESS 4-2

 meat
 के

 लिखित

 तारांकित  प्रश्न
 संख्या  २७२७  २७३०  ३४८१-२३ ४५८  ३

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ११८८  से  Ree  ३४८३-३८

 अंक  ४  १९५५

 sel  के

 सूचना  संख्या  ११  १२  3¥6°%-3  ४९४

 sen  के  लिखित

 सूचना  प्रश्न  संख्या  १३  ३४९४-३४९६

 ae  ५१--  गंद वार चक  ५  AE,  १९५५

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  ३४९७

 weal के  मौखिक

 ATTA  प्रदान  संख्या  १४  १५
 ३४  ९७-३५०६

 प्रश्नों  क ेलिखित

 अल्प  सुचना  संख्या  १६  ३५०६

 करे अल्प-सुचना प्रदान  संख्या  १७  १८

 श  १-८९



 -  न

 ३४२७  र४२८

 उत्तरदायित्व  है  भ्रौर  क्या  कोर्ड  निश्चित

 राशि  उसे  दी  जा  रही  है  ?

 शुक्रवार  २९  9Suu  श्री  दातार  :  जहां  तक  प्लान  के  पहले

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समस्त  हुई  |  पाग  का  सम्बन्ध  सरकार
 का  कोई

 दायित्व  नहीं  है
 ।

 प्र  बाद  के  भाग  के  सम्बन्ध
 महोदय  पीठासीन  हुए

 सरकार  अनुदान  दे  रही  हैऔर  Qeuy F के
 वर्ष  में  संस्था  को  १,७५,०००  रुपये  दिये

 गये थे  । प्रश्नों  केਂ  मौखिक
 उत्तर

 श्री  राधा  रस  :  क्या  सरकार  को  पता
 लोक  प्रशासन  संस्था

 है
 कि

 लोक  प्रशासन संस्था  के  झ्र धीन  स्थापित
 * QVCO,  श्री  राधा  रमण

 किया  जाने  वाला  स्कूल  कब  काम  करना

 कारे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 दुरू  करेगा
 ?

 क्या  लोक  प्रयास  संस्था  ने

 एक  लोक  प्रशासन  स्कूल  स्थापित  करने  की  श्री  दातार
 :
 सरकार को  इस  समय  कुछ

 भी  पता  नहीं  कि  वहू  कब  काम  करना  शुरू
 योजना  पर  अन्तिम  निश्चय  कर  लिया

 करेगा ।

 कार्य  क्या  हैं  शर  a  तक  क्या  कार्य  आरम्भ
 श्री  भक्त

 दर्शन
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इस  विद्यालय  में  इंडियन  एड्मिनिस्ट्रेंटिव किया  जा  चुका  शर

 सर्विस  या  प्रोविंशियल  सर्विस  के  लोगों  को

 क्या  लोक  प्रशासन  संस्था  ने
 द्वेनिंग  देने  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  या  केवल

 अपने  काय  का  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  ?
 सार्वजनिक  कार्यकर्ताओं  को  ?

 गह-कार्य  उपमंत्री

 से  लोक  प्रशासन  संस्था  एक  श्री  दातार
 :  जहां  तक  में  समझता हूं

 यह  संस्था  लोक  प्रशासन  के  महत्वपूर्ण  पहलुओं स्वायत्तशासी  संगठन  है  उस  का  पंजीयन

 संस्था  पंजीयन  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  किया  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  देगी  ।  यह  सभी  बड़

 पदाधिकारियों के  लिये  खुली  होगी  । गया है

 अभीष्ट  जानकारी  संस्था  के  प्रथम  श्री  ato  मुनि स्वा मो  :
 योजना

 वार्षिक  प्रतिवेदन  कौर  संस्था  कीਂ  पत्रिका  के  योग  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सिफारिशें  की

 प्रथम  अक  में  है  प्रतियां  संसद्  के
 यदि  तो  उन  को  किस  हद  तक

 पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।  स्थित  किया  गया  है  ?

 श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  इस  संस्था  के  श्री  दातार
 :

 जहां  तक  योजना  आयोग
 संचालन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  का  सम्बन्ध  उन्होंने  इस  बारे  में  इस  बात



 PVRS  मौखिक  उत्तर  २९  अप्रेल  १९५५  मौखिक  उत्तर
 रे  रे  ०

 के  सिवा  ate  कोई  सिफारिश  नहीं  की  है  कि  कितने  लोग  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 ऐसी  एक  संस्था  खोली  जानी  चाहिये  ।  लौट  ग्राम  हें  ?

 औद्योगिक  उपकर
 रक्षा  उपमंत्री

 :

 aft  तक  भारतीय  वायुसेना  के  दो *  RVo®,  श्री  विभूति  क्या

 पदाधिकारियों  को  विमान  यातायात  नियंत्रण
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पदाधिकारी  अभ्यास  ar  steer  दिया  जा
 क्या  प्रविधिक  दिक्षा  के  लिये

 चुका है  ।
 सरकार  का  विचार  कोई  उपकर  लगाने  का

 ak  दो  ।

 यदि  तो  यह  किस  तारीख  से  श्री  इब्राहीम
 :

 इस  प्रशिक्षण पर  क्या

 लगाया  जायगा  प्रौढ़  उस  की  दर  क्या  व्यय  frat गया  ?

 होगी  ?
 सरदार  मजीठिया  :  लगभग  SYo

 शिक्षा  मंत्रो के  सभा सचिव  एम०  पौण्ड  शिक्षा  शुल्क  पदाधिकारियों  को

 एम०  ऐसी  कोई  तजवीज़
 दिये  जाने  वाले  अरन्य  सामान्य  भत्ते  ।

 विचाराधीन  नहीं है  ।

 श्री  इब्राहीम :  क्या  इस  प्रशिक्षण के
 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 लिये  किसी  नये  दल  को  विदेश  भेजा  जा
 श्री  विभूति  मिश्र

 :  हिन्दुस्तान में  रहा है  ?

 दी पयंस  की  संख्या  बढ़े  उन  को  दिक्षा  दीਂ
 सरदार  मजीठिया  :  शायद  एक

 इस  के  बारे  में  सरकार  क्या  सोच

 रही

 शिकारी इस  ag  जायेगा  I

 डा०  एम०  एम०  दास :  देश  में
 श्री  walt  क्या  इन

 aaa  कीਂ  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  के
 faatfcat  को  विमान  यातायात  केਂ  प्रत्येक

 पास  योजनायें  उन  में  से  कुछ  भाग  के  प्रशिक्षण  की  अनुमति  है  या  केवल

 कवित at  जा  चुकी  हे  प्रोर  कुछ  कार्यान्वित की  खुली  सूची  के  विषयों  का  प्रशिक्षण  उन्हें  दिया

 जा  रही  हें  ।  जाता  गुप्त  सूचीਂ  के  विषयों  का  नहीं
 ?

 श्री  विभूति
 मिश्र : अरब तक कितने

 अरब  तक
 कितने  सरदार  मजीठिया :  गुप्त  विषयों  की

 टेक्निशीयंस को  सरकार  दिक्षा  दे  पाई  है  ?  कोई  सूचीਂ  नहीं  है  ।  वे  विमान  यातायात

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  एक  भिन्न  नियंत्रण  प्रशिक्षण  के  लिये  जाते  हं  जिस  का

 ma  है  उड़ने  वाले  विमान  का  खराब  मौसम  में
 प्रदान  में  इस  के  लिये  पूर्व  सूचना  चाहूंगा

 ।

 कैसे  नियंत्रण किया  जाय  |

 भारतीय  वायुसेना  पदाधिकारियों

 alee  लेखापाल  विनियम
 *  २९७० दे- श्री श्री  इब्राहीम  :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 *

 wok.  श्री  सी०  आर०

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कितने  भारतीय  वायुसेना

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  ares

 लेखापाल  संस्था  ने  PEXR  में  चाटंड  लेखापाल नियंत्रण  के  प्रशिक्षण  के  लिये  ब्रिटेन  भेजा

 गया  कौर  १९४९  के  अधीन  निर्मित  विनियमों
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 का  इस  प्रकार  संशोधन  किया  कि  saa  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह
 सच

 नहीं  है
 कि

 नियम  तथा  पूर्व॑  लेखापरीक्षक प्रमाणपत्र  वाणिज्य  स्नातक  अपनी  सामान्य  पढ़ाई  में

 १९३२  के  अधीन  वाणिज्य  स्नातकों  वही  सब  विषय  नहीं  पढ़ते
 जो

 € ६ਂ  लेखापालों

 को  दी  गयी  रियायतों  को  हटा  दिया  की  प्रथम  परीक्षा  के  लिये  विहित  ark

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  क्या  सरकार  पूर्व स्थिति  स्थापित  करने
 का

 me  परामर्श नहीं  देगी  ?

 क्या  सरकार  ने  इस  संशोधन  का
 श्री  ato

 आर ०  भगत  :

 श्रीमोहन  करने  के  पूर्व  विश्वविद्यालयों से  विद्यालय बोड  बताया है  कि  विभिन्न

 परामर्श  किया  था  ?
 विश्वविद्यालयों में  वाणिज्य  स्नातक  परीक्षा  का

 पाठ्यक्रम तथा  स्तर  भिन्न  भिन्न  हें  ।  उन्होंने चित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  पी  qto  आर०

 भगत
 )

 जी  पंचायत  विनियम
 एक  एकरूपीय  पाठ्यक्रम  का  सुझाव  रखा  है

 १  gue F AMT ai | से  लाग  होंग  ।  वह  उसे  लाग  करने  जा  |

 सभीਂ  मणियों  के  स्नातकों  को  श्री  सी०  ato  नसीहत  :  यदि  वह

 समान  अवसर  देने  तथा  परीक्षार्थियों  are  पाठयक्रम  बन  जायेंगी  तो  क्या  यह  रियायत

 तथा  योग्यता  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  रियायतों  फिर  से  लाग  कर  दीਂ  जायेगी
 ?

 को  वापस  ले  लिया  गया  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  हम  ने  को

 जी  नही ं।  लिख  दिया  है  हम  उन  के  उत्तर  की

 श्री  सी०  आर०  :
 सरकार

 प्रतीक्षा कर  रहे  हें  ।

 ने  स्वयं  इस  व्यवसाय  में  अ्रच्छे  प्रकार  के  ल
 राष्ट ोय  अभिलेखागार

 को  करने  केਂ  लिये  लेखापाल

 पत्र  FRX  के  aha  मल  रूप  से
 *QI922  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कृपा  करेंग  कि  क्या
 यह  रियायतें नहीं  दी  थीं  ?

 सरकार का  ध्यान  इस  बात  की  प्रोर

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  यह  रियायतें
 किया  गया  है  कि  राष्ट्रीय  अभिलेखागार के

 अ्रच्छ्  प्रकार  के  उम्मीदवारों को  आकर्षित  उपयोग  तथा  प्रशासन  सम्बन्धी
 नियम

 विदेशों

 करने  के  लिय  नहीं  दी  गयी  थीं  बल्कि  चाट

 लेखापाल  १९४९ के  पारित  किये
 के  ऐसे  नियमों  की  तुलना  में  भिन्न  तथा

 अपरिव्तेंनदील हें  ।
 जाने  के  दौरान  दिये  गये  अ्रभ्यावेदनों पर  दी

 गयी  थीं  ।  चाटंड  लेखापाल  संस्था  ने  ्  दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव  एम०

 किया  कि  परीक्षा  में  बैठने  वाले  परीक्षार्थियों  एम०  )  जी  नही ं।

 का  योग्यता-स्तर  संतोषजनक नहीं  था  प्रौढ़  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  कया यह सच यह  सच

 उनमें  से  बहुत  से  परीक्षार्थी  अनुत्तीर्ण  हुए  थे  ।
 नहीं  है  कि  इंग्लंड  की  प्रक्रिया  के  विपरीत

 इस  व्यवसाय  की  विशेषता  को  बढ़ाने  के  लिये  गवेषणा  करने  वालों  कौर  सेवा  जनक-काय

 यह  रियायत  वापस  ली  गयी  है  ।
 जेसे  संसद  के  सदस्यों  के  लिये  एक

 श्री  सी०  आर०  नसीहत  :  क्या  यह  विशेष  सरकारी  विभाग  से  प्रमाणपत्र  प्राप्त

 विश्वविद्यालयों से  निकलने  वाले  विद्यार्थियों  किये  बिना  राष्टीय  अभिलेखागार में  प्रवेश

 पाना
 बहुत  कठिन  है

 ?
 का  अपमान नहीं  है  ?  म  दूसरे रूप
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 डा०  एम०  एम०  दास :  शअ्रभिलेखों  F  उपलब्ध  थे  ।  वाशिंगटन  केਂ  राष्ट्रीय

 रक्षण  कौर  सुरक्षा  व्यवस्था  केਂ  लिये  अ्रनुमति  गार  में  केवल  ५०  वर्ष  तक  के  पुराने  ग्र भि लेख

 गवेषणा केਂ  लिये  उपलब्ध  हें  ।  हम  ने  अपने

 में  प्रचलित  शर्तों  की  तुलना  में  कुछ  कठोर  देश  में  गवेषणा  छात्रों  लिये  केवल
 Yo

 ह

 नहीं  हूं  ।
 पुराने  अभिलेख खोल  दिये  हैं  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  क्या  सरकार  श्री  एस०  एन०  महर्षि  क्या यह  सच

 का  यह  विचार  नहीं  है  कि  गवेषणा  करने  वालों  है  कि  गवेषणा  छात्रों  द्वारा  ली  जाने  वाली

 प्रवाह  अ्रभिलेखों  के  उद्धरणों  की को  शभ्रधिकाधिक  सुविधायें  दीਂ  जायें  ax

 ३०  वर्ष  से  ah  पुराने  ahead  को  प्रतिलिपियों  को  उन्हें  किन्हीं  सरकारी

 निर्बाध  प्रवेश  समझा  जाय  ताकि  शिकारियों  के  पास  छानबीन  के  लिये  भेजना

 अ्रतिरिक्त  झंझटों  के  बिना  उसे  देखा  जा  सके  ?  पड़ता  है
 जो

 कि  एक  ऐसी  प्रक्रिया  है  जो  ऐसी

 में  श्रेय  कहीं भी  नहीं  है  ।
 डा०  एम०  एम०  दास  :  देश  की स्वतंत्रता

 के  कारण  नयी  परिस्थितियों  के  अधीन  १९४९
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 में  यह  नहीं

 में  भ्र भि लेखों  तक  प्रवेश  पाने  के  नियमों  का  जानता कि
 अन्यत्र  ऐसी  प्रक्रिया  है  या  नहीं

 पर  बात यह  है  कि  अभिलेख दो  भागों  में
 संजो  घन  किया  गया  था

 ।
 इन  नियमों  के  ग्र नू सार

 १९०१  तक  अभिलेखों  को  प्रवेश्य  बनाया
 विभाजित  गोपनीय  श्र  अगोपनीय  ।

 इस  नये  नियम  के  पूर्वे  गोपनीय  अभिलेखों  के
 गया  ।  यह  नियम  परिवर्तित  कर  दिया  गया

 उद्धरणों  का  परीक्षण  सम्बन्धित  मंत्रालय  द्वारा
 है  ate  यह  निश्चित  किया  गया  है  कि  प्रमाणित

 गवेषणा  किताबों  को
 ४०

 वर्ष  पुराने  अभिलेख
 किया  जाता  था  जब  कि  भ्र गोपनीय  उद्धरणों

 का  परीक्षण  अ्रभिलेखागार  निदेशक  द्वारा  किया
 उपलब्ध  हो  सकें

 ।
 यह  नया  नियम  शीघ्र  ही

 जाता था  ॥ लाग  किया  जायेगा ॥

 शो  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार
 सोना

 हमारे  राष्ट्रीय  प्र भि लेखागार द्वारा  दी  जाने
 *

 २७१३.  श्री  संगण्णा  :  क्या  प्राकृतिक

 वाली  सुविधाओं  की  तुलना  लन्दन  के  सरकारी  संसाधन और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २९

 अभिलेख  कार्यालय  at  art  की  ऐसी  Pau  के  तारांकित  seat  संख्या  १३८७  के

 संस्था  द्वारा  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  से  करने  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  बाद  ही  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  fe  क्योंकर  जिला  में  सोने  की
 सिद्धान्त  तय  करेगी ?  खान  का  पता  लगाने  के  लिये  खोज  के  काम  में

 डा०  एम०  एम०  दास  :  अन्य  देशों  में  अभी  तक  कितनीਂ  प्रगति  हुई  है
 ?

 अ्रभिलेखों  तक  प्रवेश  पाने  केਂ  नियमों  के  सम्बन्ध  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 में  हमारे  पास  कुछ  तथ्य  हें  ।  :
 खानों  की  भारतीय  संस्था  द्वारा

 रूस  तथा  प्रिया  में  Gao  तक  के  ahr  किये  गये  काम  से  पता  लगता  है  कि  इस  क्षेत्र
 ba

 के  लिये  ब्ध  डे  की  अग्रसर  विस्तृत  खोज  के  लिये  खुदाई

 में  Qa50 TH FR तक  के  गवेषणा  कार्य केਂ  का  काम  इस  बात  का  अनुमान  जताने  के  लिये

 लिये  उपलब्ध  इटली  परम  श्रावस्ती  है  कि  क्या  कुछ  क्षेत्रों में

 नैतिक  तथा  सामान्य  प्रशासन  सम्बन्धी  केवल  खुदाई  का  काम  करना  श्रमिक  दृष्टि
 से

 १८६५७  तक  के  शअ्रभिलेख  गवेषणा  के  लिये  दायक  सिद्ध  होगा  |
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 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  अभी
 तक

 कुछ  सोना
 के  एक  नवाब  के  द्वारा

 ५०
 लाख  रुपये के  मूल्य

 निकाला गया  है  ?  के  झा भूषण  चोरी  छुपे  भारत  से  पाकिस्तान

 श्री  के०  डी०  सालवीय  :  जी  कुछ  ले  जाये  गये  थे  प्रौर  उत्तर  प्रदेश  विधान  मण्डल

 में  इस  विषय  पर  इसलिये  वाद-विवाद  नहीं क्षेत्रों  में  केवल  सर्वेक्षण  हो  रहे  हैं  ।  खोज  के

 दौरान  खुदाई  &  जो  कुछ  भी  निकला  होने  दिया  गया  था  कि  इस  विषय  का  सम्बन्ध

 उस से  पता  लगता  है  किः  हम  प्रतिशत  २  ग्रेन  केन्द्रीय सरकार  से  है  ?

 की  दर  से  सोना  पा  सकते  हैं  ।
 श्री  दातार  :  समाचार पत्रों  में  ऐसा  एक

 संवाद  प्रकाशित  मा  था  |  सरकार  ने  जांच
 श्री  संगण्णा

 :
 वास्तविक  कब  पुरे

 जोर  शोर  से  शुरू  किया  जायेगा  ?  की  थीਂ  झर  उसे  पता  चला  था  कि  किसी  वस्तु

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  अभी  खोज
 के

 चोरी-छुपे
 ले  जाये  जाने  का

 कोई  प्रशन

 हो  रही  है  शर  इस  के  पूर्ण  होने  में  अभी  कुछ
 नहीं था  ।

 भर  समय  लगेगा  |
 att  कोकोम  आत्मा  :  नया  रक्षित  बेक

 प्रत्येक  भझ्रनुसूचित  तथा  श्रननुसूचित  बेक  से

 ै
 २७१५.  डा०

 रामा  राव
 :  क्या  सिल्लियों  तथा  के  रूप  में  उन  केਂ

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हारा  रखे  गये  स्वर्ण  का  कोई  द्वेमासिक  या

 साप्ताहिक हिसाब  मंगाता  है  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान

 श्री  दातार  :  यह  प्रश्न  माननीय  सदस्य को  चुरा  कर  भेजने  के  प्रयत्न  केਂ  सम्बन्ध  में  एकਂ

 बैंक  से  चार  करोड़  रुपये  के  मूल्य  के  भ्राभूषण
 को  वित्त  मंत्री  से  पूछना  चाहिये  ।

 कब्ज़ा कृत  किये  गये  कौर  शी  कोकोम  भाव  का  उत्तर

 यदि  तो  उस  के  विक्रय  के  तो  श्राप  दे  रहे  हें  ।

 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया
 कार्यवाही

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  |  प्रदान

 की  गई  है
 ?

 ध्  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हम  अगला

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 प्रदान  लेते  हें  ।

 भारत  सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं
 सेना-भर्ती  नियम

 है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 FQRGLS.  मुहम्मद

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०  शव  :  क्या  सरकार को  ज्ञात

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना-भर्ती है  कि  इस  विषय  पर  उत्तर  प्रदेश  विधान  मण्डल

 में  प्रशन  उठाया  गया  था  परन्तु  यह  कह  कर  नियमों  में  दाब्द  की  जो  परिभाषा

 कि  इस  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  सरकार  से  है  दी  गई  है  उस  के  श्रन्तगंत वह  हरिजन  नहीं

 वाद-विवाद की  अनुमति  नहीं  दी  गई  थी  ।  आते  हें  जो  डोगरी-भाषी  क्षेत्रों  में  विशेषतः

 जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  में  बहुत  अधिक श्री  दातार
 :

 मुझे  याद  है  कि  इस  प्रकार

 का  विषय  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  उठाया  संख्या  में  निवास  करते

 गया  क्या  हारे जनो के  प्रति  किय  जा

 डा०  रामा  राव
 :  सरकार  को  यह  रहे  इस  भेद  भाव  के  हटाये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 जानकारों  प्राप्त
 हई
 छन  है  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  अभ्यावेदन प्रा  हुए  कौर
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 यदि  तो  उस  के  सम्बन्ध  में  यह  योजना  Rays  से  लागू  इस  की
 कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मुख्य  विशेषतायें  यह  हें

 रक्षा  उपमंत्री
 (१)  जिला  तथा  परगना  कार्यालयों की

 नहीं  ।
 सभी  शाखों में  कायें  मजिस्ट्रेट

 नहीं  ।
 के  रूप  में  शक्तियों के  उपयोग

 सहित  | set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 चौधरी  मुहम्मद  =  amt  कया  (२)  राज्य  सचिवालय  के  विभिन्न

 विभागों में  प्रशिक्षण श्रानरेबिल  मिनिस्टर  बतायेंगे  कि  महावीर

 त्यागी  जब  जम्मू  में  गये  तो  उन  के  पास
 (३)  राज्य  सरकार  की  कौर  से  ली

 इस  सिलसिले  में  श्री  होम  प्रकाश
 जानें  वाली  विभागीय  cert

 मास्टर राम  रक्खा  मल  व  महाशय  नाहर  सिंह
 में  बठना  जिस  से  कि  ज्ञात  हो  कि

 ने  एक  मेमोरंडम पेदा  किया  था  ?
 भ्र धि कारियों  ने

 दिये  गये  प्रशिक्षण

 सरदार  मजीठिया  :  मंत्रालय  को  इस  को  कहां  तक  ग्रहण  किया  है  ।

 सम्बन्ध  में  कुछ  भी  पता  नहीं  है  ।

 यह  प्रस्थापित  किया  गय  ig

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  अधिकारी  कि  एक  बार  में  २४  अधिकारियों  को

 ै  २७२२.  Ro  ato  atfirat
 :  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  गत  तीन  वर्षों  में

 क्या  जगह-काय  wat  यह  बताने  की  कृपा  भेजे  गये  अधिकारियों  की  संख्या यें  ga

 करेंगे  कि  :  प्रकार  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में
 १९५२

 भाग  कਂ  राज्यों  में  के  केन्द्रीय  सचिवालय
 2

 १९५४  दल
 सेवा  भ्र धि कारियों के  प्रशिक्षण  की  एक  योजना

 चालू  की  जाने  वाली  श्री के०  सी ०  :  क्या  यह  योजना

 केवल  २४  अधिकारियों के  लिये  बनाई  गई
 यदि  तो  उस  की  मुख्य

 विशेषतायें  क्या  और  हैया  प्रतिवर्ष  २४  अ्रधिकारी  प्रतिनियुक्त  किये
 ~e  ५

 ?
 प्रतिवर्ष  कितने  झ्र धि कारी  यह

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करेंगे  ?
 श्री  दातार

 :
 यह  अधिकारी दो  वर्ष केਂ

 गह-कार्य  उपमंत्री
 :

 लिये  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजे  जायेंगे  कौर

 कौर  .  केन्द्रीय  सचिवालय  जिलों  में  एक  बार  में  २४  अझ्रधघिकारी  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करेंगे  ।
 तथा  प्रवर्तन  )

 योजना
 में  इस

 घात  का  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  श्री  के०  ato  इस  समय  कितने

 सचिवालय  सेवा  के  भ्रमणकारी  जिला  प्रयास  अधिकारी  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  ह

 के  वास्तविक  ः  से  अपना  दृष्टिकोण

 विशाल  बनाने  के  कम  से  कम  दो  वर्ष  श्री  दातार
 :

 में  ्  दे  चुका

 की  के  राज्य  सरकारों  के  अधीनस्थ  इस  समय  दो  तथा  सोलह  अधिकारी

 पदों  पर  कार्यपालिका प्रशिक्षण  प्राप्त  करें  ।  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।
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 अनुसूचित  जातियां  तथा  आदिम  जातियां
 अनुसूचित  क्षेत्रों  के  लिये  अनुदानों  के  रूप  में

 FRVR3.  श्री  संगण्णा  :  क्या  गृह-कार्य  निश्चित  कराने  के  हक़दार  हें  साथ  ही  यह  भी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  लिख  दिया  जाता  हैं  कि  इस  वर्ष  मारे  केਂ

 क्या  उड़ीसा  की  सरकार  ने
 ~

 wd  तक  उत्तर  प्राप्त  हो  जाने  चाहिये  ।

 *कुछ  राज्यों  के  उत्तर  भ्र भी  तक  प्राप्त  नहीं
 १९५५-५६  के ईलिये  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  शभ्रादिम  जातियों  के  हुए  हें  तौर  हम  उन  को  श्रीकुमार  पत्र  भेजने

 आर्थिक  विकास  की  कोई  नई  योजनायें  जा  रहे हें  ।

 भेजी  श्री  तिम्मथ्या
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 विभिन्न  राज्यों  को  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा यदि  at,  तो  वे  किस  प्रकार  की

 भ्रादिम  जातियों  केਂ  कार्य  के  सम्बन्ध  में  राशियां

 आवंटित  करने  में  बहुत  विलम्ब  किया  जाता  है
 इन  योजनाओं  की  लागत  कितनी

 जिस  के  कारण  राज्यों  द्वारा  प्रारम्भ किये  गये

 कार्यों  की  प्रगति  में  बाधा  पड़ती  है  ?

 गृह-कार्य
 :

 श्री  दातार :  वास्तव  में  योजनायें  हमारे
 से  wh  तक  भारत  सरकार  को

 पास  समय  पर  जाती  at  नहीं  हैं  ।  योजनाओं
 PELY—ZR  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  की

 के  यहीं  प्राप्त होतें  ही  हम  जल्दी  से  जल्दी

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  afer
 उन  की  जांच  कराते  श्रौर उन को उन  को

 जातियों  के  कल्याण  से  सम्बन्धित  विकास
 रादियां दे  देते  हें  ।

 योजनायें प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।
 श्री  सी०  ato

 :
 जिन  राज्यों

 श्री  संगण्णा  :  क्या  उड़ीसा  सरकार  से
 ने  प्रस्थापनायें नहीं  भेजी  हें  उन  के  नाम

 प्राप्त  कोई  योजना  तक  भारत  सरकार
 क्या हूं  ?

 के  विचाराधीन है  ?
 श्री  दातार  :  उन  के  नाम  मेरे  पास  नहीं

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य

 गत  ज  से  सम्बन्धित  योजनाश्रों  का  निर्देश
 हें  उन  कीਂ  संख्या  झूठ  या  नौ  होगी  |

 श्री  वीर स्वामी  :  क्या  किसी  अन्य  राज्य

 कर  रहे  हें
 ।  १६५४-५५

 में  उन  को  विकास

 योजनाओं के  लिये  ३३  लाख  रुपया दिया
 ने  अ्रनुसुचित  जातियों  के  सामाजिक  तथा

 गया  था  ।
 श्रमिक  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के

 पास  इस  प्रकार  की  कोई  योजनायें  भेजी  _
 श्री  संगण्णा :  क्या  इन  के

 यदि  हां  तो  वे  राज्य  कौन  से  हैं
 ?

 भेजने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  के  पास  केन्द्र

 द्वारा  कोई  निदेश  भेजा  जाता  है  या  उड़ीसा
 श्री

 बहुत  से  राज्यों  ने  भ्रपनी

 सरकार  स्वयं  ही  उन  को  भेज  देती  है
 ?  योजनायें  पहले  ही  भेज  दी  उन  की  जांच

 की  जा  रही  है  ।  जो
 योजनायें  मंजूर  हो  चुकी

 श्री  प्रत्येक वर्ष  जनवरी  या

 फरवरी  के  में  हम  सभी  राज्य  सरकारों  हैं  उन  के  सम्बन्ध में  हम  उन  को  कम  से  कम

 आधी  राशि  देने  का  विचार  कर  रहे  हें  ।
 को  एक  विस्तृत  पत्र  भेज  कर  उन  को

 बताते  हैं  जिन  को  कि  उक्त  सरकारें  अ्रनुसुचित  श्रीमती  खोंगमेन
 :  जितनी  राशि  का

 अनुसूचित  ख़ादिम  तथा  उल्लेख  उपमंत्री

 ने  किया  क्या  वह  सब  की  सब

 &  WE  |  ह
 बाद  को  श्री  दातार  ने  इस  की  शुद्धि  देखिये  स्तम्भ  ३४४  ATER
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 केन्द्र  द्वारा  दी  गई  थी  या  उस  में  राज्यों के  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  एसी  एक

 अंगदान भी  सम्मिलित  थे  ?  परिषद्  पश्चिम  बंगाल
 ने  १९५३  मं  स्थापित

 की  है  |
 श्री  दातार

 :
 जहां  तक  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  श्री  सुबोध  हासदा
 :

 यह  सच  हैं

 भ्रनुदान  सं  विधान  के  अनुच्छेद
 २७५

 के
 वाधीन  कि  नादिम  जाति  कल्याण  काय  क  वाले

 विशेष  झ्र धि कारी  राज्यों  कीर  ख़ादिम  जाति दिये  जाते  हें  ।  परन्तु  इस  राशि  के  अतिरिक्त

 राज्य  सरकारें  भी  बहुत  रुपया  व्यय  मंत्रणा  परिषदों के  सदस्य  नहीं  हूँ  ?

 करती  हें  |  श्री  दातार  :  यह  जानकारी  मेरे  पास

 पिदर  को  नीलम  की  खानें  नहीं है  ।

 श्री  संगण्णा  :  क्या  अ्राघ्र  सरकार  ने *  QR,  मुहम्मद  शफ़ी :

 नया  प्राकृतिक  संसाधन  ओर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मद्रास  राज्य  से  अ्रलग  होने  के  इस

 सम्बन्ध  में  एक  प्रस्थापना भेजी  है  ? मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जम्मू  तथा
 श्री  दातार

 में  इस  की  जांच  करूंगा

 काश्मीर  राज्य  में  स्थित  पादर  की  नीलम  कीः  श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 गृह-कार्य  मंत्रालय

 खानों  को  भ्र पने  अधिकार  में  ले  लिया  ने  एक  afer  जातीय  कल्याण  सम्मेलन  war

 परिचालित  किया  है  जिस  में  afer  जाति  के
 यदि  तो  कब  किन

 शर्तों  और
 कल्याण  सम्बन्धी  बहुत  से  छोटे  कौर  बड़े

 सुझाव  प्रकाशित  किये  गये  हैं  ।  क्या  कम  से  कम
 कितने  सर्वेक्षण  दलों  ने  इन  खानों

 का  सर्वेक्षण  किया  है  तथा  उसका  क्या  परिणाम  इस  किताब  के  छोटे  छोट  सुझावों
 को

 लागू

 निकला है  ?
 गया है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  Fo

 श्री  दातार  :  सरकार  सभी  छोटे  कौर
 मालवीय )

 :  श्र  जी  नहीं  ।

 बड़े  सुझावों  पर  गंभीरता  पूर्वक  ध्यान  देती ज्यौलॉजिकल सर्वे  श्रॉफ  इण्डिया

 रही  हेट्रो  उस  ने  सभी  राज्य  सरकारों को
 ने  इन  खानों  में  कोई  भी  काम  नहीं  किया  है

 |
 संकल्पों

 सहित  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  यथासंभव

 आदिम  जाति  मंत्रणा  परिषदें
 अधिक  से  utes  लागू  किये  जाने  के  लिये

 FRY,  श्री  संगण्णा  :  क्या  गह-कायें  भेज दी  है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 हम

 उन
 सदस्यों

 क्या  संविधान की  पंचम  अनुसूची  के  प्रदान  लेंगे  उस  समय  अनुपस्थित थे

 की  चण्डिका  ४  के  उपबन्धों  के  भ्रन्तगंत  जब  कि  उन  के  प्रदान  लिये  जा  रहे  थे  ।

 Peuv  में  ग्रननुसूचित  क्षेत्रों  में कोई  निर्वाचन  व्यय

 जाति  मंत्रणा  परिषद  स्थापित  की  गई
 कैं

 श्री  के०  Ato  सोनिया
 :

 क्या

 और  विधि  मंत्री  इन  बातों  को  दिखाने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :
 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम

 कया  हें  जहां  यह  स्थापित  की  गई  हैं
 ?  १९५४-५५  में  निर्वाचन  व्यय

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  के  निमित्त  विभिन्न  राज्यों  (oa |  तथा

 wat  ।  | विकि  को  दिये  गये  अंशदान  की
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 वह  सिद्धान्त  जिन  के
 आधार  पाटनकर :  में  समझता हूं  प्रदान

 पर  यह  aaa  दिये  गये  हें
 ?  जिस  की  सुचना  दी  गई  थी  वह  इस  प्रकार

 था  PEYV—YY  में  निर्वाचन  प्रभार  के
 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री

 शौर  .  एक  विवरण  सभा-पटल  निमित्त  विभिन्न  राज्यों  को  दिये  गये  अंशदान  ।

 इस  प्रशन  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १३,

 अनुबन्ध  संख्या  कताई

 श्री  के०  सी०  सोनिया  विवरण  से  ¥QI9Qo.  श्री  भक्त  ददन :  हेम  राज

 ज्ञात  होता  है  कि  व्यय  दो  प्रकार  के  हें  :  एक  को  शोर  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  सभा  पटल

 निर्वाचन-सुचियां  तैयार  करने  के  हूं  तथा
 पर  इस  बात  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 दूसरे  निर्वाचनों  के  संचालन  के  हें
 ।

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे कि  उन  राज्यों के  नाम

 में  विभिन्न  राज्यों  को  निर्वाचन  प्रभार  के  क्या  हैं  जिन  के  बेसिक  स्कूलों  में  कताई  सिखाने

 निमित्त  दिय  गये  भ्रंश दान  प्रत्येक  राज्य  के
 के  लिये  Qeyv—UY A में  सहायता  दी  गई  है  ?

 सामने  इकट्ठे  दे  दिये  गये  हूं  ।  क्या इन  में

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव  एम०
 निर्वाचन  सूचियां  dare  करने  श्र  निर्वाचनों

 एस०
 :

 एक  विवरण सभा  पटल  पर
 के  संचालन  दोनों  के  aa  सम्मिलित  हें  ?

 ।
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १३,

 श्री  पाटनकर :  हां
 अनुबन्ध  संख्या  ३]

 श्री के०  ato  सोनिया :  क्या  हम
 श्री  भक्त  दर्शन  :  इंस  विवरण को  देखने

 से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  केवल  चार  राज्यों से  पता  चल  सके  कि  किन
 राज्यों  में  निर्वाचन

 को  यह  सहायता  दी  गई  है
 हुए  ate  किन  में  पुन निर्वाचन हुए  ?

 पंजाब  सौराष्ट्र  ।  क्या  में  जान

 श्री  पाटनकर
 :

 सर्वप्रथम  यह  सकता  हुं  कि  इन  में  से  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी

 खर्चें  तत्सम्बन्धी  राज्य  द्वारा  किये  जाते  हैं
 सहायता दी  गई  है  !

 कौर  उस  के  बाद  हिसाब  तैयार  किया  जाता

 Yo
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 केन्द्रीय  अनुदान है  जो  खरच  होता  है  उस  को  Yo

 के  प्राकार  पर  बांट  लिया  जाता  है  ।  में  समझता
 के  लिये  २३,४१३  रुपये  ;  उड़ीसा

 हूं  कि  जसा  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है
 के  लिये  ५१,५७९  रुपये  ;  पंजाब  के  लिये र

 19, 019%  सौराष्ट्र  के  लिये  85,\Xo
 पाक  पृथक  निकल  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  । NG  ~

 ह्  ।

 डा०  रासा  राव  :  यह  ०५  १९  LEW

 के  हूं  जब  कि  झींगर  में  सामान्य  निर्वाचन
 श्री  भक्त

 दर्शन
 :  क्या  में

 जान
 सकता  हूं

 कि  इन  चार  राज्यों  के  सिवाय  अन्य  राज्यों
 थे  ।  विभिन्न  राज्यों  को  दी  गई  राशियां  हैं  :

 झान  लगभग  gy  लाख  बम्बई
 नें  भी  कोई  योजनायें  भेजी  थीं  ate  यदि  हां

 १७  लाख  मद्रास  लगभग  २४  लाख
 तो  उन  के  विषय  में  क्या  विचार  किया  गया  ?

 रुपये  ।  परन्तु  १६५४-५५  में भ्रान्घ्  में  डा०  एम०  एम०  इन स्कूलों में

 सामान्य  निर्वाचन  हुए  थे  ।  त्न्घ्न के के  शिल्प विद्यालयों
 का प्रारम्भ करना  में

 सामने  जो  राशि  दी  गई  है  क्या  उस  में  हाल  में  बुनियादी  शिक्षा
 का

 प्रसारਂ  नामक  एक

 वहां  हुए  सामान्य  निर्वाचन  का  ad भी  बड़ी  योजना  का  एक  भ्रंश  है  ।  इस  बड़ी  योजना

 सम्मिलित है  ?  में
 सात

 उपयोजनायें हैं  इन  में  से  दो
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 योजनायें  स्कूलों  में  शिल्प  विद्या  के  सम्बन्ध  अध्यक्ष  महोदय
 :

 मे ंहैं  ।  we  राज्य  सरकारों

 श्री
 *

 मेंने  कहा  था  कि  कुछ
 wal  के  wart  के  लिये  आवेदन  राज्यों से  योजनायें  नहीं हुई  थीं

 किया  है  ae  उन्हें  उन्हीं  उप योजनाओं के

 जो  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  को
 किन्तु  राज  सवेरे  मेंने  देखा  कि  जहां  तक

 उड़ीसा  में  प्रनुसूचित  जातिय  तथा  अनुसूचित
 भेजी  दिया  गया  है

 जातियों  के  arian  विकास  का  सम्बन्ध

 श्री  भक्त  प्रदान  इस  सहायता
 हमारे  पास  योजना  विषयक  प्रस्ताव

 को  देते  राज्य  सरकारों  यह  शर्ते
 ये हैं  ।

 भी  लगाई  जाती  है  कि  वे  ave  अध्यापकों

 को  ऊंचे  वेतन  स्तर  क्योंकि  यह  प्राम  शिकायत
 राज्य  द्वारा  दियें  गये  ates  इस  प्रकार

 ह
 ऋण

 है  कि  बेसिक  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  पूरा

 वेतन  नहीं  मिलता  ?  कृषि  तथा  वन  9°
 ४०

 लाख  रुपय

 १८४  लाख  रुपय
 डा०  एम०  एम०  दास  ये  भ्रनुदान

 तुलनात्मक  क्रम  से  दिये  जाते  हें  walt  कुछ
 लाख रुपये लाख  रुपय

 छोटी  सड़कें  2,000  रुपये

 प्रतिशत  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भ्रनुदान  €,€  ४५,०००  रुपये

 के  eq  में  दिया  जाता  है  प्रौर  शेष  धन  राज्य

 कुल  रकम

 ह
 es  ee

 सरकार  से  प्राता  है  ।  जहां  तक  इन  स्कूलों

 के  वर्तमान  अध्यापकों  के  वेतन  का  प्रश्न
 पुना  में  कार्यालय

 *  २७११.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी : वे  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  जाते  हें  ।

 श्री  वी०  मुनि स्वामी  क्या  में  जान  सकता  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हूं  कि  कया  प्राथमिक  प्रौढ़  माध्यमिक  दोनों  पुना  तथा  उसके  समीप  कितने

 प्रकार  के  स्कूलों  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  कार्यालय तथा  रक्षा  संस्थापन  हैं  ;

 अथवा  केवल  एक  ही  प्रकार  के  स्कूलों  मे ं?  क्या  इन  में  से  कुछ  कार्यालयों को

 डा०  एम
 ०

 एस०  दास  में  माननीय  किन्हीं  wa  स्थानों  पर  ले  जाने  का  कोई

 प्रस्ताव हैं  ; सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  जहां  तक  इन  स्कूलों

 में  किसी  शिल्प  विशेष  के  संवरण  का  eat है  यदि  तो  क्या  इस  विषय में

 दायित्व  राज्य  सरकार  का  होता  केन्द्रीय  कोई  निर्णय  किया गया  है  ?

 सरकार  का  नहीं  ।  देश  के  किसी  भाग  विशेष  रक्षा  उपमंत्री
 :

 में  पाई  जाने  वाली  विशेष  परिस्थितियों के

 अनुसार  राज्य  सरकार  इन  स्कूलों  में  चालू

 (#)  लगभग  १००

 नहीं  श्रीमान्  ।
 किये  जाने  के  लिये  विशेष  शिल्प  को  छांटती  है  ।

 तारांकित  sat  के  उत्तर  की  शुद्धि
 cet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  में

 गह-काय  उपमंत्रो  क्या  जान  सकता  हूं  कि  अरन्य  स्थानों  की  तुलना  में

 में  प्रश्न  संख्या  २७२३  के  एक  अनुपूरक प्रशन के प्रश्न  के  पूना  कौर  उसके  समीप  कार्यालयों  की  संख्या

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शुद्धि  कर  सकता  हूं
 ?

 देखिये  स्तम्भ  PVZV-Vo

 |
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 सरदार  मजीठिया  :  इस  प्रश्न के  लिय  गये  चन्दे  से  विकास  कार्यों  के  हेतु  ऋण  प्राप्त

 मुझे  पूर्वे  सुचना  की  आवश्यकता होगी  |  परन्तु  करने  के  लिये  we  किया  हैं  ;  कौर

 में  समझता  हूं  कि  उनकी  संख्या  काफ़ी  है  |

 यदि  तो  कभी तक  उन  राज्यों

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  में  को  दिये  गये  ऋणों  के  राज्यवार  ७  क्या

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  इन

 कार्यालयों  को  eR  स्थानों  पर  ले  जाने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही की  जायगी  ?  वित्त  मंत्री
 के  सभासचिव

 ato

 आर०  PEKT-YY  के

 सरदार  मजीठिया
 :

 वहां  उपलब्ध  श्रीवास
 संचयन  के  झ्रन्तिम  ग  प्रभी  प्राप्त  नहीं

 स्थान  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरे  विचार  से

 अभी  वहां  से  किसी  भी  कार्यालय  का  हटाना
 किन्तु  फरवरी  peyy

 के भ्रन्त तक प्राप्त की
 तक

 प्राप्त
 की

 गई  शुद्ध  रकम  के  पर  निम्नांकित  राज्यों
 आवश्यक नहीं  होगा  |  ने  १९४४-४४ के  अपने  ८०  प्रतिशत के  लक्ष्य

 श्री  र् ०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  में  से  अधिक  धन  प्राप्त  किया  हू

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  एक  क्षेत्र  मंडोर  एक  उत्तर

 ही  स्थान  पर  इतने  कार्यालयों  का  एकत्र  कर

 देना  खतरनाक नहीं  है  ?

 मध्य

 हिमाचल  विजय

 सरदार  मजीठिया  :.  नहीं  श्रीमान्  ॥  पश्चिमी

 इसे  कदापि  खतरनाक नहीं  समझा  जाता  है
 दिल्ली  |

 PEYW-YY  में  किये  गये  संचयन
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 के  अन्तिम  ५  प्राप्त  होने  पर  चालू में

 उच्चतर ग्राम  दिक्षा  समिति  ऋण  दे  दिये  जायेंगे  ।

 *  २७०९२.  श्री  Sto  Ato  शर्मा  :  RIT

 दिक्षा  मंत्री  १७  १९४५४ के  तारांकित  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  बुक

 संख्या  १३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 *

 २७०५.  डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 उच्चतर  शिक्षा  के  हेतु  की  किसी  समुचित  क्या  सरकार  का  विचार  देश  में

 प्रणाली  के  विषय  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  एक  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  की  स्थापना  करने

 उच्चतर  ग्राम  दिक्षा  समिति ने  डाक्टर

 पीटर  मनीषे  के  सुझावों  पर  विचार  किया
 न्यास  का  स्वरूप  क्या  होगा  तथा

 शिक्षा  मंत्री
 के  सभासचिव  एम०  उसके  कितने  सदस्य  होंगे  ;

 एम०
 :

 श्रीमान्  ।
 उस  पर  वार्षिक  व्यय

 विकास  ऋण  क्या  होगा ;  श्र

 *  २७०४.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag
 :  उसकी  स्थापना कब  होगी  ?

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 क्या  किसी  राज्य  ने  सम्बद्ध  साक्ष्य
 एम०

 :  अभी  तक  aia

 के  faa  निर्धारित wot  ८०  प्रतिष्ठित के  लक्ष्य  निर्णय  नहीं  किया गया  है  ।

 से  अतिरिक्त  अल्प  बचत  द्वारा  एकत्रित  किये  से  set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।
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 रे  Yo

 विदेशी  Ties tay  का  निर्वासन  इस  के  कारण  ये  हैं

 कटोरी  की  झीलों  म *  २७०७.  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  (2)  जिन  से

 क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बिजलीघर  में  पानी  अता

 करेंगे  कि  :  जल
 का

 क्या  १९५३  १९५४  में  से  (2)  कार्यकरण  का  अधिक  व

 प्रत्येक  वर्ष  में  विदेशी  राष्ट्रों  के  किन्हीं  राष्ट्र जनों  (३)  पाईकारा से  सस्ती  कौर  भ्रमणी

 को  भारत  से  निर्वासित  किया  गया
 विद्युत  शक्ति  की  प्राप्ति  ।

 यदि हां  तो  उन  की  कुल  संख्या

 कितनी थी  कौर  जिन देशों के  वे  थे  उन  के
 ख़ान  खाना  का  मक़बरा

 र  २७२०.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 नाम  क्या  कौर

 वे  भारत  से  किन  कारणों  rr  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्वासित  किये  गये  ?  क्या  हुमायूं के  मकबरे  केਂ  पास

 स्थित  रहीम  खान  खाना  कैमरे  की  हालत

 गृह-किये  उपमंत्री  :
 में  सुधार  करने  के  लिय  wat  हाल  में  कोई

 से  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 विद्वेष  कार्यवाही की  गई

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 यदि  तो  उस  कार्यवाही का

 ब्योरा क्य

 खेलों  के  स्टेडियम

 की  सम्भावना
 उस  पर  कितना  धन  व्यय  होने

 ह
 *  RVod.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 देश  में  खेलों  के  स्टेडियमों  की  देखरेख  के  लिये  एम०
 :

 जी  हां  ।

 सरकार  द्वारा  सहायता  के  रूप  में  कुल  कितनी  दीवारों  के  सुराखों  और  दरारों

 रकम दी  गई  है  ?  में  चूना  भरना  जसी  इमारती  मरम्मत  की

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव एम०
 गई  है  भर  दक्षिणी बाहरी  भागों में  मरम्मत

 की  गई  है  ।  मरम्मत  का  कार्य  जारी  है  ।
 एम०  :  कुछ  नहीं  ।

 कटोरी का  बिजली  घर  (7)  40,000  रुपया  |

 *Q92¥.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या  भौगोलिक  नाम

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क  RORk  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  कटोरी  का  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 बिजली  जो  भ्ररावनकादू  के  युद्ध  सामग्री  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कारखाना  को  विद्युत  शक्ति दे  रहा  बन्द
 क्या  भौगोलिक  नामों  की  हिज्जों

 किया  जाने  को  शौर
 में  एकरूपता  लाने  की  कोई  प्रस्थापना  सरकार

 यदि
 तो

 इस  के  क्या  कारण  हैं  ?  के  समक्ष  कौर

 रक्षा  उपमंत्री  :  यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 हां  ह. ह श्लामान् । च् ।  इस  बारे  में  कोई  किया  है  ?
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 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  so  राज्य  बोर्ड  ने  पहले  ही  राज्य  में

 :  हां  श्रीमान  ।  पांच  कल्याण  विस्तार  परियोजनायें  प्रारम्भ

 मांगी  गई  सूचना  देने  वाला  एक
 कर  दी  हें  ।  दो  अन्य  परियोजनाओं को  भी

 शीघ्र  ही  अंतिम  रूप  दिया  जायगा  ।  राज्य

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 बोर्ड at  सिफारिशों पर  केन्द्रीय  समाज

 परिशिष्ट
 १३,  अनुबन्ध  संख्या  4]

 कल्याण  बोर्ड  ने  ३१  ऐच्छिक  कल्याणकारी

 राज्यों  की  राजधानियां  संगठनों
 को  कुल  8, 8%, R00  रुपये  स्वीकृत

 किये हैं  ।
 *

 २७२६.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 वित्त  मंत्री  सभा  पटल  पर  इन  बातों  को  दिखाने  वित्तीय  सहायता

 वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 ११५५.  चौधरी  मुहम्मद  काफ़ी  :  क्या

 क्या  इस  कुछ  राज्य  सरकारों
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ने  शीरानी  राजधानियों  के  निर्माण  कार्यक्रम
 v5  से  भारत  को  संयुक्त

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  श्रमिक  सहायता
 राज्य  ब्रिटेन  रूस  से  क्रमशः

 की  मांग की  *
 कुल  कितनीਂ  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों

 के  नाम  क्या
 उक्त  प्रविधि  में  मित्र  देशों  द्वारा

 कितनी  रकम  मांगी  गई  श्र
 भारत  को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता

 इस  प्रयोजन  के  लिये  अगस्त  at  गई
 ?

 १९४७  से  अभी  तक  विभिन्न  राज्यों  को  वित्त  मंत्री  के  सभासचिव बो०  आर०

 कितनी  रकम  दी  गई  है  ?  :
 संयुक्त  राज्य  अ्रमरीका  शर

 वित्त  मंत्री  के  सभासचिव  बी०  आर०
 ब्रिटेन  से  १६४८  से  १६५४-५५

 :  से  एक  विवरण
 तक  भारत  को  अनुदान  के  रूप  में

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  कुल
 ४०  ४८

 करोड़  रुपये

 ६२  लाख  रुपये  प्राप्त  हुए  हें  ।  रूस  से  अभी
 १२,  ग्रनबन्धਂ  संख्या  ६]

 तक  वास्तव  में  कोई  सहायता  नहीं  मिली  है  ।

 राज्य  समाज  कल्याण  मंत्रणा  बो  मंसुर  २१३  ७३  लाख  रुपये  ।

 ११५४.  श्री  वोडका  क्या  शिक्षा
 भूतपूर्व  सैनिकों  का पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *
 ११५६.  चौधरी  मुहम्मद

 मंसूर  के  राज्य  समाज  कल्याण  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्रणा की  अवधि  कितनी  कौर
 जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य के

 भूतपूर्व  सैनिकों  को  बसाने  के  लिये  सरकार बो  द्वारा  अभी  तक  क्या  प्रगति

 की  गई  है
 ?  ने  क्या  कार्यवाही  की

 शिक्षा  मंत्री  के
 सभा सचिव  (=to  एम०  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 एम०  पहली  बार  राज्य  बोड़े
 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  भरा

 की  अवधि  एक  वर्ष  की  है
 ।

 मैसूर-बोल  २  १  यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही

 १९४५४  को  बनाया  गया  था  |  की  गई  है  ?
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 नियत  दिक्षा  पदाधिकारी  को  जांचने  तथा
 रक्षा  उपमंत्री

 भारत  सरकार  ने  जम्म  कौर  काश्मीर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  भेजी  जाती

 सरकार  से  कहा  है  कि  वन  तथा

 एसे  ay  विभागों में  जिन  कि  में  सैनिक

 ए०  ्  सी
 ०

 केन्द्र  तथा  स्कूल  शर

 अरन्य  संस्थानों की  जिन  की  सम्मति

 क्षण  एक  विशष  योग्यता  है  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 नौकरी  में  वरीयता  दी  जाय  ।  भूतपूर्व  सैनिकों
 मांगी  जाती  मुख्य कार्यालय

 द्वारा  स्वीकार  कर  ली  जाती  है  ।

 की  कमी  उपनिवेशों  में  बसाने  के  लिये  कमी

 प्राप्त  करन  के  प्रयत्न  भी  किये  जा  रहे  हं  ।  set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नहीं
 ।  सेना  को  दिक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकतायें

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 ११५८.  श्री  रामानन्द दास  :  क्या  रक्षा

 सेना  की  शिक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकतायें  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 ११५७.  श्री  रामानन्द दास  :  क्या  रक्षा  क्या  यह  सच  है  कि  सेना

 कार्यालय  (  एम  टी  ४५)  मैं  में
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना
 कुछ  हिन्दीਂ  पुस्तक  टिप्पणिया ं)  परत

 कराई  थीं
 कार्यालय  टी  ४५)  सेना  की  शिक्षा

 सम्बन्धी  wana  के  लिये  पुस्तकें  क्या  यह  सच  है  कि  मेससं  चौधरी

 खरीदता है  बलवन्त राय  एण्ड  दिल्ली को  लगभग

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  To  Fo  सी
 ०

 एक  लाख  रुपये  के  बिना  टेंडर

 जेसा  करना  नियमों  द्वारा  भ्रपेक्षित  दिये

 केन्द्र  तथा  स्कूल  पंच  मढ़ी  इन  पुस्तकों  की
 गये

 समीक्षा  करता  है  समीक्षा  प्र
 न
 तिवेदन

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  सारे  को विभाग को  भेजता  है

 क्या  यह  सच  है  कि  पु  Fo  सी
 ०  दी  गई  दरें  सरकारी  अनुसूचित  दरों  से  कहीं

 अधिक  atk

 केन्द्र  तथा  स्कूल

 की

 राय  की
 उपेक्षा

 कर  दी  जाती  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  विभाग  इस  विषय  में  सरकार  कया  करने

 का  विचार करती  है  ? की  कोई  मान्य  नीति  नहीं  है

 रक्षा  उप मंत्रो
 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार

 क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 जी  हां  ।

 रक्षा  उपमंत्री  wit  जी  हां  जे ब  चौधरी

 जी  हां  बलवन्त राय  एण्ड  दिल्ली को  बिना

 टेंडर  मंगाये  ही  काडर  दे  दिया  गया  था  ॥
 प्रकाशकों तथा  सार्थों  से  प्राप्त

 धनराशि  एक  लाख  से  बहुत  कम  तथा
 पुस्तकों  की  उन  की  सेना  के  शिक्षा  सम्बन्धी  भुगतान  भ्रनसूचित  दरों  पर  ही  किया  जा
 प्रशिक्षण के  लिये  उपयुक्तता  की

 सेना  म्ख्य  कार्यालय द्वारा  की  जाती है  ।
 रहा है  ।

 ये  पुस्तकें  To  ई०  सी
 ०

 केन्द्र  तथा  स्कूल  तथा  मामले  की  पूर्णतया  जांच  हो

 लकड़ियों  तथा  अन्य  संस्थानों  में  जाने के  उपाय  क्त  कार्यवाही की  जायंगी
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 भूत  सैनिकों  की  युद्धोत्तर  पुननिर्माण  निधि  ने  सरकार  को  यह  सूचना  दी  थी  कि  इस  प्रकार

 ११५९.  को  भक्त  दर्शन  क्या  रक्षा
 का  एक  प्रस्ताव  उस  के  विचाराधीन

 मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखनें  की  परन्तु  सरकार  को  अब  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि

 छुपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित  बातें  दिखाई  इस  का  परिणाम  क्या  निकला  ॥

 गई  हो ं:
 ax  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 वित्तौय  वर्ष  PEYV—UY  में  उत्तर

 प्रदेश  के  भूतपूर्व  से  नाकों  की  युद्धोत्तर  पुर्ननिर्माण
 होते  ।

 निधि  में  से  कितना  धन  व्यय  किया  गया  प्राणकीय  वैज्ञानिकों  का  सम्मेलन

 किन  मदों  पर  व्यय
 ११६२.  भागवत  झा  आज्ञाद : क्या :  क्या

 किया
 प्राकृतिक  संसाधन  और  ama  गवेषणा

 वर्ष  के  पन्त  में  इस  निधि  में  कितनी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४५
 राशि  शेष  PEXY  को  नई  दिल्ली  में  समवेत  हुए  प्राण  किया

 वैज्ञानिकों  के  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये १९५५-५६  के  वित्तीय  वर्ष  में

 किन  किन  मदों  पर  कितना  कितना  धन  व्यय  गय े?

 करने  का  प्रचमा! च्े  लगाया  गया  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डो०
 रक्षा  उपमंत्री

 मालवीय )  वास्तव  में  कोई  faq  नहीं

 सूचना  इकट्ठी  की  जा  सभा  के
 किये  गये

 ।  सम्मेलन
 में  दिये

 गये  सुझाव  सरकार

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 के  विचाराधीन हें  ।

 खनिज  तेल  का  सर्वेक्षण

 स्मारकों  का  परिरक्षण

 ११६०.  श्री  एन०  Ato  चौधरी :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 ११६३.  श्री  एस०  एन०  दास  क्य

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  काल टेक्स  जब  से  केन्द्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा

 तथा  बी०  को  सी०  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  सिफ़ारिशों

 की  हें  किन  किन  राज्यों  ने  स्थानीय  महत्व  के
 बनाई  गई  एक  कम्पनी  परिचय  बंगाल  में

 स्टैंड  धूम  ट्रायल  कम्पनी  द्वारा  सर्वेक्षित  स्मारकों  का  परिरक्षण  करने  के  सम्बन्ध  में

 किये जा  रहे  १०,०००  वर्ग  मील  के  क्षेत्र से
 सक्रिय  रूप  से  कार्य  किया  है  तथा  उत्साह

 बाहर  के  क्षेत्र  में  खनिज  तेल  का  सर्वेक्षण
 दिखाया  ai

 करने  की  प्रस्थापना  करती
 कितने  राज्यों  ने  इस  कार्य  के

 यदि  तो  यह  सर्वेक्षण  कार्य
 लिये  wert  विभाग  बनाये  हें  तथा  इस  कार्य

 किन  जिलों  में  किया  के  लिये  निधियों  का  नियतन  किया  है  ?

 यह  कम्पनी  किन  शर्तों  के  भ्रनुसार
 दिक्षा  मंत्री  के

 सभा सचिव  एम०
 कार्य  करेगी  ?

 एम०  :  और  एक  विवरण

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०  डी०  संबद्ध  है  ।  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध

 :  कुछ  दिन  पूछें  काल टेक्स  संख्या  ७]



 हे  बप  ७  लिखित
 उत्तर

 ASAT  उर  २९  अप्रैल  १९५५  लिखित  उत्तर  ३४५८

 राष्टीय स्वयं  सेवक  दल  विश्वविद्यालय  के  अध्यापकों  के  वेतन-क्रम

 ११६४.
 att  भक्त  दोन  ११६७.  डा०  राम  gum  fag:  या

 ait
 दिक्षा  मंत्री  २४  2eyy  के  तारांकित

 क्या  रक्षा  मंत्री  ह  बतान  को  कृपा
 न्यस्त  संख्या  १७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 करेंगे  कि
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  दल  की  क्या  सरकार  की  दिल्ली

 योजना के  अंतगर्त  PEKY—NE  में  कल  कितने  विद्यालय  के  उप-कुलपति  से  कोई  प्रतिनिधान

 कम्प  संगठित  करने  का  विचार  ak
 प्राप्त  हुमा  है  जिस  म॑  यह  प्रार्थना की  गई  है

 ~
 वे  किन  किन  स्थानों  कि  वेतन  तथा  भत्तों  के  सम्बन्ध मं  विश्व  विद्यालय

 जायेंग े?  द्वारा  fama  भ्रध्यापकों  तथा  कालिजों  द्वारा

 रक्षा  उप मंत्रो
 frat  अ्रध्यापकों  के  मध्य  कोई  भेदभाव

 नहीं  किया  जाना  भ्र २००  ।

 यदि  तो  क्या  सरकार  नें )  सूचीਂ जिस  में  १९४  कैम्पों

 के  स्थान  दिखाये  गये  सभा  के  पटल  पर  इस  सम्बन्ध में  कोई  wa  तक  fara  किया है  ?

 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १३,  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 अनवर  संख्या  ८]  |  दोष  ५  कैम्पों  एम०  जी  a  |

 स्थान  at  निश्चित  नहीं  किये  गये  ।
 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया है

 चित  जातियों  के  विद्याथियों  को  छात्रवत्तियां
 कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  rea  कालिजों

 का  दायित्व  विश्वविद्यालय  झ्रनदान  अ्रायोग ११६५.  श्री  इब्राहीम  कया  शिक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYW—YY  मे  पर  हगा  ।

 छात्रवृत्तियों के  लिये  भारत  सरकार  को
 उत्पादन  ्य

 बिहार  राज्य  के  भ्रनुसूचित  जातियों  &  विद्या

 थियो ंसे  कितने  भ्रावेदन पत्र  प्राप्त  हए
 ?  ११६८.  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 :
 क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 दिक्षा  मंत्री  के

 सभा सचिव  एम०

 एम०  ।
 किस  प्रकार के  वनस्पति

 का  पकड़ा जाना
 दिनों  पर  उत्पादन-दायक  लगाया  जाता

 ११६६.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वित्त  मंत्रीਂ

 यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  अक्तूबर  Peue  क्या  १९४७  से  इस  प्रकार  कीਂ

 सीमा  PUY  तक  की  अवधि में  भारत  में  किसी  वस्तु  पर  शुल्क  में  छट  दी  गई  है
 ?

 सीमा  रोक  ऑ्रधिकारियों  द्वारा  कितना  स्वरण
 वितत  मंत्री  के  सभासचिव  बी०  आर०

 पकड़ा  गया
 भगत )  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा

 वित्त  मंत्री  के  सभासचिव  बी०  आर०  नमक  EY  की  प्रथम  अनुसूची

 अ्रक्तूबर  १९४५४  से माचं  PeUY  की  मद  ११  के  अधीन  किसी  भी  वनस्पति

 तक  नय  ग्रन्थि  में  सीमा  शल्क  अ्रधिकारियों  तेल  अथवा  चर्बी  मल रूप में  अथवा

 द्वारा  भारत  में  पकड़ा  गया  स्वर्ण  १८,८४२  किसी  oer  किसी  वस्तु  के  साथ  उस  का

 तोले था  मिश्रण  कर  उद जनन  के  द्वारा  अथवा  किसी



 PVRS  लिखित  उत्तर  २९  प्रदेश  १९५५  लिखित  उत्तर  ३६०

 meq  प्रक्रिया  से  मानव  उपभोग के  लिये  कठोर  घोषित  पद

 बना  दिया  गया  उत्पादਂ  के

 ११७०.  को  रीडिंग  fata  क्या
 रूप  में  उत्पादन-शुल्क  लगेगा  ।

 गह-क  मंत्री  प्र्  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  कार्यों  के  लिये  मणिपुर  के  एकीकरण  के  बाद  से

 विपरीत  वनार्पत्तिक  को  श्रबन  तक  aaa  में  कितने  घोषित  पद  बनाये

 शुल्क से  छूट  दे  दी  गई  है
 |

 इस  प्रकार  की  छुट  गये  हैं  ौर
 जिनके  लियें  इन्टरव्यू हो  चुका

 दिसम्बर १९४८  से  दी  गई  हैं  शौर

 क्या  इन  नियुक्तियों  में  स्थानीय

 पुलिस
 के  विशेषज्ञों  का  सम्मेलन  क़दीम  जाति  के  उम्मीदवारों  को  कुछ  रियायत

 दी  जानी  हैं
 ?

 ११६९.  डा०  राम  सुभग  सिंह  :
 क्या

 गृह-काय  उपमंत्री  :
 गृह-किये  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 एकीकरण  के  पूर्वे  जितने  पद  थे  उनके  अ्रतिरिक्त
 क्या  यहं  सच  है  कि  मारे  १९५५

 इकतीस  घोषित  पद  शर  गये  हैं  ।

 के  भ्रान्ति  सप्ताह  में  लखनऊ  में  भारत  के
 तीन  पदों  पर  भर्ती  के  लिये  स्थानीय

 विभिन्न  राज्यों  तथा  केन्द्रीय  पुलिस  के  विशेषज्ञों  समिति  द्वारा  इन्टरव्यू  किये  गये  थे  तथा

 का  एक सम्मेलन 1] 211  था  ;
 पांच  पदों  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा  किये  गये थे  ।
 यदि  तो  उस  सम्मेलन  का

 अपेक्षित  कायरता  का  विचार
 मुख्य  उद्देश्य

 था  ;  भभोर

 करते  हुए  स्थानीय  ख़ादिम  जाति  के  उम्मीदवारों

 इस  सम्मेलन  में  चरपरा  की ्
 के  आवेदन  पत्रों  पर  समुचित  विचार  किया

 जांच  के  किन  नये  श्रमिकों  पर  चर्चा  की  गई  थी
 गया  है  ।  मनीपुर राज्य  में  प्रत्यक्ष  भर्ती  के

 तथा  उन्हें  स्वीकार  किया  गया  था  ?
 द्वारा  भरे  जानें  वाले  रिक्त  स्थानों  में  अनुसूचित

 ofa  जाति  के  उम्मीदवारों  के  लिये

 गहे-कायम  उपमंत्री  :

 सुरक्षित की
 जानें  वाली  प्रतिशतता

 २२  मारे  से  २६  PeuYy  तक  लखनऊ
 धीन हैं  ।

 सम्मेलन  था  |  इत  सम्मेलन  में  भाग  लेने

 किसी  पद  अथवा  सेवा  में  नियुक्ति  के

 लिये  निर्धारित  अधिकतम  aa  तीन
 वाले  उंगलियों  के  निशानों  के  विषय  पर  कार्य

 करने  व्यक्ति  भ्र धि कतर  पुलिस  के  वर्ष  बढ़ा  दी  गई  है  तथा  इस  को  पांच  वर्ष  करके

 अग्रेतर  रियायत  देने  का  विचार  किया  जा
 अधिकारी थे

 रहा  है  ।  प्रतियोगी परीक्षा  द्वारा  चुने  जाने  के

 किये  निर्धारित  प्रवेश  शुल्क  को  एक  चौथाई यह  उंगलियों  के

 कर  दिया गया  है  |

 जैसे  विषयों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  बुलाया
 सह  अधीक्षक

 गया  था  |

 ११७१.  श्री  रामानन्द द'स
 :

 क्या  गह-किसे

 सम्मेलन  का  संक्षिप्त  विवरण  अभी  मंप्री यह  बताने की  कंपा  करेंगे  कि

 प्राप्त नहीं  सभ्  है  |
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 की  सह  अधीक्षक के
 ग्राम

 में
 पदोन्नति  दिक्षा  पर  व्यय

 करने
 के  fat  मई  १९५४ में  होने  वाली

 ११७३.  Mt  इब्राहीम  :  क्या  शिक्षा  मंत्री प्रतियोगी  परीक्षा  के  द्वारा  कितने  उम्मीदवारों

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 को

 चुनने  का  विचार  है
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें
 गह-किये  उपमंत्री  :  बीस

 राज्य  सरकारों  को  अपने  शिक्षा  सम्बन्धी
 इनमें  से  पांच  भ्रनुसूचित  afer

 व्यय  को  धीरे  धीरे  बढ़ा  कर  कुल  श्राय  व्ययक
 जातियों के  सदस्यों  में  से  चुनने  का  विचार है  ।

 के  नियतन
 का  २५  प्रतिशत  कर  देने  का  सुझाव

 खुदाई  काय  दिया है  ;  att

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  राज्य
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 ११७२.
 4  श्री  एन ०  बी ०  चौधरी

 :
 सरकारों का  कया  प्रत्युत्तर  है  ?

 क्या  faratt  मंत्री  यह  बताने  की  ext  शिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव्र  (Sto  Tio

 करेंग कि  :
 एम०  :

 जी  नही ं।

 क्या  यह  सच  है  fe  मिदनापुर
 प्रदान  उत्पन्न  Teta  |

 ज़िले  में  तामलूक
 ५  गह-कार्य  मंत्रालय  का  पनगंठन

 ताम  लिप्त  में  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई  हो

 Low  श्री  इब्राहीम  क्या  गृह-किये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि  तो  यह  कार्य  कब  प्रारम्भ

 हुमा  था  तथा  इस  समय  इसमें  कितने  व्यक्ति
 क्या  सरकार  ने  गृह-कार्य  मंत्रालय

 कार्य  कर
 रहे  हैं

 ;
 का  पुनर्गठन  करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ;

 प्रौढ़

 किस  प्रकार  की  वस्तुयें  मिली  हैं  ;

 कौर  यदि  तो  यह  प्रस्तावित

 पुनर्गठन  किस  प्रकार  का  तथा  किस  सीमा व्या  यह  सच  है  कि  गैर  सरकारी

 खुदाई  भी  की  गई  थी  तथा  कई  मूल्य  वस्तुओं
 तक  होगा

 ?

 च्चा  BIST कलकत्ते के  भ्राशुतोष  कालेज  के  गह-किये  उपमंत्री  :

 में  रख  दी  गई  थीं  ?
 ऐसी  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम ०  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 qHo  दास० )  जी  art

 कार्य  are  १९५५ में
 प्रारम्भ  केन्द्रीय  विधियां

 था  ।  इस  समय  वहां  कितने  व्यक्ति  काम  ११७५.  श्री  हेम  राज  :  क्या  विधि  मंत्री

 कर  रहे  हैं  यह  सुचना  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं है  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मिट्टी  के  बतन  तथा  नक्काशीदार  क्या  उन  केन्द्रीय  विधियों  की

 बर्तन  शुंग  तथा  मौर्य  काल  की  मिट्टी  की  बनी  कोई  आधुनिकतम  सुची  तैयार  की  गयी  है

 के छेद  वाली  मुद्दों  की  रूपरेखा  को  जो  संविधान  के  अनुच्छेद  १३  (2)

 बताने  वाले  टुकड़े  तथा  पाषाण  काल  के  भ्रौजार  परिणामस्वरूप  संघ  के  विभिन्न  राज्यों  में

 सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  भ्र प्रचलित  हो  गये  हैं  ;  we
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 राष्ट्रीय  अभिलेखागार यदि
 तो

 व्या  उस  का  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी
 ११७८  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 विधि  मंत्र/लय  में  मंत्री  पा टस्क  fren  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  :

 नही ं।  क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  के

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 राजकीय  अभिलेखागार  द्वारा  प्रकाशित

 लाल  किला  पड़ोसी ',  शादी  लोकप्रिय

 पुस्तिकाश्रों  की  भ्र शुद्धियों  की  are  त्रार्कापित
 ११७६,  श्री  जी०  एल०  चौधरी :  क्या

 किया  गया  है शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  क्या  कार्यवा ही
 किये

 दिल्ली  का  लाल  किला  जाने  की  प्रस्थापना है  ?

 उस  वर्ष  में  कल  कितनी  प्रवेश
 कि

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एस०

 एम०  :  शआर  सरकार
 फीसਂ  वहां  इकट्ठी  की  गयी  कौर

 का  ध्यान  केवल  एक  शभ्रशुद्धि  की  आर  आ्राकर्षित उसी  अवर्षा  में  दर्शकों  कों  कितने
 किया  गया  उसे  पुस्तिका  के  द्वितीय  संस्करण

 नियामक  पास  कार्य  गय  ?
 में  बद्ध  कर  दिया  जायगा  |

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एवं

 एम०  :  BHR BY  |
 दस्तकें

 ५६,१४९  रुपये
 ११७९.  श्री  बी०  एस०  मत्त

 :  क्या

 कोई  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हूं  ।  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क  :

 गत  act  में  जिन
 पृ  तकों को

 पुरस्कृत  किया  गया  उन  लोकप्रिय
 प्राचीन  मन्दिरों  के  भग्तावदोष

 बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की  गयी  हैं  ;

 ११७७.  श्री  जी०  एल०  :  क्या  उस  के  लिये  कितनी  धनराशि
 ह

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :  arated  की  गयी  है  ;

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  प्रभी  हाल  में
 “

 क्या  ऐसी  सभी  पुस्तकें  aq

 उत्तर  प्रदेश  के  सीतापुर  ज़िले  में  प्राचीन  दिक  भाषा ग्र ों  में  अनुवादित  ग्रोवर  प्रकाशित

 मन्दिरों  के  कुछ  भग्नावशेष  गये  हैं  |  की  जा  चुकी हं
 ?

 ale
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  (Sto  एम०

 यदि  तो  वहां  किस  प्रकार
 एम०  :  निम्न  कार्यवाहियां  की

 गयी  थीं  :
 ची  बस्तुएं  पायी  गयी  हूं

 ?

 9 \ दिक्षा  मंत्री  क  सभासचिव  एस०  (  )  wa  विज्ञप्तियां  जारी  की  गयी

 uno  :  थीं  जिनमें  पुरस्कृत  पुस्तकों  के

 नाम  दिये गये  थे  ।
 एक  मंदिर  ak  मूर्तियों  के

 भग्नावशेष  wit  नवीं  शताब्दी  एक  (२)  नवसाक्षर  व्यक्तियों के  लिये  कुछ

 शिलालेख  प्राप्त  हुआ  है  |
 श्रेष्ठ  पुस्तकों  का  अनुवाद  अन्य



 रे  ४६५  लिखितਂ  aie  ॥
 उ  २९  ATH  १९५५  लिखित  उत्तर  PERG

 प्रादेशिक  में  करने  का
 चालकों  के  लियें  क्या  न्यूनतम

 निर्णय किया  गया  था  योग्यतायें
 निर्धारित  की  गयी हैं  ;  कौर

 (३)  राज्य  सरकारों  से  उन  पुस्तकों
 उन  की  सेवा.की क्या  हैं  ?

 का  प्रचार  करने  पुस्तकालय

 ate  को  प्रतियां भेजने  की
 रक्षा  उपमंत्री  :

 की  गयी  थी
 से  (7)  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 केव  पुस्तकों  के  प्रचार  के  दिए

 एक  fe  रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  द  ।

 परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  ९]

 गयी  हैं  ।
 शिक्षा  पर  व्यय

 कुछ  पुस्तक  प्रकाशित  हुई
 का

 ०५  पुस्तकों  का  अनुवाद  प्रकाशन  ११८२.  श्री  संगण्णा  क्या  शिक्षा  मंत्री

 किया जा  रहा  है  ।  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ware  सैनिकों  के  लिये  औद्योगिक  केन्द्र
 क्या  सरकारे  को  ३०

 Qeuy Hl TAT F gv को  पटना  में  हुए  अखिल  भारतीय ११८०.  श्री  बूबराघस्वामी  :
 कया  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  शैक्षणिक  सम्मेलन  द्वारा  पारित  संकल्प

 जिस  में  यह  मांग  की  गयी  है  कि  केन्द्रीय  सरकार
 भूतपूर्व  सैनिकों  के  प्रशिक्षण  के

 लिये  मद्रास  राज्य  में  सरकार  ने  कितने
 की  कुल  का  १०  प्रतिशत  दिक्षा  पर

 गीत  केन्द्र खोले  हैं  ;
 aa  किया  जाना  एक

 प्रति  प्राप्त

 हुई  हे  ;  कौर

 उन  में  से  कितने  केन्द्र बाद  को

 बन्द  कर  दिये  गये  ;  यदि  तो  सरकार  उस  विषय

 में  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?
 बन्द  किये  जाने  के  कारण  क्या  हैं  ;

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एस०
 मद्रास  राज्य  में  मू  स्थान

 एस०  श्रीमान  |
 पर  सहकारी  विभाग  द्वारा  गया

 उपलब्ध  वित्तीय  साधनों  के
 सरकारी  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  कारखाना

 ग्न  न्तगंत  दिक्षा  पर  व्यय  बढ़ाने  के  प्रयत्न  किये
 कब

 से  चल  रहा  है  ;

 जा  रहे
 (=)  इस  केन्द्र  में  कितने  wage  सैनिक

 काम  कर  रहे  हैं
 ?

 एकाध्यापकीय  qlaateTa

 रक्षा  उपमंत्री  :

 ११८३.  श्री ए०  एम०  थामस  :  क्या
 से  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 १  PEUY  तक

 विमान  बल  चालकों  की  भर्ती
 पकीय  पाठशालाएं की  योजना  के  लिये  कुल

 ११८१.  श्रीमती  इला  पाल  क्या  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई  है  ;  कौर

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :  तक  प्रत्येक  राज्य  में  इस

 विमान बल  चालकों  की  भर्ती  योजना  के  अधीन  कितने  sea  नियुक्त

 fra गये  हैं  ?
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 शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव  एम०  (=)  यदि  भाग  का  उत्तर

 एम
 °

 एसी  कोई  योजना  रात्मक तो  उन्हें  कौन  पी  सूची  a  दी

 नहीं है  ।  जा  रही  हूं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  गृह-कार्य  उपमंत्री

 खानें  और
 १९४६  में  भ्रंतरिम  सरकार  बनने  के  पढ़ले

 ऐसे  भ्र भि लेख  विस्तृत  रूप  से  नष्ट  कर  दिये

 ११८४.  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :
 क्या

 गये  थे  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  से  (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होते
 ।

 जम्मू  काश्मीर  राज्य  में  तटीय  सर्वेक्षण

 ya  तक  कितनी  खानें  सरकार  द्वारा  ले  ली  ११८६.  श्री  संगण्णा :  क्या  रक्षा  मंत्रो

 गई
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  में  विकास  की  कुछ  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारतीय

 योजनायें  सरकार  के  विचाराधीन  wk
 नौसेना  भारत  के  तट  विशेषकर  छोट  शर

 यदि  तो  वे  योजनायें  किस  प्रकार  बड़  पत्तनों  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  कर  रही  कौर

 की  हूँ  और  इस  सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  यदि  यह  कार्य  aa  किप

 राशि  बचें  की  जायगी ?  स्थिति में  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  sto  रक्षा  उपमंत्री  :

 :
 से  कोई  हां  ।

 श्रीमान
 १९४८  से  भारतीय  नौ  सेना  ने

 स्वतंत्रता  आन्दोलन  यह  सर्वेक्षण  किये  हैं  :

 दोल
 ११८५.  सरदार  अकरपुरी  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १९  WH,  मंगलौर

 हंसल  नवलक्खा
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  १८५७ से

 के  ष् प्रवदा  माग
 भारत  में  स्वतंत्रता  प्रान्दोलन  में  भाग  लेने

 रन वाड़ा  भ्र

 टन  wea के  द्वारा  किये  गये  प्रतिवेदनों  के  वास्तविक

 भारत  सरकार  के  पास  EYI—YI—ATNSAT  पोट

 का रन् जी  द्वीप  )
 यदि  तो  वे  कहां

 झर
 किस

 ग्रोवर  कालोनी  तट  के  प्रवेश
 प्रकार रखें  जा  रहे

 मागं

 क्या  इतिहास  शौर  गवेषणा  छात्रों
 .

 m=

 gy  क्रिया ल  फिएस्टा

 को  उन्हें  पढ़ने  और  उन  से  संक्षिप्त  लेख  तैयार  तन कौरी  हायर  wie  रोंगट

 करने  की  अनुमति भौर  बम्बई  मद्रास

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 श्र  तेतीकोरन  का  सावन

 ak
 अभी  चल  रहा है

 ।
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 छात्रों  का  छात्रावास  यदि  तो  उस  में  कितने  छात्र

 ec AC)  श्री  एस०  घी०  राम स्वामी  :  व्या  रखें गये  हें  ?

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिक्षा  मंत्री

 के  सभासचिवर  एस०

 क्या  लन्दन  में  छात्रों  के  लिये
 एम०  हां  ।,  facets  स्ट्रीट

 इंडियन  स्टूडेंट्स  लन्दन  |

 कार्यालय  द्वारा  कोई  छात्रावास  चलाया  जा

 रहा  ग्रोवर  लगभग  ६०  छात्र

 oe

 GIPD—HNS—123—L.S.D.—11<3-56—-240.
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 लोक-सभा

 ह द
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 1st  Lok  Sabha

 es
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 wy
 eens
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 ष्
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 ४  ४६  a से
 अक  '५८  तक

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली

 ६  आने  में  )
 २  चिलिंग  में  )

 134  LSD



 चिया-सची

 स्तम्भ

 राज्य-सभा  से  सन्देश
 4 ecg

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  भ्रायोग  विधेयक--संयुक्त
 समिति  के  प्रतिवेदन

 के  उपस्थापन  के  लिये  समय  का  बढ़ाया  जानां  VE TAC AA

 सभा  का  4 2S8,

 हिन्दू  विवाह  राज्य-सभा से  बारत  रूप  में--विचार  करने

 का  प्रस्ताव--भध्रसमाप्त  ५१८९--९८,  ५२०२
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 श्री  कार  के०  चौधरी  ५२१४-१६

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  ५२१६-३०

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afarfr—

 सत्ताईसवां  तथा  उनतीसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत  ५२३०-३१

 भारतीय  बाल  दत्तक-ग्रहण  विधेयक--पुरःस्थाएि  ५२३१

 जातिभेद  उन्मूलन

 विचार  करन  का  प्रस्ताव--श्रस्वी कृत  ५२३  -र्ल्ड

 श्री  दातार  .  ५२३२-४२

 श्री  डाभी  ५२४  न-द

 प्राधिकृत  लेखापाल  (

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--वापस  लिया  गया  UIYRR—EY

 श्री  सी०  कार  नसीहत  प--

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी

 डा०  सरेश  चंद्र  ५२५२-५३

 श्री  बी०  करार  भगत  पर--

 बंड  प्रक्रिया

 विधेयक  ४३१५)  संशोधन  विचार

 करन  का  प्रस्ताव--शअसमाप्त  प--

 श्री  रघुनाथ  सिंह  प--

 श्री  धक  चन्द  ५२७७-८०
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 स्तम्भ

 पटल  पर  रख  गय

 मद्रास  मनोरंजन कर  भ्रान्त  )  PeUY  WHS १

 झाड़न  भवन  अधिग्रहण  )  PEAY  ९  १

 झ्रान्घ्न  सिनेमा  )  PeXy  CARR

 भारतीय  विमान  १९३७ में  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पण  CARN

 सहित--चाय  Qeuv  में  संशोधन  र र

 सम्पदा शुल्क  FER, ३,  में
 संशोधन  ५  ९२-५९ ३

 विदेशी  व्यक्तियों  का  पंजीयन
 PERE  के  श्रन्तगंत  विमुक्ति  की

 च  ९  ३-४  ४९४

 PEXY—UE  के  लिये  अनुदानों  की  मांगें  (Raa)
 के  बारे  में  सदस्यों  के

 ज्ञापनों केਂ  उत्तर  उप  od

 राज्य सभा  से  सन्देश  CUI

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सांपों  सम्बन्धी  af

 सत्ताईसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  CY

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  ध्यान

 किसकी  में  सेना  केਂ  वक  शाप  के  व्यक्तियों  द्वारा  हड़ताल  XR  ५-९७

 सभा का  काय  SYR

 वित्त-विधेयकਂ  द  SROR

 श्रनुसूचियां  तथा  खंड  १

 aaa  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  ह  RoX—-V¥R Ro

 प्रधान  सेनापति  नाम  में  परिवर्तन )  विधेयक  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 BROWER

 खंड  १  से  ३  तथा  अनुसूची  RRR  WHR

 भारत  राज्य  हद ४

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  WERK

 dercartt  aaent  दे  दिग  सता  Ma Tapert  seat  समिति

 अट्ठाईसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत .  परे

 बाहों  तथा  नामों  के  बारे  में  vem™ ica —aaitfira  रूप  में  पारित  BERRA  VEY

 केन्द्रीय  क़षि वित्त  निगम  के  बारे  में  संकल्प--शभ्रसमाप्त  बदबू-दीर्घ

 अंक  So—  २३  sexy

 भारत  का  राज्य

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  हदू  ८  SIgg0

 सभा का  काय  Viggo

 संख्या  २५  gEUY

 स्थगन

 पु तंगा ली  प्राधिकारियों  द्वारा  कतिपय  सत्याग्रहियों  का  निर्वासन  B99  —¥ivieR

 विधेयकों  पर  राष्टपति  की  धनमती



 स्तम्भ

 समितियों केਂ  लिये

 919  २-४७७  ३
 केन्द्रीय  सुपारी  समिति

 प्राक्कलन  समिति  91७ े

 लोक-लेखा  समिति  Yigig2

 राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  en  समिति  में  रखने  के  बारे  में  Wea — ela  Sow

 9७9४
 ग्रसित  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ara  विधेयक--पुर:स्थापित--

 भारत  का  राज्य  बेक

 ४७1७9 v~  ४८9८
 विचार  केਂ  लिये  प्रस्ताव--स्वीकृत

 राज्य  सभा  से  हट  9८

 अव  २६  2eXY

 पटल  पर  रख  गय

 अचल  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  art  अधिनियम
 के

 प्रधान  अधिसूचना
 WE'92

 भारत  में  प्रथम  साधारण  निर्वाचन  सम्बन्धी  24.0  १

 SE19% )  .

 समुद्र  सीसा  सत्त  अधिनियम  मे  श्रोता  afer  ८  99 WE fo

 बीमा  )
 CES  ५७

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  CLL0—-CECR

 श्री  बी०  कार  भगत  VCLEX-VCOLE

 श्री  के'०के'०  बसु  CECC—CCEY

 श्री  मित्तल  TAAL)

 खण्ड १  कौर  २  CEL9

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 भारत  का  रक्षित  TH  श्री  बी  ०  अ्रार्०  भगत  (sera

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  SES  9-VR LE

 खण्ड १  से  ११  YZLE—WRRO

 विचार  करने  का'प्रस्ताव--स्वीकृत  C2X 0

 भारतीय  रेलें  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ९२०-४९२३

 खण्ड १  कौर  २  Y8RXQ

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ERR

 हिंदू  विवाह  द  र

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--असमाप्त  S2QS

 राज्य  सभा  से  संदेश  YOZ?

 ट्रक  २७  geyuy

 गर

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति उनतीसवां  CRCX

 तारांकित  sea  संख्या  2262  के  उत्तर  में  बद्ध  Ge  CY—VOCS

 ध्रस्पृद्यता  (  )

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  शट  4o%e

 खण्ड २



 स्तम्भ

 अंक  २८  PEYY

 पटल  पर  रख  गय

 PEXY—¥G  के  लिये  श्रन॒दानों  की  मांगें  के
 बारे

 में
 सदस्यों  के

 १  LOWS ज्ञापनों के  उत्तर

 राज्य सभा  से  संदेश  Yow

 सभा का  कायें  YoLomYoL Rj XC*

 अस्पृश्यता  )  विधेयक

 खंड  ३  से  Wom

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  Weala —ea hat  .  ५०८  १-५१८०

 हैदराबाद  निर्यात  शल्क  (  मानकीकरण )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  YRCo—- ULL

 खण्ड १  २  RICH

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  UWCY—-A“VCE

 श्री  २९  LEXY

 राज्य सभा  से  सन्देश  रू  9f9

 विश्वविद्यालय अनुदान  झ्रायोग

 aaa  समिति  &  प्रतिवेदन  केਂ  उपस्थापन  केਂ  लिये  समय  का  बढ़ाया  जाना  CAs CCA

 सभा का

 हिन्दू  विवाह  राज्य  सभा  से  पारित  रूप

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--्रसमाप्त  PSS UWI, YR’

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afifa——

 सत्ताईसवां  तथा  उनतीसवाँ  प्रतिबेदन--स्वीकृत  ५२३०-५२३१

 भारतीय  बाल  दत्तक-ग्रहण  विधेयक--पुर:स्थापित  प्र२३१

 जाति  भेद  उन् मलक  विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रस्वीकृत  ५२३१-५२४४

 अघिकृत  लेखापाल  )  विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--वापस लिया  गया  LVGL—-AUNGY

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक  ४३  ९

 का

 re

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--ग्र  समाप्त  २६५-५२८८

 अंक  ३०  PEYY

 पटल  पर  रख  गय

 एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  का  प्रथम  प्रतिवेदन  ५२८१

 संचार  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  करो  4aée  दिनांक

 e
 RR-3-¥Y  शक  +  २८ र

 सभा  की  बैठकों में  सदस्यों  की  safeafi  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 ——saranae  ५२८२

 151  1.51)



 अ  ग
 स्तम्भ बॉक् कलन

 ५२८२ कार्यवाही  उपस्थापित

 में  हुए  भ्रफ़ेशियाई  सम्मेलन के  बारे  में
 वक्तव्य  YRCR-UNBY

 भारत  का  राज्य  बंक

 खंडों  पर  समाप्त  श

 खंड २  से  ५३  बौर १ १  ५२९४५-४४३०

 अ्रनुसुची  एक  से  चार  न  र०-भ४५८

 पित  कप  से  HET  ee  प्र  ४५८-४४७२

 सरकारी  मकारादि  संशोधन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय--बढ़ाया  जाना  LVR Q~Y  Siow

 २  PEXY

 स्थगन

 कानपुर में  श्रम  स्थिति  LO\OX—¥  C99

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  अ्रनमति  YW 9\9

 राज्य-सभा से  सन्देश  YS9C

 पटल  पर  रखे  गये

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  FEXR  के  संतुलन पत्र  र  लेखा-परीक्षा

 प्रतिवेदन  शादी  प  ढ9८

 दिल्ली  राज्य  विद्युत  ars  का  १९४  ar

 का  पुनरीक्षित  are  और

 re

 ५६  का  आयव्ययक  प्राक्कलन  LEI9R

 याचिका

 पंचम प्रतिवेदन--उपस्थापित  L893

 अनुपस्थिति की  झ्र नुम ति  AVIS

 srfecreartte  ala-Aect  दे  पीपल  को  सोर  ears  दिलाताਂ

 संघ  लोक  सेवा  की  परीक्षाओं  में  हिन्दी  का  प्रयोग  ४८  ०-१४४८२

 नागरिकता विधेयक  —qoenttg  LEBR

 भारतीय  विधेयक--पुरःस्थापित  LCR

 हिदू  are  राज्य

 सभा

 दारा  पारित

 र

 विचार

 करने  का

 स्वीकृत  yy  XC

 समवाय

 संघ  क्त  समिति  का प्रतिवेदन--उपस्थापित  LARS

 सभा का  काय  ५६१४

 अंक  ३  Peay

 पटल  पर  रखे
 गये

 लोक-ऋण  बंध  )  geuyv  द

 लोक-ऋण  पत्र  )  PEYY  ५६  PU—YNG द



 स्तम्भ

 अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  RRs

 त  प्रतिवेदन--उपस्थापित  ९१६

 समितियों  के  लिये

 भारतीय  केन्द्रीय सुपारी  समिति  ५६२२

 टेक्निकल  शिक्षा  की  भारतीय  परिषद्

 ब्रिटेन  से  कराने  वाले  सूती  वस्त्र  पर  शुल्क  में  कमी  के  बारे  में  वक्तव्य  ५६  PE—-URLY

 अविलम्बनीय लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 कोसी  परियोजना  के  काम  के  सम्बन्ध  में  प्रारोप

 हिन्दी  विवाह

 खंडों  पर  विचार--म्रसमाप्त  ५६२३  I-AA

 2  १२  ५६२३  AWLR

 अंक  ४  PUY

 स्थगन

 A9X 3  X9XS पुर्तगाली  प्राधिकारियों  द्वारा  कुछ  सत्याग्रहियों  का  निर्वासन

 कानपुर में  श्रम  स्थिति  WAC—-YIER

 पटल  पर  रख  गय

 प्रफुल्ल  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करार  का  पूर्वावलोकन  AYER

 AYVRR  L9RQ े सरकार  द्वारा  श्राइवासनों  Aha  पर  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण

 अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  श्रादिमजातियो ंके  आयुक्त का  ३१

 १९५४  को  समाप्त  होने  वाली  प्रविधि  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  YQ

 समवाय  विधेयक  पर  साक्ष्य  4OCES

 राज्य सभा  से  सन्देश  49%  C-YIRS

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )

 राज्य  सभा  द्वारा  संशोधनों  सहित  लौटाये  गये  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  .  YRS

 हिन्दू  विवाह  राज्य सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  खंडों  पर
 असमाप्त  ७  v9,

 २८४८-५९१६

 दंड  EA  VV  ROE  C—YG

 खंड १३  से  १८  LVV®—YC Vig ४७

 खंड १९  से  २३  XCBR-YERQ

 खंड  २४ से  २८  ERR-XS LE

 फर्क  4\9——T RATT  ५  LEXY

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 हिन्दी  आयोग  की  नीय  क्ति  ५९  V9—-4R 2a

 राज्य  सभा  से  सन्देश  ५९१९



 लाा
 प्राइवासनों  सम्बन्धी  सरि  स्तम्भ

 ५९१९ दूसरा  प्रतिवेदन--उपस्थापित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४३४  के  उत्तर  में  शुद्धि  ५९१९

 हिन्दू  विवाह

 खंडों  पर  विचार--समाप्त  ५९२०

 खंड  २४  से  ३०  भ्र ौर  2  पर-

 AYER—-UR  Co पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 व्यक्त  समिति  के  बारे  मे  प्रस्ताव--झ्रसमाप्त  YRS Y—-Koke

 yo—afqare  ७  2e4UYy

 पटल  पर  रख  गय

 PELY—UG  के  लिये  अ्रनुदानों  की  मांगों  (  रेलवे  के  ब बारे  में  सदस्यों के  ज्ञापनों

 के  उत्तर  GoRs

 सिचाई  atte  विद्युत  ee  पर  T-Sh  वाद-विवाद
 में

 उठाई  गई

 बातों  के  बारे  में  ज्ञापन  दू  न-
 oo

 args  बांध  परियोजना  में  पर  की  गई

 कार्यवाही  की  प्रगति

 क

 बारे  में  वक्तव्य  Roo

 तारांकित  RET  संख्या  १७५०  के  उत्तर  में  गुद  ०७१

 पांडिचेरी  की  वस्त्र  मिलों  के  बारे  में  वक्तव्य  %ol9 2  Gos

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 केन्द्रीय  उत्पादन-दशक विभाग  में  बेकारी  Ros  Rooy

 oRk—F  09% लोक-प्रतिनिधित्व  )  विधेयक--वापस लिया  गया

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (  )  विधेयक--पुरःस्थापित  GoW

 भारतीय  टंकन  विधेयक--पुरःस्थापित  द  09%  ०19५७

 भूमि  सीमा  शुल्क  )  विधेयक--पुर:स्थापित  G ol9l9

 सभा का  कायें

 maar ad a)  जातियों  तथा  magia  sifeasrfaai  के  srr  का  प्रतिवेदन  द  रपए  ०७८

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--असमाप्त  Go  Vd  १८७

 श्री  चिनारिया  का
 दि  AC PAA



 भाग  Q—--TATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 42S9  प्  १८८

 उपस्थापन  के  लिये  नियत  समय  8०

 जुलाई  १९५५  तक  बढ़ा  दिया

 नोक  सभा  जाय  ह

 श्री  टो०  बी  ०  विट्ठल  राव

 २९  १९५५
 समय  बढ़ाने  की  प्रार्थना  करने  के  लिये

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  न्या  arene  हे  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  में  निवेदन [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रश  ोत्तर  करता  हूं  कि  वह  समिति  २२

 भाग  १)  १९५५  को  नियुक्त  की  गयी  थी

 समिति  का  प्रतिवेदन  ३०  १९५५

 ११.२७  स०  पिच  तक  मांगा  गया  था  |  अरब तक  कछ  चार

 राज्य  समा  से  संपदा  बैठकें  हुई  हें  ।  सभापति  को  अपना  कायें

 सचिव  :
 मुझे  सदन  को  यह  सूचना  तक  समाप्त  करना  संभव  नहीं

 देनी  ह  कि  लोक-सभा  द्वारा  १८  अप्रेल  है  सभा  में  बहुत  महत्वपूर्ण

 १९५५  को  पारित  समुद्र  सीमा-शुल्क  बातों  पर  चर्चा  हो  रही  थी  और

 विधेय  १९५५  को  राज्य  सदस्यगण  महत्वपूर्ण  विधेयकों  शौर

 सभा  ने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  ब्लाक  सम्बन्धी  चर्चा  में  भी  भाग  लेना

 कर  लिया  हे  ।  चाहते थे  ।  समिति  शरापना  कार्य

 विश्वविद्यालय  अनुदान  अयोग  समाप्त न  कर  सकी  अतः  a  समिति

 विधेयक  के  अ्रध्यक्ष की  से  सभा  से  प्रार्थना

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  करता  हूं  कि  समय  बढ़ा  दिया  जाये
 |

 स्थापन के  लिये  समय  बढ़ाया  जाना
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  हैं  :

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभा  सचिव  में  स्तरों  के

 गाडगिल  की  ओर  समन्वय  और  निर्धारण  करने  वाले एम०  एम०

 से  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :  तथा  उस  प्रयोजन के  लिये  एक

 में  स्तरों  क  विद्यालय  अ्रनुदान  आयोग  स्थापित

 समन्वय  और  निर्धारण  करने  वाले  करने  वाले  विधेयक  संबंधी  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन तथा  उस  प्रयोजन  के  लिये  एक

 विश्वविद्यालय  अनुदान  अ्रायोग  के  लिये  नियत
 समय  ३०.

 स्थापित  करने  वाले  विधेयक  संबंधी  १९५५  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।'

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन के  प्रस्ताव  प्वोकत [ड  हुआ
 |
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 बनाया है  ?  कया  श्राप  संविधान  निर्माताओं
 समा  का  कार्य

 हमारे  संविधान  निर्माताओं  की  यह
 विवाह  विधेयक  पर

 चर्चा  करेंगी
 ।

 धारणा  थी  कि  विभिन्न  व्यवहार  संहितायें
 डा०  रामा  राव  :  मं

 जानना  चाहता हुं  कि  क्या  सत्र  की
 प्रयत्न  था  fe  समूचे  भारतवर्ष  के

 बढ़ाई  तौर  यदि  तो  कब  तक  ।

 नाई
 जा

 में  साम्प्रदायिकता  को

 बहुत  अधि  क  वैधानिक  काय  हैं
 समक्ष

 लग  भी
 नहों

 न्

 सदस्य  भी

 अधिक

 समय  चाहत  है

 मुझे  प्रधान  मंत्री
 ने

 समय  समय

 विश्वास  कि  संसद  कायें  मंत्री
 इस

 सम्बन्ध
 में  कोई

 वक्तव्य
 देंगे  ।

 ne
 हमारा  ध्यान

 अरक्षित  किया  हे

 हिन्दू  विवाह  (are)  चर्चा  के  समय  उन्होंने  संविधान के  भाग
 श्री  एन०  Ato  wont  “  के  भ्रनुच्छेद  39  की  att  मि

 क्रान्तिकारी  प्रकार  समाजिक  ध्यान  आकर्षित  किया

 विधान  के  सम्बन्ध  में  यदि  हम  प्रजातंत्रीय  निदेशक  तत्त्वों  के  अतिशय  महत्व  पर

 सिद्धान्तों  को  अपनाना  चाहते  हैं  हमें  me  किया  था  ।  उन्होंने  तो  यहां  तक

 इस  प्रकार  के  व्यापक  विधान  पारित
 कह  दिया  था  कि  यदि  निदेशक  तत्त्वों  प्रौढ़  मूल

 करने  से  पूर्व  जनता  से
 निश्चित  aaa  भूत  श्रमिकों  में  परस्पर  संघर्ष  होने  की

 प्राप्त  करनी  चाहिये  ।  जिस  प्रकार  से
 अवस्था  में  निदेशक  तत्त्वों  को  मान्यता

 सरकार  कर  रही  है  वह  प्रजातंत्र  दी  जानी  चाहिये  ।

 के  सिद्धान्तो ंके  विरुद्ध  है  ।  मत  मेंरा  क्या  श्राप  मान्यता  दे  रहे  हे  ?

 श्राव्य  केवल  यहीं  विभिन्न

 विषय  को  anal  चुनाव  का  अधार

 बनायें  ।  git  यदि  उनको  जनता  का
 विधियां  नहीं  होनी  चाहियें  ।  झप

 कहते
 समर्थन  प्राप्त  हो  जाये  तब  इस  प्रकार

 2
 =

 का  विधान  बनाना  ठीक  होगा  ॥  कौर  हमारा  संविधान  भी  धम  निरपेक्ष

 हे  तो  फिर  श्राप  निदेशक  तत्त्वों  का

 तीब्र  मतभेद  हे  ।  अतः  इस  प्रकार  का  अति  को  करा  द  सिवाए

 व्यापक  विधान  प्रस्तुत  करने  से  पूर्व  इस  के  विधि  या  हिन्दू  तलाक  विधि  की  तुक  क्या  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  जनता  का  मत  ज्ञात  किया  जाना  मेरा  विश्वास  है  कि  देश  के  प्रवासन

 उसकी  अनुयायी  प्राप्त  की  जानी  चाहिये  ।  में  निदेशक  तत्त्वों  को  भ्र धिमान  fear

 में  एक  प्रश्न  पूछता  हूं  ।  इस  जाना  चाहिये  ate  उन  सिद्धान्तों  को

 प्रकार  का  साम्प्रदायिक  विधान  हमार  कानून  बनाते  समय  ध्यान  में  रखा  जाना

 संविधान  की  भावना  के  प्रतिकूल  नहीं  चाहिये  ।  तो  फिर  am  उन  सिद्धान्तों

 क्या  यह  उन  निदेशक  तत्वों  के  अनुकूल  का  उल्लंघन  क्यों  कर  रहे  हें
 ।  समूचे

 है  जिन  को  हम  ने  भ्र पने  संविधान  का  आधार  देश  के  कोई
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 बनाने  का  श्राप  प्रयत्न  क्यों  नहीं  करते  कि  श्राप  गुणगान  करत ेहं
 ?  क्या  भाप

 हें  ?  संविधान  के  निदेशक  तत्त्वों  का  विभिन्न  समुदायों  में  नागरिक  नागरिक  में

 भ्रतिक्रमण  जाने  के  लिये  कोई  भेदभाव  नहीं  कर  रहे  बया  ऐसा  करना

 सारभूत  कारण  होने  चाहियें  ।
 उचित है  ।

 न्या  इस  विधान  के  द्वारा  श्राप  समता
 केवल  वैधानिक  दृष्टिकोण  से  देखने

 अधिकार  के  विषय  में  दी  गई  प्रतिभूति  का  कोई  लाभ  नहीं  ।  अ्रापको  संविधान  की
 का  उल्लंघन  नहीं  कर  रहे  हें  ?  श्री  इन्द्र  भावना  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।

 विद्या-वाचस्पति  ने  अपनी  विमति  टिप्पणी

 में  कहा है  कि यह  विधान  भारत  के  मेरी  राय  में  इस  विधेयक  की  faces  कोई

 संविधान  म  निर्धारित  मूलभूत  अधिकारों  AAAI  नहीं  |  air  एक  अघिनियम

 के  प्रतिकूल है  क्योंकि  यह  एक  ae  विशेष  पारित  कर  चुके  जिसे  विशेष  विवाह

 के  प्रति  विभेद  करता  है  ।  यदि  are  नियम  कहा  जाता  है  ।  यह  अघिनियम  न  केवल

 उन  व्यक्तियों  पर  जिन्होंने  भ्र पने  विवाह समझते  बहुपत्नीत्व  प्रथा  का

 उन्मूलन  किया  जाये  और  एकपटिनत्व  को  १८७२  के  विशेष  विवाह  अघिनियम  के  भझ्रधीन

 प्रश्रय  मुस्लिम  रजिस्टर  कराये  बल्कि  उन  हिन्दुओं

 महिलाओं  को  इस  वरदान  से  क्यों  वंचित  पर  भी  लागू  होगा  जिन्होंने  सांस्कृतिक

 करते हैं
 ?

 किसी  जाति  या  समुदाय  fade  विवाह  fat  हें  और  यह  भूतलक्षी  प्रभाव

 के  लिए  कानन  बनाने  का  आपको  क्या  से  लागू  हो  सकेगा  ये  लोग  निर्धारित

 अधिकार  यही  बात  श्री  इन्द्र  दाँतों  के  अधीन  विवाह-विच्छेद  के  उपबन्ध

 यदि  श्राप  का  भी  लाभ  उठा  सकेंगे  |  इस  बात  को वाचस्पति ने  भी  कही है  ।

 समझते  कि  बहुपत्नीत्व  एक  श्राप है  ध्यान  में  रखते  हुये  में  प्रधान  मंत्री  और

 तो  इस  से  न  केवल  हिन्दू  महिलाओं को  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि

 ग्रसित  मुस्लिम  महिलाश्रों  को  भी  बचाया

 जाना  चाहिये  ।  बन्ध  रखने  की  क्या  श्रावव्यकता है  ?  जब
 ~

 विशेष  विवाह  अ्रधिनियमਂ  में  यह  उपबन्ध

 परन्तु  में  इतना  साहस  नहीं है  है  तो  इस  तरह इस  विधेयक  के  द्वारा

 श्राप  संविधान  का  केवल  मौखिक  समर्थन  सांस् का रिफ  विवाहों  में  हस्तक्षेप  करके  देश

 ही  करने  हें  ate  जब  भी  कार्य  करने  का  के  लाखों  लोगों  की  धार्मिक  भावनाओं  को

 अ्रवसर  है  तो  उसके  प्रतिकूल  मकका  क्यों  पहुंचाया  जाये  ?  कोई

 वाही  कर  हें  ।  ऐसा  करना  उचित  नहीं  स्त्री  या  पुरुष  किन्हीं  उचित  आधारों  पर
 a

 हैं  ।  न श्राप अपन
 fan  बहुमत  से  इसे  तलाक  लेना  चाहते

 r
 ्  ata  विशेष  विवाह

 लागू  करना  चाहते  हैं  ।  श्राप  स्वयं  बचपन  अ्रघिनियम  के  grata  शअ्रासानी  से  ले  सकता

 मूलभूत  ७ अधिकारों  हनन  कर  रहे  द.) ह्  ह  ।  इस  चीज  को  यहां  क्यों  रक्खा  जाये

 अप  wit  संविधान  का  स्वयं ही  उल्लंघन  और  दोहरी  व्यवस्था  क्यों  की  जाये  ?  में

 wit  अतिक्रमण  कर  रहे  हें  ।  आपका  श्राप  का  ध्यान  उस  सुझाव  की  ओर

 घान  कहता है  कि  कानून  दुष्टि में  बित  करता  ¢  जो  बनारस  विश्व-विद्यालय

 इस  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  की  स्थिति  के  प्राध्यापक  श्री  देशपांडे  ने  दिया  है  ।

 समान  होगी  ।  क्या  यही  समानता है  जिसका  उन्होंने
 कहा  है  कि

 यदि  कोई  स्त्री  या
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 श्री  एन ०  ato

 पुरुष  विशेष  विवाह  अघिनियम  में  कोई  पुस्तक  की  हिन्दू  विधि  और  स्त्री

 त्रुटि  बतलाये  और  कोई  देश  की  घन  में  कहा  है  कि  विवाह  १०  संस्कारों

 परिस्थितियों को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह  में  से  एक  है  ।  किन्तु  श्री  पाटनकर  इस

 समझती  है  फि  उसे  एक  पाटविक  घोषणा  बात  को  नहीं  मानते  और  उनका  कहना

 के  द्वारा  विशेष  विवाह  ऑ्रधघिनियम  के  हे  कि  संस्कार  का  उद्भव  हाल  ही  में

 wal  से  लाभ  उठाना  चाहिये  तो  हम  उन  garg  ।  डा०  पंढ़ारी  नाथ  प्रभू  ने  भी

 दातों  पर  जिनके  ग्रीन  ऐसा  किया  जा  जो  कि  वकील  नहीं  बल्कि  एक  विख्यात

 सकता  हे  विचार  करने  के  लिए  तयार  समाज  शास्त्री  कहा  ह  कि  यह  एक

 हें  ।  सब  प्रतिबन्ध  हटाये  जा  सकते  संस्कार  हे  जो  कि  ऋगवेद  के  जमाने  से

 त्  और  सब  युक्तियुक्त  संरक्षण  लगाये  जा  प्रचलित ह  ।

 सक  |  हें  विद्वेष  विवाह  अधिनियम  के

 महामहोपाध्याय  कान  की  प्रख्यात
 अन्तर्गत  हिन्दू  पत्नी  और  पत्ति  दोनों  तलाक

 पुस्तक  का  इतिहास  का  पहला छे  सकते  gt  किन्तु  यदि  श्राप  समझते
 वाक्य  यह  हें  कि  हिन्दू  विवाह  एक  संस्कार

 हूं  कि  कुछ  कठिन  मामलों  में  किसी  हिन्दू

 पत्नी  को  विवाह  रजिस्टर  कराने  का  एक
 है  ।  सब  ज  श्रुति कारों  और

 पाटविक  अधिकार  मिलना  तो  इस
 ऋषियों  ने  जिनमें  मनु  और  याज्ञवल्क्य  भी

 मामले  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।
 सम्मिलित  हें  इसे  संस्कार  माना  हूं  और

 प्रत्येक  ने  कहा  हे  कि  यह  हाल  के  उद्भव प्रो०  देशपांडे  ने  इस  सम्बन्ध  मं  एक  नोट

 परिचालित  किया  हू  ।  इस  में  उन्होंने  यह
 का  नहीं  हे  ।  में  नहीं  जानता कि  TieeHe

 इसे  ऐसा  क्यों  नहीं  समझते  | बताया  टू  कि  पश्चिमी  देशों  में  बढ़ते  हुए

 तलाक  के  कारण  पारिवारिक  जीवन  का
 मुल्ला  की  हिन्दू  विधि  के  afar

 किस  तरह  सत्यानाश  हो  रहा  हैं  ।  शब  संस्करण  में  जिसका  सम्पादन  भारत क
 वे  तलाक  को  अधिक  कठिन  बनाने  का  वर्तमान  मुख्य  न्यायाधिपति  ने  किया
 प्रयत्न  कर  रहे  किन्तु  हम  यहां  उनका

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  हिन्दू  विधि

 भप्रनुसरण  करना  चाहते  हैं ।  के  ota  विवाह  एक  पवित्र  संस्कार  है

 माननीय  मंत्री  जब  यह  कहते  हें  फि  कौर  नहीं
 a
 @  |  यह  संस्कार

 हिन्दू  विवाह  हिन्दु  धम  शास्त्रों  के  मानव  के  व्यक्तित्व को  ऊंचा  उठाने के

 ध्रनसार  कभी  सांस्कृतिक  नहीं  माना  गया  लिए  और  इसमें  लज्जा  कोई

 तो  मेरे  विचार में  वह  सारे  देश को  धोखा  बात  बल्कि  वें  करने  की  बात है  ।

 देते  हें  ।  मुझे  यह  सुन  कर  म्रत्यघिक
 डा०  राधाकृष्णन  ने  कलकत्ता

 gare  ।  मेन  ने  जो  कि  इस
 विद्यालय

 में  जो
 कमला  भाषण  दिये

 देश में  हिन्दू  विधि के  विषय  में  सब  से  बड़े  उन  में  उन्होंने  इस  सिद्धान्त  की  प्रशंसा
 प्रमाण  पुरुष  अपनी  पुस्तक  विधि

 की  हैं  ।

 गौर  प्रथा  में  लिखा  कि  विवाह  सब

 हिन्दुओं  के  लिए  एक  झ्रावश्यक  संस्कार  हैं
 बमन  पीठासीन

 सर  गुरुदास  बेनर्जी  ने  भीਂ  जो  इस  विषय  उन्होंने  कहा  जन्म  जन्मांतर

 के  सबसे  बड़े  प्रमाण  पुरुष  अपनी  का  सहयोग  हिन्द  सांस्कृतिक  विवाह  का
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 arg  को  पुरानी  रीतियों  कौर  प्रथाओं  को
 मुख्य  सिद्धान्त है  ।  उन्होंने  लिखा  हैं  कि

 fears  कवल  संविदा नहीं  है  ।  यह
 शीघ्रता  में तोड़ते  समय  विशेष  सकता से

 ब्यक्ति  क  विकास और  जीवन  को  सम्पन्न  काम  चाहिये ।  इसे  धमकी

 क्यों  समझते  यह  चेतावनी हे बनाने  क  लिए  हूं ॥  इसके  बिना  व्यक्ति

 था  समाज के  लिए  कोई  सुख  नहीं  हो  अ्रनरोध भ्छ्  हू  !  डा०  राधा

 विनोद  पाल  के  बारे  जिन्हें सकता  |  उन्होंने  कहा  है ंकि  इस पुरानी  विचार

 धारा  का  अब  भी  भारतीयों  पर  बहुत
 संगठनों  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  संहिता

 प्रभाव  जिनमें  wea  देशों  की  तैयार  करने  के  लिये  बुलाया
 गया  हैं

 यह  कहना fe  संसद  का  अल्प  संख्यक
 तुलना  में  स्थिर  विवाहों  की  संख्या

 afar  होती  ate  पारिवारिक  प्रेम  दल  अपने  पक्ष की  बात  कहला

 लेंगी  तक  यक्ति-संगत  है  ?  श्री
 थी  अधिक  होता  हैं  ।

 पाटनकर  को  नहीं  कहनी
 निवेदिता  बहन  ने  जो  कि  एक  चाहिये थी  ।  डा०  पाल  ने  कहा  है  कि

 आयरिश  स्त्री  थीं  और  की
 जिन  उपकरणों  प्रयोग  में  लाया  जा

 थीं  और  जिन्होंने  अपना  सारा
 रहा  वहीं  कुछ  समय के  पश्चात

 जीवन  भारत  के  लिए  अपंग  कर  दिया
 समारे  विरोधी  सिद्ध  होंगे  ।

 लिखा  है  कि  पवित्रता  का  सबसे  ऊंचा

 प्रदेश  भारतीय  हिन्दू  नारी  है  ।  में  कहता  बम्बई  और  मद्रास में  पनी त्व

 हूं
 कि  हिन्दू  जीवन  पवित्रता  विवाह  विधियों  से  ae  अनुभव  प्राप्त  हुमा  है

 कि

 की  सांस्कृतिक  प्रणाली  से  उत्पन्न  हुई  ये  विधियां  पुरुषों  के  लिये  लाभदायक  और

 हूं  ।  बाप  इसे  भंग  करने  चेष्टा  न  स्त्रियों  के  लिये  हानिकारक  सिद्ध  हुई

 करें  |  क्योंकिਂ  पुरुषों  को  कुछ  समय  पश्चात

 मुझे  बहुत  खेद  हे  कि  श्री  पाटनकर  सुन्दर  और  युवती  पत्नी  रखने  का

 ने  डा०  राधा  विनोद  पाल  पर  भी  जो  कि
 मिल  जाता  हू  और  यहीं  से  उनकी  अपनी

 faq  भर  में  विख्यात  वकील  और
 पत्नियों  का  दुर्भाग्य  आरंभ  हो  जाता  हें  ।

 न्यायाधीश  ग्राहक  किये  हैं  ।  उन्होंने
 इन  विधियों  के  अधीन  पुरुषों  को  ध्वनि

 कहा है  कि  हिन्दू  कोड  विधेयक के
 पुरानी  पत्नियों  से  छुटकारा  wt  का

 सम्बन्ध  में  हाल  में  सम्मेलन  हुमा
 सरल  उपाय  मिल  जाता हे  ।

 था  उस  के  बुलाने वालों  नें  डा०  राधा  संविधान  a  निदेशक

 विनोद  पाल  को  कुछ  बातें  करने  के  लिए  सिद्धांतों  में  साम्प्रदायिकता  नष्ट  करने

 बाध्य  किया  था  ।  यह  सत्य  नहीं  हूं  और
 और  धर्म  निरपेक्ष  समाज  बनाने  का

 मे ंइस
 oad

 का  खंडन  करता  हूं  ।
 बंध  किया  गया  हे  ।  फिर  श्राप  केवल

 न्होंने  अरपना  भाषण  देने  से  पहले  किसी
 हिन्दुओं  के  ae  विधि  बनाकर

 से  परामशं नहीं  था  कौर वह  एसे  समानता  और  मूलभूत  अधिकार  का

 भ्रामक  नहीं हैं  जो  दूसरी के  कहे पर  कयों  अतिक्रमण  कर  रहे  डे  ?  यदि  बाप

 में  साहस  और  बुद्धिमत्ता
 zs

 तो  श्राप

 उन्होंने कोई  भ्रनुचित  बात  नहीं  कही  सब  व्यक्तियों के  लिये  एक
 रूप  व्यवहार

 है  ।  उन्होंने केवल  इतना  ही  कहा  है  कि  संहिता  का  निर्माण  कीजिये  ।  इस  प्रकार
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 एन०  सी०

 एक  समय  एक  पत्नी  और  एक  पति  का  हजारों  वर्षों  से  हिन्दु  समाज  चला

 fae  कितन  करोड  ब्यक्ति gay  करने  से  नया  बहुविवाह  की  जरा  रहा

 प्रथी  समाप्त  हो  जाएगी  ?
 यह  एकपत्नीव्व  भ्रपनात  न्र

 ध  उसका  अधार  नष्ट  करने

 इसका  योग्य  उपाय  नहीं  ह  ।  वाल  ऐसे  विधेयक  को  नहीं  करना

 श्री  पाटनकर  ने  मस्ती  के  अध्याय  चाहिये  |

 ९  क  लोक  |  द  का  उल्लेख

 हिन्दु  स्त्रियों  के  लिये  यही  वै
 कियाह  ।  यह  लोक  श्री  पाटकर  के

 पवित्रता  और  at  पवित्र
 तक ेसे  बिल्कुल  विपरीत ह  ।  इस

 का
 प्रणाली  ने  उनके  जीवन  को  इतना :

 यह  म्रर्थ  हैं  फि  यदि  कोई  goa  स्त्री
 और  पवित्र  बनाया  हैं  कि  इसी से

 को  बेच  भी  दे  और  उसका  परित्याग
 हमारी  संस्कृति  और  संभ्यता  हजारों

 भी  कर  दे  तो  भी  उनका  वैवाहिक  बंधन

 भ्रमण  रहता  |  परन्तु  श्री  पाटनकर
 से  जीवित  रही  है  ।  उस ग्रा धा  को  नष्ट

 करने  वाली  किसी  विधि  को  भी

 ने  इस  लोक  का  गलत  अरथ  लगाया ह
 पुस्त  में  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।

 कि  कोई  भी  व्यक्ति  अ्रपनी  पत्नी  को

 बेच  सकता  ह  और  छोड़  सकता  है  और

 उसके  लिये  औपचारिक  विवाह  विच्छेद  सभा  का  काय

 करना  श्रनिवायं  नहीं  ह  ।  मन  जी  के  प्रधान  मंत्री  तथा  बंदेदिक-क।यं  मंत्री  (  श्री
 सामने  राम  और  हरिश्चन्द्र  जैसे  महान  जवाहरलाल  नहरू  )  म॑  इस  सभा  को

 पुरुषों  का  area  जिन्होंने  परिस्थिति  उपलब्ध  समय  के  बारे  में  वक्तव्य  देना

 वादा  ग्लानि  पत्नियों  को  छोड़  fear  और
 चाहता  था  ।  परन्तु  में  ने  सोचा  है  क्रि

 विवाह-संबंध बेच  दिया  परन्तु  अरपना  जब  अध्यक्ष  महोदय  उपस्थित  होंगे  तो

 श्रक्षण्ण  रखा  |
 वक्तव्य दूं  क्योंकि  कई  बातों  में  उनका

 मत  जानन  की  झ्रावश्यकता  । मन  ने  हिन्दू  विवाह  को  संस्कार  और

 बयान  cet  वाला  तथा  सदा  सजदा
 [ stezret  महोदय  पीठासीन

 रहने  वाला  साहिब  बतलाया  है  ।  इस

 लिये में  सभा  के  सब  वर्गो ंसे  श्रनरोध  कुछ  समय  पूर्व  काय  मंत्रणा  समिति

 ने  समय  निर्धारित  किया  था  ।  उसके  बाद करता हूं
 कि  हिन्दू  विवाह  की  पवित्रता

 को  नष्ट  न  जाए  और  हिन्दु  विवाह  नये  मामलों  के  कारण  जिन  पर  विचार

 विच्छेद  का  पसन्द  न  जोड़ा  जाय ॥  हो  हे  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हें  ।

 पहले  जो  विधि  पारित  की  जा  चकी  श्री  में  और  सरकार  इस  बात  के  लिये

 उसके  होते  हुए  यहां  विवाह  विच्छेद  का  उत्सुक  हं  कि  वर्तमान  विधेयक  के

 उपबन्ध  करन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  जिस पर  विचार  हो  रहा  इस

 क्योंकि  जिसे  विवाह  विच्छेद  करना  सभा  को  इस  सत्र  के  स्थगित  होनें  से  पर्व

 वह  उस  विधि  के  अधीन  कर  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  के  लिये  एक

 सकेगा  ।  मेरा  निवेदन  ह  कि  इस  संयुक्त  समिति  बनाने  के  बारे  में

 लोकतंत्र  विरोधीਂ  और  असंवैधानिक  विधि  सभा  के  प्रस्ताव  पर  बिचार  कता

 उपबन्ध  नहीं  करना  चाहिए  |  चाहिये  |
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 दन
 भाभा  यह  विवादास्पद  मामला  नहीं समय  सीमित  तो  भी  में  पन

 x  ।  में  यह  नहीं  कहत  ie  सभी  सदस्यों करना  चाहता  कि  हमने  जो  काम

 आरंभ  कर  रखा  उसके  साथ  को  लगातार  १०  बजे  से  ६  बजे  तक

 हमें  इस  महत्वपूर्ण  काम  को  निभाना
 बैठना  चाहिये  ।  बहुत  सी

 संसदों  बहुत  देर  तक  बठक
 चाहिये  ।  में  ड्राप  से  और  सभा  स  निवेदन

 होती  रहती  यह  कोई  असाधारण
 करुंगा  कि  हमार  जल्दी  कौर  बाद  में

 ग्रा वद यक  हो  तो  दोनों  प्रकार
 बात  नहीं  है

 बैठना  वांछनीय  ताकि  हम  उस  कोम  अध्यक्ष  महोदय :  सरकार  इस  विशिष्ट

 को  पुरा  कर  सकें  ।  हम  १०  बजे
 से  ६  विधेयक  को  महत्वपूर्ण  समझती  हू

 ।

 बज  सायं  तक  बेठ  सकत  हैं  |  किन्तु  कठिनाई  यह  कि  भारतीय

 वायुमंडल  के  अन्दर  रोक  लगातार
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  को  जो

 दस  घण्टे  बेठन  के  साथ  हम  इस  विषय
 स्वीकार  हैं  वह  मुझे  भी  स्वीकार  है

 पर  अच्छी  तरह  विचार  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 ala  मंत्रणा  समिति  ने  प्राथमिकता  निश्चित
 कुछ  माननीय  सदस्य

 :  हां  ।

 नहीं  इसी  कारण  यह  कठिनाई  उत्पन्न
 तो  ajo  जी०  eats  :  में

 हुई  में  सदस्यों  को  लगातार  दस
 इस  सुझाव  का  विरोध  करता  हूं

 घंटे  बैठने  के  लिये  बाध्य  नहीं  करना

 डा०  रामाराव  :  जल्दी  बैठने  और
 परन्तु  यदि  सभा  इस  बात  को

 देरी  से  उठते  की  बजाए  स्तर  को  बढ़ा  स्वीकार  करती  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 देना  geet  क्योंकि  अ्रधिक  काम  करने  नही ंहै  ।  मेरा यह  सुझाव है  कि  सभा  में

 से  हम  इस  विषय  पर  weet  तरह  विचार  इस  पर  करने  कई  अपेक्षा

 नहीं  कर  सकेंगे  ।
 कुछ  सदस्यों  की  एक  छोटी  प्रतिनिधि  बैठक

 श्री  वी०  जो०  देशपांडे  ये  दोनों  हो  और  तब  कोई  नियम  बनाया  जा  सकता

 विधेयक  alae  और  इस  पर  इतनी  हैं  ।

 शीघ्रता  में  विचार  करना  वांछनीय  श्री  एन०  सी ०  चार्जों  :  पकायें  मंत्रणा

 है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  20  समिति  को  बुलाकर  wat  निश्चय  किया  जा

 बजे  से  ६  बजे  तक  बैठते  को  बाध्य  नहीं  सकता

 किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  दामोदर  चल
 अध्यक्ष  महोदय  :  काम  अधिक  होने  के

 :
 कारण  ही  हमने  ५  घंट  के  स्थान  पर  ६

 में  सत्र  को  ७  तारीख  से  AM  बढ़ाने  के  घंटे  की  बैठकों  की  हैं  ।  क्योंकि  कायें  मंत्रणा

 पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  समिति  समय  सत्र  की  श्रवंधि  नहीं  बढ़ा

 सकती  इसलिये  यह  ठीक  होगा  fe  इस
 श्री  जवाहरलाल  में  सन्न  की

 सभा
 के  कुछ  प्रतिनिधि  व्यक्ति  इस  पर

 safe  बढ़ाने  का  सुझाव  नहीं  दे  रहा  विचार  ताकि  सब  विभिन्न  दृष्टिकोण

 में  कहता  हूं  कि  ७  मई  अनन्तिम
 श्र  विचार  समझे  जा  सकें  ।

 तिथि  हें  ।  वास्तव  में  बुद्ध  जयंती  के  कारण

 ६  तारीख  को  छुटटी  है  और  ७  मार्च  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  दिल्ली  :

 ह को  भी  बेठ  सकते हैं  यह  बात  ठीक हैं है  |  |
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 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  .  :  विधेयक  ox  चर्चा  प्रारम्भ  की  जायेंगी

 सब  महिला  सदस्य  चाहती  हें  कि  सभा  कौर  के  समाप्त  होने  तक  सभा

 स्थगित  होने  से  पूर्वे यह  विधेयक  संयुक्त  बैठेगी  हिन्दू  विवाह  विधेयक  पर

 समिति  को  भेजा  मत  हमें  प्रतीक  अराग  चर्चा की  जायेगी  ।

 समय  तक  बैठना  ताकि  इस  में

 विलम्ब न  हो  जाए  ॥  हिन्द  विवाह  विधेयक--जारी

 अध्यक्ष  महोदय :  अध्यक्ष  को  सभी  पंडित  wo  सी ०  फार्मा

 सदस्यों  का  ध्यान  रखना  पड़ता  यदि  :  ने  श्री  चैटर्जी  के  लम्बे

 सभा  को  मेरा  सुझाव  स्वीकार  नहीं  तो  भाषण  को  ध्यान  से  सुना  शर  विधि क

 सभा  को  अपना  निर्णय  कर  लेना  चाहिये  ।  प्रमाण  पुरुषों  का  ग्रामों  प्राप्त  किया ।

 श्री  आर०  Fo  चौधरी  हमें देर  में  नम्रता पू वंक  कहना  चाहता हूं  कि  इस

 तक  बनने  में  आपत्ति  नहीं  परन्तु  बीच  में  कोई  अत्युक्ति  नहीं  कि  हमारी  सभ्यता

 में  मध्यान्ह  भोजन  का  समय  मिलाना  चाहिये  fara  की  सब  से  महान  सभ्यताओं  में  से

 धौर  प्रधान  मंत्री  को  उस  समय  नहीं  एक थी  ।

 बोलना  चाहिये  ।
 बमन  पीठासीन

 श्री  जवाहरलाल  हम  १०  बजे

 से  ६  बजे  के  बीच  arg  घंटे  का  मध्यान्ह
 परन्तु  नाप  इस  तथ्य  से  इन्कार

 नहीं  कर  सकते  कि  इसमें  गिरावट  श्री  चुकी भोजन  का  समय  रख  सकते  ह
 ह  कंवल  अपनी  प्राचीन  सभ्यता  और

 श्री  एम०  एस०  गुरूपाक्ष्स्वामी  :  इस
 संस्कृति  को  प्रशंसा  करने  स  ही  हमारा

 विधेयक  को  हम  इसी  सत्र  म  पारित  नहीं

 कर  रहे  इसलिये  इस  विधेयक  को
 सम्मान  नहीं  बढ़  सकता  ।

 ध्रागामी  सूत्र  के  आरंभ  में  लिया  जा  सकता  fara  की  प्रत्येक  संस्कृति  वर्ग  ae

 से  प्रारम्भ  हुई  और
 हैं  और  संयुक्त  समिति  को  भजा  जा  हिन्दू  संस्कृति

 सकता  है  ।  भी  तब  तक  जीवित  थी  जब  तक

 वर्गभेद  जाति  भेद  में  परिवर्तित  नहीं  eat अध्यक्ष  महोदय  हमें  चर्चा  के  अन्दर
 था  ।  जातिभेद  कराने  से  इसका  तरन्त

 ध्ावइ्यकता  बातों  को  ste  देना

 हो  गया  और  अरब  इसकी  प्रशंसा  करना
 ताकि  काम  अधिक  शीघ्र  समाप्त  हो  सक  |

 सभा  की  बैठक  अगामी  सोमवार  से  एक  दं  को  गल  लगाने  के  समान  ह ै।

 १०-३०  बजे  से  ६  बज  तक  लगातार
 विवाह  संस्था  एक  सामाजिक  समस्या

 होगी  |
 हैं  प्रौढ़  इसका  धम  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 श्री  जवाहरलल  नहरू  :  में  चाहता
 है  ।  विवाह  वेदिक  मंत्रों  का  उच्चारण

 भ्रेदि  अप  की  अनुमति  कि  कल  सभा  करके  किया  जाता  या  किसी  अन्य

 में  बीइंग  सम्मेलन  के  बारे  में  संक्षिप्त  प्रकार  से  इसका  अधिक  महत्व  नहीं  है  ।

 कर्तव्य द॑  ।  पति  पत्नी  अच्छी  प्रकार  रहते  समाज

 अध्यक्ष  कल  ग्यारह  बजे  के  लोगों  से  weer  बर्ताव  करतें  हैं  तो

 प्रधान  मंत्री  बाइडन  सम्मेलन  पर  वक्तव्य  इसका  घर  से  क्या  सम्बन्ध  ।  ईश्वर  की

 पश्चात देंगे  और  उसके  द  द  कि  |  तु  राज्य  बैंक  ज्योति  तो  प्रत्येक  प्राणी  के  प्रति  अपना
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 कत्तव्य  पूरा  करने  के  पश्चात  दिखाईं
 विधि  की  waar  करते  जातिभेद

 देती हैं
 की  समेत  है  |  दोनों  ara  एक  साथ

 केसे  चल  सकती  हें  |

 मूल  wa  तो  यह
 कि  वर्तमान

 हिन्दू  विधि  को
 वास्तव

 में
 विधि  नहीं  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  विवाह

 मेंने  मी कहा जा  सकता  ।  हिन्दू  विधि  न्यायिक  विच्छेद  के  बारे  में  कहा  है  ।

 नीतियों  पर  अधारित नहीं  ह  ।  वस्तुतः  विवाह  सम्बन्धी  वर्तमान  विधि  का  श्रष्ययन

 सम्बन्धी  प्रतिवेदनों  में  इसकी  किया  हैं  ।  समान्य  faq  विधि  में

 महत्वपूर्ण  बातें  मिलती  हें  ।  कया  विवाह  विच्छेद  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।

 प्रिवी  कौंसिल  के  निर्णयों पर  हिन्दू  विधि  इसका  यह  कारण  है  कि  हिन्दू  दृष्टिकोण

 के  प्रशासन  को  आधारित  रखना  चाहते  से  विवाह  बन्धन  टूट  है  ।  afer

 |  मेरा  निवेदन  है  fe  राष्ट्र के
 पत्नी  में  से  कोई  व्यभिचार  पत्नी

 स्वाभिमान के  लिये  हमें  ऐसी  विधि
 पति  को  छोड़कर  वेश्या  हो  जाये  तब  भी

 अवस्य  बनानी  चाहिये  और  यदि  ऐसी  विवाह  विच्छेद  स्वीकार्य  नहीं  हूं  ।  क्या

 ऐसी  हालत  में  इस  विधि  को  अच्छा  कहा विधि  आवश्यक हूं  तो  वह  श्रवण

 संहिताबद्ध  और  नवीन  चाहिये  जा  सकता है  ?  उस  विधि  को  अच्छा

 जिससे  are  लोगों  सामाजिक  दौर  कहा  जा  सकता हूं
 समय  समाज  को

 aime  आवश्यकताओं  को  पूरा  किया  पसन्द हो
 ।

 मनु  ने  Y  इस  बात  का

 ania  किया हैं  ।  दयानन्द  नें  भो  कहा  हूं जा
 सके

 ।

 कि  व्यवहार  क्रम  में  विवेक  होना  चाहिये

 वह  विधि  अपने  समय  में  अच्छी  थी  ।
 ate  अच्छी  विधि  की  परीक्षा  विवेक  की

 मनु  ने
 जब  इस  विधि  का  निर्माण  किया

 कसोटी  पर  ही  की  जा  सकती  हैं  ।  क्या

 तब  सभ्यता का  श्राधघार  शारीरिक  बल
 कोई  समय  व्यक्ति  उस  स्त्री  को  पुनः

 था  परन्तु अरब  वह  युग  बीत  चुका  अपनी  पत्नी  के  रूप  में  अपना  सकता  है
 विचार  धारा  बदल  चुकी  मनुष्य  जो  बरपा  बन  चुकी  हो ?  अतः  इस  विधि
 बदल  चुका  है  ।  मनोवैज्ञानिकों  का  कहना  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 हूँ  कि  मनुष्य  सात  वर्ष  में  बदल  जाता  है
 में  ऋषियों  का  सम्मान  करता

 तो  आप  लाखों  वर्ष  में  नहीं

 बदल  सकते  ?  इस  विधि  को  संतोषजनक  हूं
 ।

 में  स्वयं  ब्राह्मण  हूं  और  इसमें  एवं

 विधि  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  हिन्दू  विधि  अ्रनुभव  करता  हू  ।  और  इन  सूक्ष्म

 पर  कोई  भी  पुस्तक  पढ़कर  देख  लें  उसके  भावनाओें  और  इस  परम्परागत  बन्धन

 प्रारम्भ  में  ही  arg  जाति  भेद  का  वर्णन  के  होते  हए
 भी  में  कहता  fe

 देखेंगे  जिसकी  अब  कोई  उपयोगिता
 नहीं

 स्थितियां  एसी  हो  चुकी  हें  कि  हमें  अग

 रही  है  और  ऐसी  विधि  को  अच्छा  नहीं  बढना  चाहिये  और  श्रपनी  विधि  को

 समझा  जा  सकता  जो  लोगों  को  विभिन्न  संहिताबद्ध  करना  चाहिये  ।

 वर्गों  अथवा  जातियों  में  बांट  दे  ।
 पवित्र  ग्रन्थों  पर  आधारित  कोई  हिन्दू

 एक  ओर  तो  श्राप  अस्पृश्यता  का  विधि  नहीं  है  ।  amma  विधि  केबल

 अन्त  करने  का  संकल्पਂ  करते  हें  और  इसकी  प्रिवी  कौंसिल  के  fig  हूं  ओर  स्वतंत्र

 घोर  निंदा  करते  हें  दूसरी  ओर  बाप  उस  सबे  प्रभुत्व  सम्पन्न  लोगों  के  लिये  जो



 ५२०५  हिन्दू  वि  वाह  वि  घटक  २९  अप्रैल  १९५५  हिन्दू  विवाह  विधेयक  KOK

 कें०  सी०  दा

 a
 महान  सभ्यता  दावा  करत  @  यह  भाल  और  प्रबन्ध  करती  है  ।  झपने  पति

 कोई  सम्मान  को  बात  नहीं  कि  वे  rarer
 के  पुरुषत्व  का  फल  प्राप्त  करने  के  लिये

 प्रशसन  के  लिये  इन  निर्णयों  को  आधार  उसे  झपना  शरीर  तर्पण  करना  पड़ता  है

 बनायें  ।  और  पति  की  ऑझ्राज्ञा  का  पालन  करना

 पड़ता  हिन्दू  ग्रंथों  में  से  लोक  या
 वर्तमान  निर्णयों  से  एक  उचित

 विधि  का  निर्माण  नहीं  किया  सकता  |
 मन्त्र  पढ़कर  या  ईरान  को  आयत  पढ़

 कर  विवाह  करने  से  केवल  भाषा  में  ही
 संविधान  के  अनुच्छेद  १४  के  शअन्तगेंत

 रहता  है  उनका  सारांश  एक  ही
 एकरूप  विधि  बताई  जानी  चाहिए  नहीं

 तो  श्री  चटर्जी  और  श्री  वी०  जी०  होता  हिन्दू  विवाह  में  भी  पवित्रता

 और  संविदा  के  aca  विद्यमान  हें  |
 पांडे  ने  जो  ay  निकाला  है  उसके

 विशेष  विवाह  अधिनियम  में  जब  वह
 सार  लोगों  को  यह  अधिकार  देना  होगा

 fe  चाहे  किसी  को  बीमारों  हो  या  न
 अध्याय  गया  जो  पवित्र  frag

 के  पंजीयन  व्यवस्था  करता  है  तो
 हटी  हस्पताल  में  जाकर  उपचार

 मत  उस  पर  आपत्ति  की  थी  क्योंकि  हिन्द करवाना  होगा  |  यहां  wet  हिन्दू  विधि

 का  हैं  ।  इसे  संहिताबद्ध  करना  चाहिए
 विवाह  में  पवित्रता  at  अधिक  महत्व

 दियाਂ  गया  हैं  और  इसे  संविदा  में
 और  एकरूप  विधान  चाहिए

 और  यह  विधेयक  हमें  इस  उद्देश्य  की
 बदलते  समय  दोनों  पक्षों  का  सहमत

 होना  श्रावस्ती हैं  ।
 ओर  ले  जायेगा  ।

 इस  विधेयक  में  दो  त्रुटियां  हें  ।  इस
 विशेष  विवाह  श्रधघिनियमਂ  पहले

 r  ।  st  चटर्जी
 विधेयक  में  विवाह  के  दायित्व  निर्धारित

 ट्री  बनाया  जा  चुका
 fea  जानें  चाहिएं  ।  वे  दायित्व  यह  हैं

 ने  इसमें  एक  संशोधन  का  सुझाव  दिया
 कि  स्त्री  को  निर्वाह  व्यय  FT  अधिकार

 कि  एक  पक्ष  के  कहने  पर  भी  हिन्दुओं
 प्राप्त हो  भर  पुरुष  को  स्त्री  के  शरीर

 के  विवाह  को  विशेष  विवाह  झ्र धि नियम
 पर  अधिकार  हो  ।

 के  अ्न्तगंत  पंजीकृत  किया  जा  सके

 पर  मेरा  विचार  कि  दोनों  पक्ष  इस  स्त्री  से  निर्वाह  व्यय  प्राप्त  करने  के

 | पर  सहमत  होने  चाहियें  अत  यह  बारे  में  जो
 उपबन्ध  हैं  वह  भी  निकाल

 संशोधन  ठीक  नहीं  विशेष  दिये  जाने  चाहिएं  क्योंकि  साधारणतः  यह

 विवाह  भ्र धि नियम  में  विवाह  के  संविदा  प्रायः  नहीं  को
 जा  सकती  कि  स्त्री  पुरुष

 के  पोषण के  लिए  धन  कमाये  । सम्बन्धी  पर  अधिक  जोर  दिया

 गया  है  प्रत्येक  धर्म  और  समाज  में
 कुछ  माननीयਂ  सदस्य  हिन्दू  विधि  और

 विवाह  होते  उनमें  पवित्रता  विवाह  की  पवित्रता  को  बनाये  रखने  क

 और  संविदा  के  तत्व  निहित  होते  हें  ।
 पक्ष  मेंह

 ।  में  उनसे  सहमत  हूं  परन्तु

 पवित्रता इस  लिये  कि  एक  का  जीवन  विवाह  विच्छेद  की  व्यवस्था  किये  बिना

 दूसर  से  मिल  जाता  है  और  संविदा  इस
 भी  नहीं  रहा  जा  सकता

 ।  साथ  ही  यह

 लिये कि  पुरुष  धन  कमाता  स्त्री  क्रि  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  हू  कि  विवाह

 रक्षा  करता  हूं  ओर  स्त्री  घर  की  विच्छेद  सरलता  से  न  किया  जा  सके
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 भज  विवाह  विवाद  की  व्यवस्था  अवश्य  अगली  मुलाकात  विवाह  विच्छेद  न्यायालय

 करनी  होगी  |  मेंह  होती  पिता  अपन  बातोंको

 रविवार  को  ही  मिलता  है  ।  हमें  प्रगति
 श्री  खिड़कर  व

 संयुक्त  परिवार  प्रणाली  में  अनुभव
 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  और

 करना  चाहिए  ।  परन्तु  इसके  विरोध  में
 इसका  समथेन  करता  हुं  ।  श्री  एन०  सी ०

 भी  मुझे  कई  बातें  सुनने  का  अवसर  मिला
 चटर्जी ने  कुछ  बातें  कहीं हे  ।

 उनकी
 हैं  ।

 उपस्थिति  में  अथवा  विधेयक  पर  खुदा

 इस  विधेयक  के  शशांक  में  से
 विवार  करते  समय  में  उनकी  बातों  का

 owed  निकाल  दिया  गया  है  |
 उत्तर  दू  गा

 यह  बड़े  ay  की  वात  क्योंकि  विवाह

 तनाशा है  कि  मुझे  पर्याप्त  समय  दिया
 ar  fare  दोनों  एक

 जायेगा  क्योंकि  मेंने  हिन्दू  विवाह  पर
 दूसर  से  fret हें  ।

 काफी  विचार  किया  है  ।

 परन्तु  श्रम रोका  में  तो  शीघ्र  ही
 सरदार  हुक्म  wat  श्राप फा  a

 विवाह  होते  ध  और  शीघ्र  ही

 विवाह  नहीं  gard  ?
 विच्छेद  हो  जाते  हें  ।  आज  की  वैज्ञानिक

 प्रगति  के  at  में  मानव  पक्षी  के  समान
 श्री  ख्डेंकर  :  अविवाहित  होते  ही

 वाय॒  में  उड़  सकता  है  और  मछली  क
 में  विवाह  के  बार  में  वस्तुपरक

 ait  दार्शनिक  दृष्टिकोण  बोल  सकता
 समान  पानी  में  तैर  सकता  परन्तु  एक

 मानव  के  समान  धरती  पर  रहना  वह
 डू

 नहीं  जानता  ॥

 जिनका  विवाहित  जीवन  सुखी  हैं  वे

 अवश्य  विवाह  विच्छेद  का  विरोध  करेंगे  अमरीकन  लोग  धन  और  afer  कें

 ओर  वे  दूसरों  के  कष्ट  को  अनुभव  नहीं  पीछे  ata  पारिवारिक  जीवन  की  बलि

 कर  संकते  |  चढ़ा  रहे  हें  ।  वैज्ञानिक  प्रगति  के

 नाम  पर  प्राकृतिक  पारिवारिक  प्रक्रिया
 विवाह  के  बोर  में  दो  दृष्टिकोण

 बड़े  खतरनाक  हें  ।  एक  तो  श्राघुनिकतम

 को  त्याग  कर  कृत्रिम ढंग  से  बच्चे  उत्पन्न

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  इसका
 अमरीकनों  का  और  दूसरा

 श्री ना  एन  ०

 इतना  भयंकर  परिणाम  होगा कि  कूछ  ही
 सौ०  चटर्जी  और  देशपांडे  का  प्राचीन

 वर्षों
 के  उपरान्त  मानत  एक  कुन्ती  मानव

 ofafearda  दृष्टिकोण  |
 पिता  का बन  जाएगा  जिस  अपने  माता

 विवाह  और  विवाह  विच्छेद  नाम  भी  ज्ञात  न  होगा  ।

 के  सम्बन्ध  में  भ्रमरी  कानों
 के  दृष्टिकोण  को

 उनके  दैनिक  जीवन
 को  श्राप  देखें  और  दूसरी  ओर  एक  और  Aaa

 प्रातःकाल  घर  से  निकल  कर  एक  अमरीकन  विचारधारा  हं  जिसमें  हिन्द

 सारा  दिन  बड़ी  मेहनत
 करके  रात  को  जन  संघ  और  इसी  प्रकार  की  अन्य

 थका  मांदा  जब
 घर  लौटता  है  तो  उसको  संस्थाएं  रखती  हैं  ।  श्री  एन०

 ~
 पत्नी  उसकी  प्रतीक्षा  करने  के  पश्चात  सी ०  चटर्जी  के  अनुसार  निवाह  एक

 भर  से  जा  चकी  होती  है  और  उनकी  संस्कार है  ।  में  भी  उनके  इस  कथन  से
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 सहमत  हूं  विवाह  एक  संस्कार  पतियों  के  साथ  चिता  में  जल  मरने  का

 परन्तु  में  इसे  उस  रूप  में  संस्कार  नही  अघिकार  हैं  ।  और  दूसरा  यह  fe  गाए

 मानता  जिस  रूप  में  श्री  एन०  ato  चटर्जी  की  एक  दिव्य  प्राणी  समझा  जाएगा  |  सभी

 मानते  हैं  ।  ईसाइयों  को  बाध्य  जिया  जाएगा

 कि  वे  गाए  की  पूजा  करें  ।  परन्तु  गाए
 ग्राज  कल  बिना  स्वप्न

 को  कोई  घास  चारा  शादी  नहीं  दिया
 a ate  कहते  हें  कि  का  स्वप्न

 जाएगा  क्योंकि वहू  तो  दिव्य  प्राणी  हन
 सत्य  होता  है  ।

 दिव्य  प्राणी  तो  घास  चारा  नहों  खाते  हैं  ।

 आपकों  ज्ञात हैं
 कि  श्री  एन०  सी०  इससे  गाएं  भूखी  जाएंगी  ।  ate  श्री

 चार्जों  ने  संविधान  संशाधन  विधेयक  का  देश  पाण्डे  की  विदेश  नीति  यह  होगी  कि

 बड़े  जोर  से  विरोध  करते  हुए  कहा  शत्रु  के  दादू  को  अपना  मित्र  समझो

 था  कि  ऐसे  विधेयक  fata  व्यवसायों  के  युद्ध  नगाड़े  बज  उठेंगे  और  इसके

 लिए  अ्रहितिकर  हूं  ।  देश  की  ९०  परिणामस्वरूप  भारत  और  संसार  में  सभी

 गत  जनता  इन  का  विरोध  करती हैं  ।  कुछ  नष्ट  हो  जाएगा  |

 इस  प्रकार  से  iP  ay  उपरान्त  जो  ्  प्रयाप्त
 a  sa

 सभापति  महोदय

 साधारण  निर्वाचन  हो  रहे  ए  समय  लेਂ  लिया  है  ।  पब  अपने  भाषण

 कांग्रेस  हार  जाएगी  ओर  महासभा  की  को  समाप्त  कीजिए  ।

 विजय  होगी  ।
 श्री  खिड़कर  :  तो  ्र  में  प्रश्न

 तो  मेंने  स्वप्न  में  देखा  कि  भाषण  के  गंभीर  भाग  की  शोर  gar

 सत्ता  रूपी  एक  सन् दर  मीठा  फल  श्री  एन  सी ०
 हूं  |  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  के  इस

 are चटर्जी  की  गोदी  में  गिरता  ह  और  वह  कथन  से  में  सहमत  हूं  कि  विवाह

 हिन्दू  विवाह  एक  संस्कार  है  । प्रधान  मंत्री  बन  जाते  हें  ।  उस  राम  राज्य

 में  प्रधान  मंत्री  केवल  Yoo  रु०  मासिक  इस  eq  पर  भ्रमणी

 प्रकार  से  विचार  करने  की  आवश्यकता प्राप्त  करेंगे  कौर  ५  या  ६  घंटे  उच्चतम
 ते

 न्यायालय  में  रहेंगे  ।  भ्रत्यन्त  निपुण
 ष  ।  संस्कार  दो  प्रकार  के  होते

 विधिवत्ता  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  देश  के  अन्तरिक  कौर  बाह्म  ।  परन्तु  भ्रापको  मेरे

 इस  कथन  से  सहमत  होना  पड़ेगा  कि
 विधि  मंत्री  बने  हें  और  श्री  स्याम  प्रसाद

 बाहा  संस्कारों  की  भ्र पे क्षा  झ्रान्तरिक
 मुकर्जी  की  रक्षा  के  लिए  काश्मीर  जाते

 a  |
 संस्कारों  का  अधिक  महत्व  है  ।  उदाहरणार्थ

 यदि  एक  लोभी  पिता  अपनो  युवा  पुत्री

 श्री  देशपांडे  युद्ध  मंत्री  बने  उन्हें  को  पसे  के  लोभ  में  हराकर  किसी  घनी

 सर  सेनापति  जी  कहते  हें  ।  इस  प्रकार
 बूढ़े  व्यक्ति  को

 दे  देता  ह  और  वह

 से  यह  सरकार  हिन्दू  रीति  रिवाजों  की
 लड़की  उस  बूढ़े  से  विवाह  नहों  करना

 रक्षा  करने  का  प्रयत्न  करती  हैं  ।  प्रधान
 तो  क्या  यह  आवश्यक  हैं  कि  वह

 मंत्री  ने  संविधान  का  संशोधन  करके  दो
 इस  विवाह  को  संस्कार  मानकर  उसी  बूढ़े

 नये  मौलिक  अधिकार  जोड़  दिए  gi  एक  केसाथ  ही  रो  रो  कर  सारा  जीवन  व्यतीत

 तो  यह  कि  सभी  हिन्दू  नारियों  को  हि  करती  रहे
 ?
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 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  का  यह  कथन
 श्री  चटर्जी  का  कथन  है  कि  fee

 हू  कि  यदि  एक  बार  विवाह  हो  गया  तो  शास्त्र  इस  विवाह  विच्छेद  के  विरुद्ध

 वह  छूट  नहीं  सकता  ।  उस  नर  या  नारी  मेरे  मतानुसार  तो  विवाह  संस्कार  मो  है

 को  उसी  अवस्था  में  ही  सारा  जीवन  गौर  संविदा भी  ।  यह  सत्य ह  कि  हिन्दू

 व्यतीत  करता  पड़ेगा  |  में  यह  मानने  के
 शास्त्र  विवाह को  नर  नारी  के  लिए

 लिए  कदापि  तयार  नहीं  कि  विवाहों  की
 जीवन  भर  का  ate  सम्बन्ध  सानते  हें  |

 व्यवस्था  भी  दर  करता  ह  ।  इस  प्रकार
 परन्तु  फिर  भी  उन  में  लिखा है  कि  विशेष

 से  धर्म  और  ईश्वर  के  नाम  पर  भोली  विशेष  परिस्थितियों  में  नहीं  केवल  पुरुष

 भाली  जनता  को  दुःखों  में  फंसाए  रखने
 भ्रपितु  नारी

 भी  पुनर्विवाह  कर  सकती हैं
 ।

 वाले  व्यक्ति  समाज  के  सब  से  बड़े  शत्रु

 हें  ।  इसी  गन्ध  विश्वास  के  कारण  हिन्दू  इस  विधेयक  पर  बोलते  हुए  श्री

 समाज  को  कितनी  हानि  सहनी  पड़ी  ह  ।  पाटनकर  ने  पाराशर  स्मृति  में  से  एक

 लोक  प्रस्तुत  किया  था  स्पष्टतया

 श्री  डालो  में  समझ  बताता  है  कि  नारी  को  भी  पुर्नाववाह

 नहीं  सका  कि  श्री  एन०  ato  चिट्ठी  करने  का  अधिकार  है  ।  श्री  एन०  ate

 तथा  अन्य  सनातनी  मित्रों  ने  पहले  किस  चटर्जी  आदि  का  ऐसा  कथन  ह  कि  इस

 लोक  का  सम्बन्ध विवाह  सें  पूर्वे  नारी कारण  से  ऐसी  उत्सुकता  प्रकट  की  थी

 fe  सारे  देश  के  लिए  एक  एकीकृत  के  जीवन से  हे  ।  परन्तु  उनका  कथन

 संहिता  लागू  की  जाए  ।  एक  ओर  तो  वे  निराधार हें  ।

 ay  व्यवस्था की  रक्षा  करना  चाहो  हैं
 इसी  प्रकार  नारद  स्मृति  में  भी

 wit  दूसरी  ओर  वे  यह  भी  चाहते  हैं

 कि  विवाह  सम्बंधी  एक  संहिता  तेयार  की
 लिखा  ह  कि  यदि  किसी  नारी  का  पति

 कहीं खो  जाता  ह  और  उस  नारी  की
 जाए  ।  ये  दोनो  विरोधी  बातें  एक  साथ

 कसे  हो  सकती  हे  ?
 सन्तान  है  तो  वह  अठ  वर्ष  तक  प्रतीक्षा

 करने  के  उपरान्त  नया  विवाह  कर  सकती

 ह  ।  और  उस  नारी  को  fracas

 दूसरी  बात  यह  कि  श्री  एन०  सी ०
 केवल  चार  aq  तक  ही  प्रतीक्षा  करनी

 चटर्जी  का  यह  कथन  हे  कि  यदि  हिन्दू
 पड़ेगी t

 कोड  विधेयक  पर  देश  के  लोगों  से  मत

 संग्रहित  किया  जाए  तो  इस  पर  कांग्रेस  यह  सभी  तथ्य  बताते  हें  कि  नारी

 को  हार  होगी  ।  परन्तु  उन्हों  एक  को  और  पुर्नाववाह

 पुस्तिका  प्रकाशित  की  है  जिसमें  लिखा  है  कि  करने  की  अ्रनुमति है
 |

 भारत  में  लगभग ८०  प्रतिशत  व्यक्ति  ऐसे  हैं

 जो
 कि  रूढ़िगत  रीतियों  के  भ्रनसार  विवाह  में  तो  यहां  तक  कहूंगा  fe  यदि

 करो  हें  Mt  उन्हीं  रीतियों  के  अनसार  हमारे  शास्त्र  इस  बात
 की  अनुमति  न  भी

 विवाह  विच्छेद  कर हे  ।  तो  में  पुछना  देने  तो  भी  राज के
 समय  की  मांग  के  अनुसार

 चाहता  हुं  कि
 ऐसे

 ८०  प्रतिशत  लोग  फिर  हमें  ऐसा  करना ही  पड़ता ।  ae  में

 हिन्द  कोड  विधेयक  का  विरोध  क्यों  सनातनी  मित्रों  को  इस  बात  के  लिए

 प्रावधान  करता  हं
 कि

 वे  सिद्ध
 करें  कि
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 शास्त्रों  में  विशेष  परिस्थितियों  में  विवाह
 ग्रीन  घर  में  रहना  सहन  कर

 सकती
 है  ?

 विच्छेद  की  अनुमति  नहीं  दी  गयी  है  ।
 यह  विधेयक  हर  दृष्टि

 से  हितकर

 है  ।
 इसके  अतिरिक्त  मेरे  सनातनी  भाइयों

 का  यह  कथन  ह  कि  यदि  विवाह-विच्छा
 att  आर  ०  क्०  चौोधरों  (atgte  यू की  अनुमति  दी  गयी  तो  न्यायालय  हजारों

 नर  कौर  नारियों
 से  भर

 जाएंगे  ।  अप
 तो  में  भी  नारी  समाज  का  प्रशंसक  हूं  परन्तु

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  जैसी  भद्र  महिलाओं
 को  ज्ञात  है  कि  बम्बई  में  हिन्दू

 विच्छेद  अधिनियम  कार्यान्वित  हो  रहा
 का  भाषण  सुनने  पर  मुझे  समाज

 परन्तु  फिर  भी  ऐसे  मामलों  की  संख्या

 भ्रमित  नहीं  हैं  ।  होने  लगती  हैं  ।

 े
 जाने  चन्द्र  विवाह  विधेयक  से

 ही  रूढ़िगत  रीति  के  अनुसार  छोटी  इतनी  उत्तेजना  क्यों  हुई  कि  कुछ  ने  तो

 जातियों  को  भारत  की  लगभग  ८०  यहां  तक  कह  दिया  कि  हिन्दू  विवाहों  की

 को द्यूत  जनसंख्या  विवाह-विच्छेद  की  प्रथाएं  वेश्यावृत्ति  मात्र  हैं  और  कुछ  ने

 भ्रनुमति  है  तथा प  जनता  पर  कोई  विशेष  कहा  कि  नारी  का  दरार  पुरुष  के  लिए

 आपत्ति  नहीं  आई  तो  यदि  arr  इसे  हू  ।  जहां  तक  न्याय  सत्र  को  में  समझता

 सारे  समाज  के  लिए  लागू
 कर

 दें  तो
 भी  हूं  विधान  इसलिए  बनाया  जाता  हैँ  कि

 मुझे  विश्वास  है  कि  कोई  विशेष  भ्रांति  ग्रपराधों  को  रोका  जा  सके  और  अपराधियों

 नहीं  टूट  पड़ेगी  ।  मत  इस  विवाह-विच्छेद  में  माननीय

 श्रधघिनियम  से  किसी  भी  प्रकार  से  भयभीत  मंत्री  से  पूछता  हूं  कि  इस  प्रकार  का

 होने  की  कोई  आवश्यक्ता  नहीं  ।  विधान  बनाने  की  क्या  आवश्यकता  थी  ।

 उन्होंने  स्वयं  कहा  है  कि  हिन्दू  समाज

 हमारे  सनातनी  मित्रों  अपनी  में  बहु  विवाह  की  प्रथा  प्रायः  समाप्त  है

 पुस्तिका  म॑  लिखा  है  कि  art  में  इस  और  एक  विवाह  का  सिद्धान्त  प्रभावी  रूप

 विवाह-विच्छेद  म्रघिनियम  के  द्वारा  नारियों  से  विद्यामान  ह  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इस

 के  प्रति  अन्याय  किया
 जा रहा है  ।  उन्हें  विधान  की  क्या  आवश्यकता  थी  ?  माननीय

 विवाह-विच्छेद  के  लिए  बाध्य  किया  जा  मंत्रो  ने  केवल  यह  कहा हे
 कि  अराज  की

 रहा  है  परन्तु  वास्तव  में  ऐसी  स्थिति  परिस्थिति  मं  इस  की  आवश्यकता  हैं

 किन्तु  वे  परिस्थितियों  झ्राखिर  क्या  हूं
 ?

 वरदान  स्वरूप  हूं  जो  कि  अपने  अत्याचारी  प्राज  के  युवक  ऐसी  किन
 परिस्थतियों  से

 त्व  | पतियों  क  हाथों  भ्र न्याय  सह  रही  प्  असंतुष्ट  हें  ?  क्या  यह  विधान  राष्ट्र  का

 यदि  कोई  पुरुष  एक  नारी  के  होते  हुए  कलंक  मिटाने  के  लिये  ह  ।  क्या  भारत

 भी  अन्य  विवाह  कर  लेता  है  तो  क्या  के  राष्ट्र  से  उनका  अभिप्राय  केवल  हिन्दुओं

 प्रथम  नारी  को  कोई  अधिकार  नहीं  कि  से  है  अथवा  सारे  भारतीयों  से  ?  अप

 वह  उस  नर
 पदा

 से  अपने  श्राप  को  मुक्त

 करा  सके  ?  क्या  कोई  नारी  सपत्नी  का  wife  जातियों  को  कयों  नहीं  ह  पडे  ।
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 झाज  समाज  की  एसी  अवस्था  ह  कि  को  जब  ये  विशेषाधिकार  प्राप्त  @
 =  at

 ~
 लोगो  को  अपनी  श्रमिक  स्थिति  का  इतना  कंवल  हिन्दुओं  की  धार्मिक  भावनाओं

 भ्रमित  ध्यान  रहता  है  कि  वे  विवाह  नहीं  को  करनें  के  लिए  यह

 करते  यद्यपि वे  save  करते  हें  कि  इसकी  विधान  क्यों  रहा हूं  ।  इस

 धप्राचद्यकता  हैं  ।  शिक्षित  वर्ग  की  तो  ऐसी  सामाजिक  विधान  का  सिवाय  इस  के  तौर

 तब  श्राप  क्यों  केवल ही  स्थिति  हैँ  ।  कुछ  प्रभाव  नहीं  होगा  कि  कुछ  लोगों  को

 घार्मिक  भावनाओं  को  ठेस  पहुंचाने  के  लिए  सरकार  के  विरुद्ध  कहने  की  उत्तेजना  मिल

 जायेंगी ag  विधान  बना  रहे  हें  ।  में  पूर्ण  विश्वास

 के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  यदि  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  विधेयक  को  समर्थन
 श्राप  इसे  विवाह-विच्छेद  विधेयक  क्यों

 नहीं  कह  देते  हूं  ।  भारत  की  सामान्य
 न  किया  होता  तो  सदस्यों  का  बहुमत  इस

 के  विरुद्ध  होता  ।  क्या  उन  में  से  किसी
 जनता  विवाह-विच्छेद  के  विरुद्ध  इसी

 से  आपने  इसे  हिन्दू  विवाह  विधेयक  नाम
 ने  भी  निर्वाचन  के  समय  देशवासियों  से

 यह  कहा  था  कि  वे  हिन्द  संहिता  का
 ~  दिया  wa  यह

 विच्छेद  विधेयक  ही  है  ।
 समान  करेंगे  ?  क्या  श्राप  समझते  हे  कि

 मतदाता  आपके  पक्ष  में  हें  ।  मेरा  यह  माननीय  मंत्री समाप़्त  महोदय

 निवेदन  हे  en  लोग  इस  विधान  के  पक्ष  को  अपने  उत्तर  में  अपनी  स्थिति  स्पष्ट

 में  नहीं  हें  ।  क्या  सिवाय  पश्चिमी  शिक्षा
 करने  का  शुक्रवार  मिलेगा  ।

 में  शिक्षित  कुछ  महिलाओं  के  सिवाय  देश

 की  महिलायें  इस  विधान को  चाहती  हे ं?
 श्री  पाटनकर  :  में  नहीं  चाहता  कि

 कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  विचार  उत्पन्न
 यदि  महिलाओं  का  प्रगतिशील  at  इसे

 चाहता  @  तो  आवश्यकताएं
 हो  जब  कि  ऐसा  आरोप  जाता

 है  कि  एक  समय  में  हिन्दू  संहिता का विशेष  विवाह  अधिनियम  द्वारा  पूरी  नहीं
 विरोधी  था  ।  इसे  इसी  अवस्था  पर

 हो  जाती  ?  great  हिन्दू  कहलाता  हुए

 तो  लज्जा  orl  ह  तब  aa  हिन्दू  शिवाह
 ठीक  जाना  अधिक  श्रेयस्कर

 क्यों  कि  यह  वक्तव्य  गलत  है  ।
 विधायक  पारित  कर  के  क्यों  श्रेय  प्राप्त

 करना  चाह  हें  ?  श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू

 लखनऊ-मध्य  अराज में  बड़े  हुक्के
 इत  विधि  में  हिन्दुत्व  की  कोई  भावना

 साथ  इस  बिल  का  स्वागत  करती  हूं  ;

 नहीं  है
 ।

 फिर  arr  इसे  हिन्दू  नाम  क्यों  र  grat  करती हूं  कि  हिन्दू  कोड

 देना  चाहते  हं  ?  इसे  wit  विद्वेष  विवाह  बिल  के  सभी  उद्देश्य  इन  विभिन्न  बिलों

 भ्रधिनियम  कह  केवल  विवाह  द्वारा  पूरे  हो  जायेंगे  ।

 अधिनियम  कह  दीजिये  परन्तु  इसे  हिन्दू

 जाति  का  नाम  क्यों  दिया  जा  रहा हे  ?  qe  wat की  बात  है  कि  ar

 हमारे  कुछ  भाई  देश  में  राजनीतिक

 यदि  शिक्षित  महिलाएं  ऐसा  चाहती  हैं  mt  शारीरिक  क्षेत्र में  तो  सुधार  करने

 तो  मुझे  भ्रांति  नहीं  कि  विशेष  विवाह  के  विचार  से  सहमत  लेकिन  जब

 अधिनियम  के  अधीन  जब  चाहें  किसी  सामाजिक  संस्था  में  या  किसीਂ

 विच्छेद  कर  सकती  हें  ।  प्रगतिशील  लोगों  पुरानी  रीति में  कोई  grat  करने  का
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 शिव  राज  वती

 सवाल  aa  तो  वह  उस  में  कोई
 marae  विवाह  किया  जाय  ।  इस  प्रकार

 अन्तर  करना  नहीं  चाही  ।  सामाजिक  का  at  भार  समाज  पर  पड़ा  gate

 मामलों  में  पुराने  रास  पर  ही  चलना
 वह  इस  व्यवस्था  से  हलका  हो  जायगा  ।

 चाहो हें  ।  हम  समाज  के  सारे  अंगों  इस  से  समाज  को  नजात  मिलेगी

 में एक  साथ  उन्नति  देखना  चाहते  हैं  |  अज  जो  हिन्दू  लड़की  की  शादी  करना

 यही  हम  लोगों  का  ध्येय ह  और  इसी  चाहते  हें  उनको  शादी  से  तीन  महीने

 कारण  हमारे  योग्य  मंत्री  जी  ने  अपने
 पहले  से  परेशानी  शुरू  हो  जाती

 देश  के  दोनों  स्त्री  पुरुषों  के
 उन्हें  एक  बुखार  सा  चढ़  जाता

 कल्याण  के  fou  यह  बिल  प्रस्तुत  हजारों  तरह  का  सामान  इकट्ठा  करना

 किया हैं  |  पड़ता  तरह  तरह  की  कोशिश  करनी

 पड़ती  बहुत  से  लोगों  की  खुशामद
 इस  बूढ़े  समाज  में  बहुत  सुधार  की

 झ्रावश्यकता  और  यह  ्रावद्यकता
 करनी  पड़ती  हैं  और  बहुत  सी  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  आजकल
 बहुत  दिनों  से  है  ।  इस  से  किसी  को

 मकानों  की  समस्या  नौकरों  की
 इन्कार  नहीं  है  ।  यदि  हम  पुरानी

 समस्या  है  ।  इस  वजह  से  लोगों  को
 रूढ़ियों  को  नहीं  हटायेंगे  और  समाज  में

 बहुत  तकलीफें  उठानी  पड़ती  हैं  ।  इन
 श्राव्य  परिवर्तन  नहीं  करेंगे  तो  हमारा

 समाज  पिछड  जायेगा  ।
 सब  चीजों  से  इस  कानून  की  वजह  से

 समाज  की  नजात  मिल  जायगी  ।  इस  से

 हिन्दू  धर्म  के  नाम  पर  इस  बिल
 हिन्दू  मां  बाप  को  बहुत  ज्यादा  रिलीफ

 होगा  ।  इस  में  जो  यह  रजिस्ट्री  की
 का  विरोध  करना  जनता  को  wa  में

 डालना  हें
 ।

 इस  बात  में  मुझे  कोई

 रख  दी  गई  हे  इस  से  मां

 बाप  को  लड़की  की  शादी  करने  में  बहुत
 सन्देह  नहीं  है  कि  यह  जो  कानूनी  सुधार

 त्र  होने  जा  रहे  इनका  हमारे
 सुविधा  हो  जायगी  ।  अगर  किसी  के

 पास  पेसा  नहीं  ह  और  वह  लोगों  को
 वास्तविक  हिन्दू  धम  मं  कोई  विरोध

 नहीं  है  ।  हमारा  we  किसी  हितकारी
 दावतें  नहीं  खिला  सकता  तो  vat

 अपनी  लड़की  की  शादी  में  दिक्कत  नहीं
 नियम  को  निषिद्ध  नहीं  बतलाता  है  ।

 होगी  ।

 संसार  में  बड़े  बड़े  पर्याय  धर्म के नाम के  नाम

 पर  हुए  और  इस  बिल  का  विरोध
 श्री  नंदलाल  wal  मेरे

 भी  इसी  भावना  का  एक  उदाहरण  है  |
 विचार  में  इस  विधान  में  पंजीयन  द्वारा

 विवाह  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।
 सबसे  भ्रच्छी  चीज  जो  मुझे  इस

 faa  में  मालूम  पड़ती है  वह  विवाह
 सभापति  महोदय  :  जब  श्राप  को

 की  रजिस्ट्री  को  व्यवस्था  है  ।  यह  चीज़
 अवसर  मिलेगा  आप  अपनी  राय  कह  लें  |

 हमारे  देश  के  लिए  निहायत  शझ्रावश्यक

 att अराज  विवाह  करने  में  धन  का  नंदलाल  शर्मा :  इस

 इतना  अधिक  व्यय  होता  इतनी  विधेयक  में  पंजीयन  द्वारा  विवाह  का

 तकलीफ  होती  हैं  मगर  fag  धम  के  कोई  उपबन्ध  है  ?
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 थी  त्यागो  माननीय  मित्र  श्रीमती  शिवराज  बती  नेहरू  उस

 fares  के  लिए  तो  आतुर  प्रतीत  होते
 प्  wer  रंज  उस  में  स्त्रियों  के  ay

 ह  |  भीर  उनकी  आहें  हं

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य
 भी  टेक  चन्द  (श्रम्बाल/-शिमल।)

 भाषण  आरंभ  करें  |
 अब  श्रादमियों  के  होंगे  ।

 श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  ba

 a  काफी  का  कोई
 श्रीमती  शिवराज  adt  नेहरू  हां

 समझती  इस  बिल

 विरोध  न  होता  अगर
 तो  में  श्राप फो  बतला  रही  थी  कि

 इस  में  तलाक
 अ्रधिकतर  परिवारों  में  स्त्री  पुरुष  जो

 की  बात  न  होती  ।  में  देखती हूं  कि

 हें  वे  सुखी  जीवन  नहीं  बिता  रहे  हें  ।
 जो  लोग  पुरानी  संस्कृति  को  ठीक  ठीक

 समझने  वाले  ध् रे  q  इस  तलाਂ  की  प्रथा
 घर  घर  मटियाले  चूल्हे  और  कारण

 समयानुकूल  सुधार  समझ  कर  इस
 उस  का  यह  हैं  कि  पुरुष  राज  भी  स्त्री

 को  gt  पर  जूती  के  समान
 के  पक्ष  में  2 =  |  त्  ha  श्री

 समझता  कि  जब  चाहा  उतार  कर
 इस  से  बहुत  नाखुश  हें  ।  उनका  कहना

 फेंक  और  नई  पहन  ली  |  अपनी
 है  कि  जब  प्राचीन  समय  में  हमारे

 स्त्री  को  जब  चाहे  पर  की
 जूती  के

 भारतवर्ष  में  यह  तलाक  की  प्रथा  नहीं  a समान  बदल  सकता  (७  ।  हमारे  संविधान
 थी  तो  श्री  इस  को  रखने  की  क्या  ATTA  कता

 में  स्त्रियों  को  समानता  का  अधिकार
 होते

 हुई  और  उन्होंने  मंत्री  जी  से  सवाल
 भी  समाज

 a  ह्  उस  नहीं  चल
 far  कि  सय उ ग्ठ  व्याख्यान  में  यह  प् 2  |  स्त्रियों  समानता  का
 नहीं  बतलाया  कि  नगर  इस  तलाक  की

 व्यवस्था  को  इस  बिल  में  न  रखा  जाता
 अ्रधिकार  हमारे  विधान  से

 गया  >  लेकिन  उस  पर  अमलन
 तो  क्या  हानि  होती  ?  मं  श्री  पांडे  जी

 नहीं  हो  रहा
 तै  कौर  उसका  कारण

 से  कहना  चाहती  हं  कि  हिन्दू  ate  में

 वह  भावना  ै छ्  जो  हिन्दू  समाज
 यह  मसला  श्राया  था  और  इस  पर  सन्  a  कि  स्त्री  के  लिए
 ५२  विचार हो  रहा  है  क्या  वह

 केवल  त्याग  सेवा  ate  सतीत्व
 aaa  यह  नहीं  जानते  कि  इस  कानन

 धर्म  का  पालन  करना  दौर  कांस्य  का
 में  तलाक  को  कितनी

 बच्चन  व  भार  है
 भावुकता  और  जरगर  उस  को  इस

 में  नहीं  रखा  जायगा  तो  क्या  हानि  होगी  ।  श्री  और  के०  चौधरी  :  इसका

 इस  मसलें  पर  तो  बहुत  गरमा-गरम  श्राप  को  अफ़सोस  हू  ?

 बहस  और  वाद-विवि  हो  चुका  हैं  ।

 श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  :  स्त्री

 फिर  भी  यदि  श्राप  नहीं  जान  पाए
 के  लिए  भी  सब  कुछ  लेकिन पुरुष

 ox तो  में झाप  को  यह  चाहती  हूं  के  लिए  क्या
 ?

 पुरुष  के  लिए हैं
 कि  हमारे  देश  में  वैवाहिक  जीवन  सुखमय

 नहीं है  ।  अत्याचार  कौर  अपने  हर  कामਂ  करने

 TAT श्री  ato  जी ०  देशपांडे  )  के  लिए  स्वतंत्रता  ।  पुरुष  fez  समाज  में

 सुखमय हे  पूर्ण  स्वतंत्र  जो  चाहे  सो  करे  ।
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 शिवराज  वती  नेहरू |
 न्य

 श्री  देशपांडे  जी  कहते  कि  पुरुष  नहीं  यह  कि  यह  सब  में

 तलाक  की  प्रथा  को  पसन्द  नहीं  बरते  ay  नहीं  दोता  लेकिन  अधिकतर  समाज

 मं  सल्
 ud  पुरुष  द्ग

 उस  प्राचीन लेनि  में  उनस  पूछा  चाहती हूं
 विवाह  को  रस्म  से  जाड़े  हुए कि  अखिर  पुरुष  किस  तलाक

 स्त्री  के  विवाह की  श्री  व  ठाओं  में  जगह  हुए  हैं  और पसन्द  नहीं  कर  ।  अगर  एक
 >

 wei  हुए  ag  अनेकों  fame  कर  दुखमय  tat  बिता  र  ह  @)
 x

 ऐसे  दुखी

 a
 दूसरी  दूसरी  स्त्रियां  ला  लोगों  को  उनके  लग  ओर  रंज  से  छुटकारा

 सकता  >  कौर  ait  पुरानी  को  और  राहत  दिलाने  के  लिए  इस  किस्म

 हमेशा  के  लिए  सेव  के  लिए  मेंके  भज  के  विधेयक  की  आवश्यकता  थी  और  यह

 सकता  Gy  भले ही  qe  घुल  घुल  कर
 बड़े  हर्ष का  विषय 2  कि  सरकार  इस

 कौर  तड़प  तड़प  कर  मर  उसको  तरह  का  एक  सामाजिक  सुधार  का  बिल

 हाउस  के  सामने  लाई  है  । कोई  care  वह  झ्र पनी  दूसरी  स्त्री

 को  लेकर  खुशी  satay  जीवन  बिताता  है
 हों  देशपांडे  जों काद्ते  fr  पुरुष

 शर  अपनी  उस  पहली  दुखिया  स्त्री  को  गुज़ारे

 का  हक  नहीं  देता  और  उलटे  उस
 तो  बहुविवाह  केवल  एक  दप्  के  ख्याल

 उदारता  के  ख्याल  से  या  तो  नियाज़
 को  यह  व्याख्यान  दिया  जाता  यार

 परिस्थितयों  के  वश  में  पड़  कर  दूसरा उपदेश  दिया  जाता  है  कि  अपना

 विवाह  करते  जैसे  पहनो  स्त्री  अगर
 प्रतिशरत  घर्म  का  पालन  करे  और  grey

 पागल  होगई  या  कोढ़ी  तो  vq
 स्त्री  महिलाओं  के  उनको  व्याख्यान  सुनाये  अवस्था  में  वह  खसरा  विवाह  कर  लेते
 जाप  हैं  ।  वही  मसल  है  कि

 लेकिन  बेचारी  पहला  स्त्रियों  को

 करके  उनको  खाना  भी  दे  हैं जबरदस्त  मारे  wid  न  दे

 और  दूसरा  विवाह  करके  जीवन

 नन्हीं  पत्नियों  की  देशपांडे  भ  सुखमय  बना  लेत  हैं  ।  लेकिन  में

 साहब  ने  बड़ी  तारीफ  की  जो  ज़बान
 उनसे  पुछना  चाहती  कि  क्य  हमारे

 भर  मद दाद  तरह  जलती  ने
 हिन्द  समाज  में  ta  पुरुष  नहीं हें  जो

 और  जो  खरपत  पत्तियों  के  मर  जान  भ्र पनी  पहली  स्त्रियों  के  wr  हुए  भो

 पर  पतंगा  बन  कर  पति  के  साथ  जल
 दूसर  स्त्रियों  से  प्रेत  नहीं  करते  ?  हमने

 wig  ।  मेरे  कहने  का  जब  में  कहत  हं  देवा है  कि  चार २  और  पांव  पांच
 कि  स्त्री  जाति  दुःखी  है  इस  का  यह  बच्चों  को  माताओं  को  श्रघेड़  अवस्था  में

 अभिप्राय  न  समझा  जाय  कि  सार  पुरुष
 ्

 बेसहारा  छोड़  कर  युवतियों
 से  दूसरा

 न्यायी  होत  छ  अथवा  सारे  दम्पति  कर  लेते  . co e

 जितने  वह  सुती  नहीं  यह  बात
 श्री  ato  ato  देशपांडे  :  तलाक  की

 नहीं  हे  ।  एक  भी  दम्पति  सुखी  नहीं

 2  ।
 प्रथा  रखने  से  ऐसा  ही  होगा  |

 ऐसा  मेरा  कहने  का  मतलब  नहीं  ठ

 श्रीमती  डदिवराज किसी ने  कहा  हं  हर  ज़न  बतो  नेहरू

 वास्तव  में  स्त्री  को  अपने  घर से  इतना न  मद  मर्दे  ,  खुदा  पंज  अंगुश्त

 न  धड पै कद  प्रम  होता  है  और  वह  इतना  उस  से सब  दुनिया  में  ऐसा
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 बंधी  हुई  होती  वह  अ्रपने  सभापति
 महोदय :

 दो  मिनट  में  श्राप

 खत्म  कर
 धी द  2  प | zt  | घर  और  बाल  बच्चों  छोड़ना  नहीं

 चाहती  #  जब  तर  ह  उसको  वहुत  मं श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू
 हो  अघ  बलेश  और  कष्ट  न  हो  और

 कहती  हं  कि  कहां  हमारी  घर  गृहस्थों
 उस  जीवन  दूभर  न  हो  जाय  तत्र  तक

 की  गरीब  बे  र  कहां  उसमें

 स्त्री  कभी  अपने  घर  को  छोड़ना  नहीं  सिनेमा  कौ  एक  waa  की  बात

 ले  कन  हमार  देशपांडे  जी  का  आपने  रख  दी  हमारे  देशपांडे  को

 यह  विचार  कि  यह  बिल  पस  हो  a तस्वीर  का  एक  रुख  दिखाई  देता

 ही  सब्र  स्त्री  तला  देने  के  qe
 है  ।  आपने  यह  नहीं  देखा  वह  सेठ

 amt  हैं  और  वे  फौरन  अपने  मर्दों  को  ज  ने  अपने  घर  की  लक्ष्मी  ्  तिरस्कार

 तलाक दे  किय  होग  भर  उसको  रोत  छोड़  कर

 के  बम्बई  की  क  अभिनेत्री  से  शादी
 श्री  alo  ato  देशपांडे  :  सब  नहीं

 कर  ली  गोगी  ।
 कोई  कोई  ।

 श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  :  आपने  मेरी  रोश El |  में  वह  सेठ  इसी

 बम्बई  को  our  अभिनेत्री  की  मिसाल  योग्य  थे  |

 दी  थी  परि  जिसने  एक  सेठ  शादी

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  मुझ  एक

 मननीय  बहन  की  इस  प्रकार  की  हल्कों

 श्री  ato  alo  बदेदपॉड  :  सेठ  aa  अभिव्यक्ति  पर  बडी  आपत्ति  में

 मुसलमान  से  शादी  को  |  समझता  हूं  वह  ओपन  उत्तरदायित्व  को

 समझ  कर  और  व्यय  का  विचार  करके
 श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  :  शादी

 झपना  वक्तव्य  वापस  लेंगी  ।
 के  ढाई  मदीने  बाद  पनाह  दिन  का

 नोटिस  देर  बिला  कह  हुए  ही  वह  उन
 सभापति  महोदय

 :  मादनीय  सदस्य

 को  छोड़  कर  चली  गई  |
 कृपया  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे

 |  |
 श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  :  राज

 नहीं  गई  बलि  तलाक़  दे  दिया  |  |

 तै  |
 के  हिन्दू  समाज  में  स्त्री  की  बड़ी  दयनीय

 छेल  तलाक़  AAAI  में  ः  |  अवस्था  स्त्रियों  को  इंसान  नहीं  समझा
 a

 जाता  re  न  यह  समझा  जाता
 हैं

 कि श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  :

 उसके  परस  कोई  दिमाग  है  ai  दिल  है
 मुसलमान  की  बात  इस  में  भाई  |

 या  कोई  या  उसको  कोई  art
 सभापति  महोदय  आपका

 की  जरूरत  है  और  न  उसको  प्रेम  को
 खत्म  हो  रहा  जल्दी  खत्म

 जरूरत  ठ  ।  पुरुष  कि  हम  इनको
 की  जिये  |

 |
 अपने  घर  में  रक्खे  खाना  कपड़ा  दे

 श्रीमती  शिवराज  adi  नेहरू  :  ay  हें  और  इनको  क्या

 मेहरबानी  कर  के  मुझे  थोड़ा  टाईम  ौर  माह  दई  कैसी  भई  कि  अ्रनचाहत  का  संग

 दिया  जाये  ।  दीपक  ५ के भांवं  नहीं  जल  जल  मरत  पतंग
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 [  श्रीमती  शिवराज
 वती  नेहरू

 जब  हमारा  दिल  चाहता  तब  हम  जो  यह  जाता  कि  लादी

 सै
 fray  दूसरी  स्त्री  से  शादी  कर  लेते  जो  है  वह  एक  सेक्रामेंन्ट  G  और  उसकी

 प्रेम  कर  लैन  घर  में  जो  औरत  हैं
 बातें  ऐसी  हें  जो  कभी  टूट  ही  नहों  सकती

 oa य  |  पत्नी
 उसकी  हकीकत  एक  जानवर  से  ज्यदा  वह  भी  एक  wile  चीज

 को  मारने  वाले  के  साथ  जो  बांव  ही
 नहीं  जैसे  जानवर  के  भाग  घास

 जाता  >
 Gy  जन्म  जन्मान्तर  तक

 पानी  डल  दिया  जाता  है  उसी  तरह  उसको

 उस  को  उस  पति  से  नजात  नहों  मिलती  |
 भी  खाना  कपड़ा  दे  इससे  ज्यादा

 उसको  क्या  जरूरत  है  स्त्री  की  हैसियत  हम  बाज  श्राप  एसे  धर्म  से  कि  जिन्दगी

 हिन्दू  समाज  में  जानवर  से  धिक  नहीं
 भर  की  गुलामी  से  कभी  स्वतंत्रता  ही

 इस  तरह  की  हमारे  पुरुष  समाज
 को  नहों  मिलती  ।  पुराने  समय  में  स्त्रियां

 अपनी  पसन्द  से  शादी  करती  स्थावर
 भावना  रही है  ।

 होता  था  ।  लेकिन  अज  क्या  होता  है
 ?

 चटर्जी  साहब  ने  कल  जब  अपना

 व्याख्यान  दिया  तब  उन्होंने  यह  कहा  था  भारतीय  में  माता  पिता  स्वच्छ  से  पलायन

 कि  हमारी  सावित्री  हमारे  भारतीय  मेरे  करते  बल्कि  सच  पूछा  जाये  तो

 समाज  में  gran  महिलाएं  उनका  यह  होता  है  कि  बाप  अपना  भार

 हल्का  करने  के  लिये  लड़को  की  दावी
 ast  ऊंचा  अदद  था  और  दोनों  को

 a  खाने  कपड़े  के  करते  लड़के  के
 राज  सारा  भारतवर्ष  पूज्य  मानता

 घर  भेजन  के  fet  करते  हें  ।  हमारे
 और  ग्रकेले  भारतवर्ष  के  लोग  नहीं

 बल्कि  विदेशी  लोग  भी  हैरान  और  चकित  तुलसीदास  जी  ने  कहा  है

 हें  कि  हमारे देश  में  ऐसे  ऐसे  ऊंचे और
 ५ 'फल  फूल  फिरते  होत  हज़ारों

 महान  arent  को  लेकर  स्त्रियां  पैदा

 तुलसा  गाय  बजाय  के  देते  काठ  में
 में  मानती  हं  कि  वहू  बिलकुल  सच  कहत

 हें  लेकिन  हमारे  देश  में  दूसरे  प्रकार  को  उस  बेचारी  al  ज़िन्दों  भर  के

 भो  स्त्रियां मी  स्त्रियां  हें  और  उनको  के  fet  बन्धन  में  जकड़  दिया  जात  है

 हैं  we  उनकी  भी  उतनी  ही  महानता
 a

 खाली  इसी  जन्म  के  बन्धन  में  बल्कि

 पाई  जाती  अहिल्या
 a
 Q)  द्रोपदी

 जन्म  जन्मान्तर  के  fet  उस  को  बन्धन

 और  तारा है  । e  में  बांध  दिया  जाता  उस  से  करो  नजात

 हमारे  यहां
 लिखा  fe  उन्होंने  मिल  ही  नहीं  सकती  ।  एसी  श्रश्स्था  में

 कई  कई  शादियां की
 थीं  ।  महाभारत  भला  बताइए  fe  स्त्रियां  क्या  पुरानें

 में  लिखा  हैं  :  आदर्श  को  ले  कर  स्वतंत्र  हो  सकती  है ं?

 जीतती  प्रणीत  श्र  दुःखदायी

 मन्दोदरी  तथा  |  चीजें  हें  वह  सब  अनुकरणीय  हैं  और

 पंचकन्या  स्मरेन्नित्यम्  महापातक  उत्तम  यदि  सभो  प्राचीन  चीजें  उत्तम
 ~

 नाश नमू ॥  हूं  तो  प्राचीन  काल  म॑  ब्राह्मण  का  क्या

 लेकिन  जब  यहां  पर  बात  की  जाती  गतंव्य  ?  ब्राह्मण  का  रुपया  हाथ
 ~

 तस्वीर  का है  ता  एक  ही  रुख  देखा  में  लेना  पाप  वह  पैसा  कमानें  नहीं

 जाता  था  ।  ब्राह्मण  का  काम  त्याग  और जाता  दूसरा  रुख  नहीं
 देखा

 जाता  है|
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 पूजा  करना  वेद  का  दंगे  उन  के  लिय  तो  बड़ी  कहा  जा

 पढ़ना  और  पढ़ाना  था  ।  यदि  श्राज  सारे  सकता  हं
 प्राचीन  झ्रादश  हमारे  साथ  होत  कौर  वही

 सारी  बात  होती  तो  oat  चेटर्जी  ब्याज
 फ़ितना  आदमी  की  खाना

 बरबादी  को  कपा
 उप  तरह  के  नहीं  दिखाई  देते  जैसे  कि

 कम

 z
 वह  राज  ।  a  वहीं  किसी  हुए  तुम  दोस्त  जिसके  दुशमन

 उस  का  आसमां  कयों  हो  1.0
 जंगल  में  या  feat  ग्राम  में  हवन  करते

 न  पिछले
 जमाने

 में  एक
 अन्त  में  में  माननीय  मंत्री  जी  को

 कवि  ने  कह  था  :
 इस  पिल  को  छाने  के  बहुत  बहुत

 थ  बुरा ज़र  को  सखुन संज  बघार  पति हूं
 ।  साथ  साथ  एक

 उन  लोगों  के  हमराह  बात  और  कहता  चाहती हं
 कि  बहुत  से

 उन  के  वह  =~
 ऐसे  भी  हमारे  भाई  fst  का  यह

 इल्मों  अदब  अरब  हैं  बदला
 2  कि  यदि  ताक  की  प्रथा  रहे

 है  नया  रग  जमाने  की  हवा  ने
 तो  जिसਂ  तरह  से  गुजारे  का  हक  पुरुष

 हम  लोग  जिधर  atti  दुनियां  स्त्री को  देता  उसी  तरह  से  स्त्री को
 उधर  अल्लाह  के  बन्दे  नहीं  को  भी  पुरुष  के  लिये  चार  का  हक

 बस  बन्दे  जगह  ही
 चाहिये  ।  यह  बड़ी  लज्जाजनक  बात

 T= अज  हम  लोग  की  हालत  XN  ह  पहली  बात  तो  यह  है  fe  स्त्री  बेचारी  के

 कि  alae  सब  प्राचीत  बातों  का  हम  ने
 भुला  पास  धत  कहां  से  श्रायेंगा  जो  बह

 3 दिया  लेकिन  सभ्यता  और  स्त्रियों  के
 पुरुषों  को  दे  दूसरी  बात  यह  ए  कि

 weary  में  प्र.चीन  बातें  लो
 पुरुषों  का  कोई  बहुत  त्यागी  जीवन  नहों  जो

 जाती  हैं  ।  किस  स्त्री  के  नाके  पर  बेठा  रहे  ।  वह

 एक  बात  में  श्री  देशपांडे  जो  से  किसी  न  किया  दूसरी  स्त्री  से  अपना

 पूछना  चाहती  ह  अखिर  वह  सम्बन्ध  स्थापित  कर  लेगा  ?

 मुसलमानों  के  इतने  हमें  क्यों  बनते  a
 a

 उन  का  यह  कहना  हैं  कि  मुसलमान  को  रक्षा  संगठन  मंत्रो  मं

 इस  कानन  से  क्यों  वंचित  कर  दिया  गया  ने  तो  मेन्टनन्स  st  का  कोई  सवाल

 कानून  सब  के  बनाना  चाहिये  था  उठाया  नहों  और  मेरी  तो  स्त्री  भी  नहों

 और  उन  में  मुसलमानों  को  मी  लेना  मझे  इस  मामल  में  क्यों  घसीटा  जाता
 a
 a  ?

 चाहिये  था
 ।

 में
 भाई  साहब  से  यह

 कहता  चाहती  हूं  कि  आखिर  क्या  जरूरत

 है  कि  उत  के  लिये  कानून  बनाया  जाय  ?  श्रीमती  शिवराज  वती  नेहरू  यानी

 उन  के  यहां  at  श्रालरेडी  डा इवो दें  नगर  पुरुष  को  तलाक  दया  जायगा  तो  उस

 मौजूद  हूं  और  लड़की  का  बाप  की  को  भी  इस  बिल  के  ग्रन्थ  यह  हक

 a
 a

 सम्पत्ति  में  हिस्सा  भी  है  ।  जरूरत  दिया  गया  ्  fe  वह  स्त्री  से  गुजारा

 हैं  कि  मुसलमानों  को  इस  में  रक्खा  जाये
 ?  पा  सके  कहती  हूं  यह  गलत

 क्या  यह  कोई  एलेक्शन  की  तैयारी  है  ?  कोई
 भी  पुरुष  इस  तरह  से  गुजारे

 ्र मार  शायद  वह  इस  जवाब  नह  का  हक  पा  सकता  ्  |  इस  लिये  में
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 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समति

 शिवराज  वती

 अब  गर-सरकारी  सदस्यों  का  काय  आरम्भ
 मंत्रो  जी  से  कहूंगी  कि  वह  पते  बिल

 किया  जायेगा  ।
 की  बात  पर  जोर  न  दें  और  जो  मर्दों की

 विन
 बनाई  थी  उस  को  मानें  ।

 श्री  ato  ato  दास  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 इस  विधान  के  सम्बन्ध में  कहा  गया  है  कि
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 यह  एक  क्रांतिकारी  विधान
 ह  जबकि  इस

 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  सभी  उनतीसवाँ  प्रतिवेदन  |

 fae  विधानों  की  तरह  इसमें  भीरूता  के  श्री  अल्तेकर  म

 व  पाये  जाते  |  प्रस्ताव  करता  ट

 यह
 विधान

 जनता के  सामन  अकस्मात  fa  यह सभा  २७  १९५५

 नहीं  आया  हैं  ।  एक  समिति ने  सारे  भारत  को  सभा  में  उपस्थित  किये  गय

 में  जाकर  लोक-मत  संग्रह  किया  और  गर-सरकारी  सदसयों  के  विधेयकों

 गत  निर्वाचन  के  समय  भी  यह  ही  मुख्य  और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 था  ।  सौभाग्यवश  जो  लोग  यहां  उनतीसवाँ  प्रतिवेदन  से  सहमत
 ह  ।

 वादी  विचारों  को  प्रस्तुत  कर  रहे  हें  उनका
 q  mata  करता हं  कि  सभा  इस

 हुए  अल्पमत  Gy)  अतएव  यह  बात  सुगमता
 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करे  ।

 से  कही  जा  सकती  2  कि  भारत  के  मतदाता

 उनके  पक्ष  में  नहीं  ह  ।  सभापति  महोदय  हारा  प्रस्ताव

 दान  के  लिए  रखा  गया  औंर  स्वीकृत
 ग्रंथि  श्री  आर०  के ०  चौधरी  की  यह  बात

 हम्ना ।
 सच  ह  कि  केवल  नेहरू के  समान  के  कारण

 सत्ताइंसदां  प्रतिवेदन
 यह  विधेयक  पारित  हो  सकेगा  तो  कांग्रेस

 सदस्यों  के  लिए  यह  लज्जा  का  विषय  हे  ।
 शो  अख़्तर  में  प्रस्ताव  करता हू

 ye  c qa  की  बात हे  यह  सभा  २४  अप्रेल  को

 इस  समान्य  निधान  का  भी  देश  के  ef.  सभा  में  उपस्थित  fa  गय

 वादी  लोग  विरोध  कर  रहे हे
 |  वे  यह  सारी  सदस्यों  के  धधका  आर

 कहते  ह  किः  इस  विधान  से  स्तर  ही  संकल्पों  wee  सधी  समिति  के

 दायी  दो  जायेगा  और  यह  भूल  रहे  हं  कि  सत्ताईसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत

 सौराष्ट  और  न्य  में
 Soyy

 यह  fear  पहले से  ही  है  |  उन  रियाज़

 अग्रवाल  समिति  के  प्रतिवेदन  को  ध्यान
 fang  विच्छेद  के  मामले

 वहुत  अधिक  ry

 में  रखते  हुए  समिति  के  इस  प्रतिवेदन  a
 aia  लोग  हिंदू  धर्म के  प्रति  maa  कर

 सिफारिश  की  है  कि  एक  विधेयक  को  सभा
 रहे

 ७  में  प्रस्थापित  करने  की  शबनमी  न  दी

 सभापति  महोदय  ल् ब न डे ०  म्०  पृ०  जाये मं  इस  की  सिफारिश  करता

 |  अव  माननीय  सदस्य  अपना  प्रतिवेदन  को  स्वीकार हो  गया  कि  सभा  इस

 भाषण  अगले  अवसर  पर  जारी  रखा  और  कारे



 थ  क ARR?  जातिभेद  a  a  २९  १९५४  विधेयक

 उगट  यह सभापति  म  al  थ श्वा  if  रा  प्रस्ताव  मतदान  गृह-कार्य  उप मंत्रो

 fay  ननि  मनोरंजक  xr a  ।  जब  पिछली के  लिये  रखा  गया  और  rater  हश्र  ।

 बार  इस  पर  विचार  आरम्भ  किया  गया  तो
 ee  ee  ee

 al  तो  इसके  हवा  पश्न  में  बिचार  व्यक्त
 fr:

 भारतीय  बाल  दत्तक  ग्रहण  कि  |  बालक  fra  गये  थे  या  स्वधा  विपक्ष  में  ।

 श्रीमती  जयश्री
 maa  इस  विधेयक  में  विदित  उद्देश्यों

 में  प्रस्ताव  करती  ह  कि  दत्तक  चालकों
 के  को  समझना  संभव  नहीं  हे  फिर  भी  श्राप

 =
 feat  ओर  नेस  तथा  गोद  लेने  वाले

 यह  देखें  कि  कुछ  ऐसी  कठिनाइयां  हें
 माता  पता  के  अ्विक्षारों  सुरक्षित  जिनको  हमें  ध्यान में  रखना  है  ।  ये

 करने  के  feq  गोद  लेते  की  प्रक्रिया  की
 नाइयां  इस  विधेयक  की  व्यवहार

 व्यवस्था  करने  वले  fagtan  को
 जनता  के  पिछड़े  होने  और  जनता

 पित  करतें  अनुमति  दी  जाये  ।
 कीं  चिर सं चत  atrial  से  लम्बा पित

 न्
 र  हैं  ।  इन्हीं  फोन  बातों  के  कारण  हम  इस सभापति  सहोदय  :  य्य्  यह

 दशक  पाठकों  के  हितों  विधेयक के  परिचालन  या  इसे  प्रवर  समिति

 ऑर  नसरीन  तथा  गोद  छेने  वाले  को  सौंपने  का  विरोध  करेंगे  |  इस के

 माता  पिता  के  अधिकारों  को  अतिरिक्त  में  यह  ५ भा  बताने  का  प्रयत्न

 सुरक्षित  तरने  के  लिय  er  ७ लेन  करूंगा  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को

 की  का  उपबंध  करतें  वाले  तुरन्त  कार्यान्वित  करने  का  काम  बहुत

 विधेयकों  को  CceTtls  करनें  की  कठिन  &  क्योंकि  ह  कई  मामलों  में  अस्पष्ट

 ऋतुमति दी  जाय  ै  गौर  बहुत  ही  विस्तृत  प्रकार  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हरा  ।
 यह  विधेयक  aa  प्रस्तुत  गया

 गोमती  जयश्री  :  मं  विधेयक
 र  पर  कुछ  क्ष  पहुंच  यह भ्र रन  उठाया  गया

 पित  करती हुं  |
 uta  १९४८  में  जब  से  विधान

 ह  अ  क  सभा  करा  चल  रहा  था  तो  इसी  प्रकार

 का  एक  संकल्प  संविधान  सभा  के  समक्ष

 जाति  भेद  उन्मूलन  विधेयक  था  |  श्री  दिवाकर  जो  उस  समय

 सभापति  महोदय  :.  सभा  श्री  डाभी
 संविधान  सभा  के  सदस्य थे  संविधान  सवा

 r के  निम्नलिखित  प्रस्ताव  ग  र  अग्रेतर  विचार  के  सामने  एक  संकल्प  रखा  था  जो  लगभग

 करेगी  :  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  समान  ही  था

 उन्होंनें  इस  सं
 कल्प  का  प्रस्ताव  अगस्त  १९४८

 हिन्दूओं  में  जातिभेद  की

 को  किया  था ।
 सरकारी  मारता  को  खत्म  करने

 की  व्यवस्था  करनें  वाले  विधेयक
 इस  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  ११  अगस्त

 पर  बिचार
 सिया

 जायें  ।”
 १९४८  को  चर्चा  हुई  थी  ।  उस  समय  के

 इस  पर  चर्चा के  लिए  यश  fare  बाकी  भारत  के  गृह-मंत्री  स्वर्गीय  सरदार

 सं  f:
 हैं  और  में  समझता  ह्  +  माननीय  मंत्री  भाई  पटेल  ने  कहां  कि  यद्यपि इस

 को  उत्तर  देने  के  लिए  यह  समय  चाहिये  |  संकल्प  के  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  केवल
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 |  श्री  दातार  |

 र स्पष्ट  ही  नहीं  हे  वरन  कार्य  भी  ह  J  विभेद  दूर  करने  के  उपबन्धों  की  कार्यान्वित

 विशेषतः  पिछड़ी  एकदम  नहीं  हो  सकती  ।  मत  उन्होंने  कुछ

 और  जहां  तक  के  एसी  सिफारिशें  जिनमें  कई  बातों  का

 हृदय  में  जातपात  के  लक्षण  और  बचाव  रखा  गया  था  ।  में  सभा  के  समव

 नाओं  के  उन्मूलन  के  प्रभाव  का  प्रीत  उन  सिफारिशों  को  पढ़ता
 द्ग
 g  जिनमें  वे

 उन  को  ध्यान  में  रख  कर  सम्पूर्ण  प्रश्न  यह  स्वीकार  करते  हें  कि  जाति  विभेद  दूर

 की  छानबीन  करना  आवश्यक  हैं  ।  करने  के  लिए  सरकारी  स्तर  पर  अथवा

 उन्होंने  संविधान  सभा  को  यह  भी  कुछ  हद  तक  सार्वजनिक  स्तर  पर  कोशिश

 बताया  वें  इस  सम्बन्ध  में  विचार  करने  कें  बावजूद  भी  इस  क.म  में ८ हुत  सी

 करने
 के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  करेंगे  कठिनाइयां  हें  और  ः हुए  से  wea  क्षेत्रों में

 कि  उस  उद्देश्य  की  कार्यान्वित  के  भी यह  काम  यथाशीघ्र  प्रारम्भ  करना  हूं

 जो  कि  उस  संकल्प  के  परिपोषक  तथा  अरत: ,  सिफारिशों  के  दौरान  में  उन्होंने

 संविधान  सभा  के  wear  सदस्यों  की  कहा

 दृष्टि  में  कार्यवाही  की  जा

 a
 *' समिति  यह  रविवार  करती

 सकती  @  |
 है  कि  सामाजिक  परिवर्तन  और

 ७  ग्रांथिक  उन्नति  के  बिना  जातीय इस  आश्वासन  श्री  दिवाकर

 उस  संकल्प  को  वापिस  ल  लिया
 ।

 उसक  तथा  साम्प्रदायिक  विभेद  लुप्त  नहीं

 बाद  तुरन्त  भारत  सरकार  ने  एक  हौसला  क

 समिति  निजात  की  ।  उसमें  इस  सभा  के  अनेक
 इसके  परमाणु  उन्होंने  कहा :

 माननीय  सदस्य  थे  और  cay  श्री  दिवाकर
 इस  मामला  में  केवल  सहायता  दे  सकती

 उसके  सभापति  बनाये  गये  ॥  उन्होंने  इस
 ए  fret  यह  wana  करत  हैं  कि

 meat  पर  सम्पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  ।
 सरकार  को  यह  देखना  चाहिए  कि  वह

 उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया
 जातीय  तथा  साम्प्रदायिक  जातीय

 फि  क्या  इसके  लिए  उचित  समय  ai  गया
 तथा  साम्प्रदायिक  संगठनों  और  जातीय

 कि  जाति  भावना  पुर्ण  रूप  से  समपत
 तथा  साम्प्रदायिक  झगड़ों  का  दर  करने

 al at  सकें  और  विशेष  eq  से  feat
 के  लिए  कर  सकती  ह  ।  इस  सम्बंध

 भी  रूप  में  उपजातियों  अथवा
 में  यह  भी  कहा  जा  सकता  हे  कि  डा०

 धर्म  का  उल्लेख  न  किया  जा  सक े।  उन्होंने
 पी०  एस०  देश भुख  भी  इत  समित  के

 देखा  कि  इसमें  कई  कठिनाइयां  प
 ए  और

 सदस्य  थे  ।  वे  समति  की  इन  विनस

 यहीं  उन्होंने  वस्तुतः  कहा  |  उन्हों  यह
 सिफारिशों  से  भी  सहमत  नहीं  हुए  और

 चाहा  कि  यह  जाति  जो  फि
 गलत  या  जो  कुछ  उन्होंने

 हमारे  पिछड़े  हुये  होने  का  कारण  ह  और
 वस्तु  रूप  में  समझना  क्योंकि  झ्र भाग्य

 हम  जिसको  भारत  के  विभाजन  का  कारण

 भी  कह  सका  re
 zr

 एक  दिन  अवद्य  समाप्त
 डा०  देशमुख  ने  ara  श्रीमती  टिप्पण

 होती  ः ः  और  wa  जितनी  जल्दी  हो
 में  जो  कुछ  वही  तथ्य

 जाय  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।  हमारी  जांच  के  दौरान  में  यह

 उन्होंने  यह  स्वीकार  किया  कि  जाति  स्पष्ट  हो  गया  ्  कि  जाति  का  और
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 उससे  भी  बढ़  कर  लोगों  के  धम  कोई  महत्व  नहीं  कि  रह  संगठन  झ्र

 कर्ड का  ere  रोकने  में  नइ  कामों
 के  लिए  gat  था  बुरे  कामों  के

 द्
 लिए  |  इस  विधेयक  के  मेरे नाइयों  है  । हें

 नें  जाति  की  उत्पत्ति  के  बारे  में  wart

 था  |  उसकी  उत्पत्ति कुछ
 भी  किन्तु इसके  पर च्चा तु  उन्होंने  कई  ऐसे  अवसरों

 mite  एक  एक  श्रनिव ये  तथ्य  के
 का  उल्लेख  किया  जहां  विमान  दशाओं

 रूप  में  यह  मानना  पड़  कि  जाति  एक का  ध्यान  रखते  हुये  जाति  का  उल्फ़त

 करना  श्रावदय क क
 a  संगठन  होता  qT —AMNIT  wa  भी  बहुत
 @)  भले  ही  एसा  करना

 सही  हो  च्रय तरा  गलत  |  कुछ  में  ऐसा  होता  हूं  और  यह  हमारा

 सरकारी  सेवाओं  में  भर्ती  के  मामले में
 गतंव्य  है  कि  हम  शीघ्रातिशीघ्र  इस  चीज

 a  को  समाप्त  कर  दें  |
 यह  जाता  ic  fe  कुछ  जातियां

 अत्यधिक  पिछड़ी  हुई  ह  और  संविधान

 का  यह  उद्देश्य  हे--इसका  उल्लेख  शरत  प्रशन  यह  है  कि  क्या  यह  काम

 कै  = संविधान  कितने
 2

 श्रनुच्छदों  राज  क्रिया  जा  सकत  और  ऐसा  करने

 में  किया  गया  a  —fF  समाज  के  में  क्या  हम  उत  संगठनों  के  व्यक्तियों  के

 पिछड़  वर्गों  को  उठाया  जाये  ।  कभी  साथ  कोई  अन्याय  कि  इन

 कभी  संविधान  में  उनकी  कमजोर  जातियों  अथवा  कतिपय  समूहों  या  विभागों

 कह  कर  भी  पुकारा  जाता  हं  |  उनमें  से  के  न।म  पर  चलने  हे  ।  इस  बात  का  भी

 कुछ  भ्र नुमू चित  जातियां  कही  जाती  हैं  ध्यान  रखना  है  ।  जसा  मेंने  कहा

 और  कुछ  शभ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  ।  जेसा  कि  हमारा  उद्देश्य  रहा  और  जसा

 संविधान  के  एक  अच्छा  में  1.0  कि  संविधान  के  अनेक  अनुच्छेदो ंमें  जिनमें

 दादों  का  प्रयोग  फिया  गया है  ।  masse  १६  और  334.0  भी  सम्मिलित

 एक  सामान्य  शब्द  ।  किन्तु  दुर्भाग्य  से  कहा  गया  सब  वर्गों  के  लोगों  को

 भारत  में  का  श्रभिषाय  समान  स्तर  पर  लाना  शब्द

 जातियों  से  ही  जाता  a
 |  |  का  प्रयोग  निष्प्रयोजन  नहीं  फिया  गया  है  ।

 सारीਂ  जातियों  और  समुदायों  तथा  विभिन्न  किन्तु  आपको  और  मुझे  यह  समझना  @
 या

 सम्प्रदायों  तथा  समुदायों  को  समान  स्तर  कि  इस  शब्द  से  जातियों  का  भी  बोध

 पर  लाने  के  लिए  यह  झ्रावश्यक हं  कि  जहां  हो  है  जिसका  तात्पर्य  कतिपय  संगठनों

 a
 तक  उन  कतिपय  उद्देश्यों  का  सम्बन्ध  @  के  सदस्यों  TIT  कतिपय  सम्प्रदायों  के  सदस्यों

 जो  कि  सरकार  की  दृष्टि  में  जाति  से  हू  ।  भ्रनुच्छद  ३३५  में  विशिष्ट  रूप

 और का  उल्फ़त  करने  की  थोड़ी  बहुत  अनुमति  से  अनुसूचित

 देनी  इस  श्रीमती  टिप्पण  में  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  का  उल्फ़त  किया

 गया  संविधान  निर्माता ग्र ों नें यह  बात  कही  गयी  है  आर  मुख्य  प्रतिवेदन  में

 जिसमें  यह  स्वीकार  किया  गया है  *जातिਂ  याद  का  उल्लेख  यंयाथंवादी

 कि  कुछ  अवसरों  हर  सरकार  को  व्यतीत  कोण  से  तो  में  सभा  को  यह  बताना

 कि  जाति  का  पता  लगाना  आवश्यक  चाहता  हूं
 कि  ऐसी  वहुत  सो  धारायें  हे

 यह  वात  कही  गई  आप  जानते  हें  कि  जिनमें  जातियों  का  उल्लेख  किया  गया  हैं

 जात  एक  संगठित  एकक है  |  इसका  और  जातियों  का  seme  किया  जाना है  ।
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 हाथों  सत्ता  होन  पर  स्वभावत  इसकें  हमारे  समक्ष  एक  बात

 और  ठ  ।  भारत  सरकार  तोन  श्रेणियों  के जेसा  कि  संविधान  में  उल्लेख  किया  रय

 हमें  एक  ऐसे  समाज  की  स्थापन  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  दे  रही  है  ।

 aval  जिसमें  सरकार  समान  श्रवसर  कुछ  अनुसूचित  जातियां
 कुछ  भ्रनुसूचित

 किन्तु  खेद  की  बात  तो  यह  ह  कि  श्रादिम  जातियां  हें  और  अन्य  पिछड़े  वर्ग

 xr
 हमारे  देशवासी  प्रगति  की  नहों  अपितु  के  न.म  से  भविष्यत  2  |  am

 पिछड़ेपन  की  अनेक  श्रवस्थायें  हं  ।  अत  एक  war  wee  जिसको  हमले  र  oat

 से  लिया  है  ।  वे  शिक्षा  मंत्रालय  के  पास
 a
 ह  कछ  सूचियां  भजता  ह  और  a  सूचियां

 स्वीकार  कर  गई
 a  |  इन  मत

 सेवाओं  के  AeIey  जेसा  कि  सभा
 श्रेणियों  के  लड़के  ग्रीवा  लड़कियों  को

 को  ज्ञात  बहुधा  क्ट॒॒श्ालोवनायें  की
 छात्रवृत्तियां  जाती  हें  ।  अतः  ATT

 जाती  हैं  और  काफी  हद  तक  हमें  यह  मानना
 देखेंगे  कि  इत  दीपावली  का  प्रयोग  फिया

 पड़ता  हैं  कि  सेवाओं  में  उनकी  संख्या  बम
 जाना  में  नहीं  समझता  फि  यह  बताना

 ं  ।  में  कहा  गया  ट  कि
 aan  ह  कि  संविधान  में  और  कहां

 कार्यक्षमता  के  नये  स्तर  निर्धारित  करने
 कहां  जातियों  का  निर्देशन  किया  गया  है

 के  साथ  साथ  सफर  को  इस  बात  का
 अथवा  किया  जाना है  ।

 ध्यान  रखना है  कि  विभिन्न  वर्गों  के  सदस्यों

 क् जातियों  तथा  अन्य  लोगों  उदहरण  के  तौर  पर  संसद  तथा

 सरकारी  सेवाओं  में  उचित  प्रतिनिधित्व
 ~

 अनेक  विधान  मंडलों  में  हो  स्थानों  के

 हो  ।  11.0  देखेंग  कि  सेवाओं में  भर्ती  रक्षण  का  सवाल  लीजिए  ।  मत  बेमानी

 अथवा  विभिन्न  वर्गों  के  लोगों  के  उचित  दशाओं  जाति  का  उल्लेख  करना  कितना

 प्रतिनिधित्व  का  यह  मामल  ऐसा  जिसनें  ही  sama  तथा  जरूरी  हो  किन्तु  जहां

 सरकर  को  सम्बन्धित  व्यक्त ो ंसे  जानकारी  तक  सरकारो  और  लोक  जीवन  का  सवाल

 seq  करनी  होगी  और  वें  जसा  कि  उसकी  कोई  श्रावक्यकता  नहीं  रही हैं  ।

 ग्रुप  जानते  इसी  अ्राघार  पर  उत्तर  हमें  तो  केवल  इस  पर  विचार  करना  हें

 देते  हैं  कि  a  feat  जाति  अथवा  वर्ग  के  कि  हम  कितनी  शीघ्रता  प्रगति  करते

 ट्

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  सम्बन्ध  में  +क्षण  पिये  =  |  इसके  दौरान  में  डा०  देशमुख

 अतः  यह  तथ्य  निश्चित  है  ।  ने  बताया  कि  प्रतिदिन  में  जिस  माग  पर

 चलने  का  सुझाव  दिया
 गया  उसके  लिये

 जहां  an  संवैधानिक  दायित्वों  mat  उपयुक्त  समयਂ  नहीं  आया  हैं  और

 का  सवाल  कुछ  सालों  तक  जातियों का  यह  मामला  सामाजिक  तथा  आधिक  समस्या

 उल्लेख  और  होगा  ।  यदि  हम  राज  ही  जो  कि  बड़ी  कठिन  तथा  जटिल

 एक  भाग
 a
 ष  |

 जातीयता
 दूर

 करना  चाहें  तो  कुछ  रफ  इसके  wet  sea

 ताया  कि  इस  दिवाकर  समिति  ने  जो परिणामों  के  निकलने  को  सम्भावना
 ~

 बिनय  प्रस्थापनायें  उनके  विरोध



 विधेयक  ५२४० ५२३९  २९  अप्रैल  १९

 ्र केवल  q  ही  नहीं  थे  ।  उन्होंने  बताया  जातियों  का  ध्यान  रखना  आवश्यक

 कि  स्थिति  को  वास्तविकताओं  को  देखते  जिसके  कारण  जनगणना  कुछ  श्रे  क्यों

 स्वर्गीय  ठक्कर  बापा  To  वी ०  आधार  पर  हुई  ।  एक  श्रेणी  अनुसूचित
 ब

 संसद  जिन्होंने  भ्र तु सूचित  जातियों  की  थी  कौर  दूरी  अनुसूचित

 क्षेत्रों  में  अ्रनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  झ्रादिम  जातियों  को  ;  और  जहां  तक  तृतीय

 बहुत कछ  इसे  मत  के  थे
 फि  जब  श्रेणी  का  सवाल  सब  पिछड़े  वर्ग  एक

 तक  इन  समुदायों  की  प्रगति  नहीं  हो  जाती  श्रेणियों  में  रख  दिये  गये  ।  यह  पिछड़े  ai

 दीनता  से  कोई  काम  करना  कठिन  होगा  ।  कौन से  ?

 वे  कहते  हें  कि  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह
 जर/गणना  के  संबंध  में  भारत  सरकार

 हत  ह्य  खुशी  ह  पि  श्री  ए०  वी०

 को  विभिन्न  राज्यों  की  गणना  या  सितारों
 एम०  के  बिचार  भी  पूरा

 पर  निर्भर  होना  पड़ा  था  हमन  इन
 तरह  समान हें  ।  वे  aa  वास्ते  हें

 तीन  श्रेणियों  वग  उल्लेख  कराया  ।  उन  में
 कि  wae  भावना  अस्थायी  जो  कि

 से  एक  a  अनुसूचित  दूसरी
 मूल  पर  कुठारघात  करने  अधिक

 आसानी  से  दूर  हो  सकती  बजाय  इसके  अनुसूचित  आदम  जातीं  और  तीसरी

 xr

 fe  व्यर्थ के  उपाय  fra  जायें  जिनमें
 पिछड़े  हुई  वग  ।  इस  तीसरी  श्रेणी में

 स्थिति  की  वास्तविकताओं  की  ओर  कोई
 भारत  में  पाई  जाने  वालों  सभी  पिछड़ी

 ध्यान  नहीं  जाता  ;  इन  करोड़ो
 हुई  जातियों  या  वर्गों  का  उल्लेख  नहीं  किया

 गया  a  |
 पिछड़े  तथा  wage  लोगों को  जाति  की

 य् संघटित  mata  में  रखती
 a

 fed  |  दुर्भाग्य से  इससे  कुछ  कठिनाइयां  पदा  हो  गई  हैं
 ह
 र यह  तथ्य

 1  यह  उनकी  इच्छा  नहीं  हे  ।
 क्योंकि  7855.0  की  जनगणना  के  पूर्व  हमने

 किन्तु  वस्तुतः  होता  यहीं  है  |
 यह  सोचा  था  के  जात  भावना  Wa

 आवश्यक  ट  शर  हुए

 में  ग्न्य  अंशों  का  निर्धन  करके  सभा  ay  के  ada  हमने  कई  जातियों  बौर

 को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  ant  को  एकत्र  व्रत  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 कुछ  कठिनाइयां हें
 ।  जहां  तक  इस  वर्तमान

 परन्तु  पिछड़े  वर्गों  भें  पिछड़ेपन  के

 विधेयक  का  सम्बन्ध  म/्ननोय  प्रस्तावक  विभिन्न  स्तर  हूं  अर  पिछड़ेपन

 की  क्या  इच्छा  हूं  ?  चाहते
 ट  कि  की  किसी  समान्य  श्रेणी  पर  ही  पूरी  तौर

 सरकारी  और  लोक  कार्यों  के  जाति  से  निर्भर  करना  उचित  नहं  होगा  ।

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  होना  चाहिए  ।  जता  सामाजिक  ote  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़े

 मने  दम्भी  कामों  के
 हुए  इन  वर्गों  की  आ्रावस्यकताओं  को  भली

 लिये  हमें  जाति  के  उल्लेख  की  आवश्यकता  प्रकार  समझने  के  दिये  हमें  इस  बात  का

 हू  ।
 जब  कि  १९५१  का

 जनगणना  पता  लगाना  होगा  fe  वे  कहां  तक  कौर

 कार्य  निश्चित  तो  सरकार  ने  यह  frat  पिछड़े  हुए  हें  |

 चाहा  कि  जातियों  से  सम्बन्धित  बहुत  सो

 दो  वर्ष  qq  भारत  सरकार  नें बातों  की  गणना  न  की  जायें  |  किन्तु  बाद
 घान  के  अनुच्छेद  ३४०  क  अधीन  एक में  कूछ  कठिनाइयां

 पदा  हुई  ।  जैसा  कि

 संविधान  में  उपरान्त  अनुसूचित  नियुक्त  किया  था  ।  दस
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 सरकार  बनाने  का  हमें  एसा
 आयोग  का  ain  विभिन्न  पिछड़  हुए  वर्गों

 समाज  बनाना  पर
 की  जनगणना  क  ना  कौर  उनके  पिछड़ेपन

 भ्राघारित  हो  ।  इस  सभा  में  हमारा  जो
 को  दूर  करने  क  उपायों  की  सिफारिश

 कार्य  वह  सीमित  प्रकार  का  है  ।  कार्य
 करना  था  ।  उस  पिछड़  हुए  वर्गों  क ेआयोग

 करनें  का  वास्तविक  क्षेत्र  इसके  बाहर
 का  प्रतिवेदन  भी  प्राप्त  हो  गया हे  ।  wat

 सा वं जनक  जीवन  में  और  वहीं  हमें सरकार  उस  पर  बिचार  कर  रही  हे  ।

 बाद  में  इस  सभा  को  उस  omar  की
 जागरूकता  उत्पन्न  करनी  हूँ  ।  इसके  लिय

 सिफारिशों  पर  विचार  वरना  होगा  ।  यह
 पहले  हमें  अपने  आपको  सुधारना  होंगा

 शर  इस  बात  को  स्वीकार  करना  होगा
 बहुत  झ्रावद्यक  ह  कि  इन  जातियों  का

 फि  इस  जाति  भवना  ने  भारत  को  बरबाद
 इस  प्रकार  उत्थान  किया  जाये  ताकि  4

 aa  जातियों  के  समानान्तर  हो  जायें  कर  दिया  हैं  ।  यहाँ  भावना  स्व
 हमारे

 पतन  अर  पराजय  का  कारण  रही है  ।  हमें तभी  जनतंत्र  को  परखा  जा  सकता  है  ।

 इसको  दर  करने  के  उपाय  सोचने  हें  श्र अभी  इस  पिछड़ेपन  के  कारण  हमारे  a
 यह  तय  करना  द्ग  कि  हम  fra  सिद्धान्तों ama  कुछ  कठिनाइयां  हें  ।  वस्तु  स्थिति

 का  पालन  करें  ।  इस  दिशा  में  हमें  समझ से  मुह  मोड़ना  एक  भारी  गलती  होगी  ।

 परन्तु
 मेरे  विचार  &  जाति-भावना  एक  बूझ  कर  और  धीरे  धीरे  काम  करना हें  ।

 गलत  प्रकार  की  जागरूकता  ह  |  यह  विधेयक  aga  स्पष्ट  नहीं  है
 ।

 प्रस्तावक  महोदय  ने  जाति  नाम  को  बिल्कुल

 भारत  मेंं  जाति  प्रथा  का  प्रारंभ  निकाल  देने  की  बात  कही  ।  माननीय

 सदस्य  ने  अत्यन्त  अस्पष्ट  शब्दों  का  प्रयोग
 कुछ  वर्गों  के  कार्यों  और  adel  को

 निश्चित  करने  के  प्रयोजन  से  द्र  था  |
 किया  है  और  इसलिये  हमें  यह  ध्यान

 परन्तु  समय  बदल  गया  है  ।  तरब  हम
 रखना  है  कि  उनका  उद्देश्य  कितना  ही

 ऐसी  अवस्था  पर  पहुंच  गये  हें  जब  कि  सराहनीय  क्यों  न  परन्तु  wat  प्रगति

 की  गति  को  बढ़ाना  संभव  नहीं  है  ।  म
 सभी  लोगों  को  इस  sr  का  समान

 माननीय  सदस्य  से  प्राथना  करता हूं  कि  इस
 रिक  समझना  हैं  ।  अर  लोगों  में  किसी

 प्रकार  का  भेद-भाव  नहीं  किया जा
 :  विधायक  पर  मत  विभाजन  के  वह

 ae  न  करें  और  नਂ  इसे  प्रवर  समिति जाति  प्रथा  का  उद्गम  चाहे  जो  कुछ  भी

 को  सौंपने  या  राय  जाननें  के  लिये  उसे रहा  WA  हमें  यह  समझ  लेना  हे  कि

 परिचालित  करने  के  लिये  कहें  ।  इसका जाति  भावना  के  कारण  सम्पूर्ण  सार्वजनिक

 जोवन  पर  अत्यन्त  हानिकारक  प्रभाव  पड़ा  प्रारूप  उचित  रूप  से  तयार  नहीं  किया

 ह  ।  जहां  तक  सार्वजनिक  जीवन  और  गया  है  इस  संबंध  में  जिन  सदस्यों  ने

 सरकारी  कार्य  का  संबंध ह
 |  इसका  उन्मूलन  संशोधन  पेश  fer  उनसे  भी  मेरी

 बहुत  आवश्यक  ।  मत  इस  उद्देश्य  की  प्रार्थना  हैं  कि  वह  उनके  लिये  gm  न

 पूति  के  लिये  हमें  एक  समाज  का  करें  क्योंकि  ऐसा  करना  उन्ही  लोगों  के

 निर्माण  करना  हैं  जो  जातिहीन  हो  हितों  के  विपरीत  होगा  जिनके  हित  और
 ~

 और  जिसका  घर्म  से  कोई  संबंध  न  हा  लाभ  के  लिये  हम  सन्  काय कर रहे कर  रहे

 हें  । यदि  हमारा  विचार  एक  धम  निरपेक्ष
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 श्री  :  अनु  तो  यह  समझा  हूं  कि  भविष्य  में  चाहे

 सूचित
 के

 कुछ  सदस्यों  ने  इस  कछ  हो  किन्तु  वर्तमान  मं  सरकार

 सम्बन्ध  में  जो  बातें  कही  वे  बहुत  का  रुख  यहा  है  कि  जातियों  क  नाम

 न्  कि ही  विचित्र  हें  और  यह  बात  समझ  में
 रहें

 ।
 मेरा  निवेदन  यह  @

 सिद्धान्त के  नाते  सरकार  की नहों  जाती  कि  वे  ca  उपबन्ध  का  विरोध
 न

 क्यों  कर  रहे  हें  जो  उनक  लाभ के  लिये  धारा  को  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 ही  बनाया  जा  रहा हे  ।  सकता  @ थ 4.  हालाकि  मतविभाजन  के  लिये  are  तो

 कि  उन्हों  इस  बात  का  डर  हो  यदि  नहीं  करूंगा  किन्तु  विधेयक  को  वापस  भी

 यह  विधायक  स्वीकार  हो  गया  तो  संविधान
 नहीं  लूंगा

 ।

 के  आधार  पर  जो  प्रत्याभू/तयां  मिनी  ए
 सभापति  महोदय  :  दो  संशोधन  बिल

 वे  समाप्त
 न

 हो  जायें  feet  एक
 को  परिचालित  करने  के  लिये  हूं  ।  चूकि

 सुझाव  दिया  था  कि  जहां  अनुसूचित  दोनों  से  कोई  सदस्य  उपस्थित  नहीं  हैं
 जातियों  अथवा  area  जातियों  के  लिये

 में  उन्हें सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करूंगा
 संवैधानिक  प्रत्या भू तियों  की  बात  ग्राम

 पहला  श्री  केदावेयंगार  के  नाम  से  हे
 ।

 यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  भेजा  जाता

 प्रशन  यह  ह ह  तो  अपवाद  बनाने  में  मुझे  कोई  प्राप़्ति

 नहों  हें  ।  किन्तु  माननीय  उप गृह मंत्रो  के
 ,  विधेयक  पर  ३१

 भाषण  पर  मझे  बहुत  आचार्य  sat  |
 १९५५  तक  राय  जानने  के  लिये

 सर्वप्रथम  उन्होंने  संविधान  सभा  में  प्रस्तुत  उसे  परिचालित  किया  जाये  0.0

 किये  गये  संकल्प  का  उल्लेख  किया

 यही  नहीं  उन्होंने  डा०  पी०  एस०  देशमुख  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 का  नाम  भी  लिया  ह  और  कहा है  कि  सभापति  महोदय :  श्री  साधन  गुप्त

 उन्होंने  भी  उस  समयਂ  यह  नहीं  सोचा  क्या  संशोधन  निरादर  हो  जाता है
 कि  जातियों क  नाम  नहीं  रखने  चाहिये  श्री  सामंत  के  संशोधन  के  बारे  में  बया

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  को
 विचार  हें  ?

 ्  बता  देवा  चाहता
 or
 ष  फि  भारत

 att o  एस०  alo  सामन्त  :

 सरकार  ने  दिवाकर  समिति  के  प्रतिवेदन  में  उसे  वापस  लगता  हुं  ।
 पर  कोई  कार्य वाह ों  न  करने  का  निद्य

 फिया  art  सभा  कौ  अनुमति

 वापस  लिया  गया  i

 श्री  डालो  :  किन्तु  आज  समय  बदल  = सभापति  महोदय  :  प्रदान
 यह

 गया  हैं  |  मुझे  यह  देखकर  अ्र.शवर्य

 a
 a

 faecal  में  जातिभेद  की
 कौर  दख  कि  सरकार  ग्राम  तह  TAT

 सरकारी  मान्यता  को  खत्म  करने
 कोई  समय  निरीक्षण  नहीं  कर  पाई  जब

 जातियों  के  नाम  समाप्त  हो  सकते  ही
 की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 और  फिर  इसके  बावजूद  भी  हम
 पर  विचार  किया  जायਂ

 हीन  समाज  तथा  समाज वादों  ढांचे  की  प्रस्ताव  अस् वो कूत  हुआ  |

 स्थापना  करने  की  अयथा  करते  x  | @  म
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 ह
 ि  लेखापालों  को

 श्र  एकाधिक  प्रविधि  फ अधिकृत  लेखापाल
 )

 ज्ञान हो  |
 विधेयक

 त  सब  चीजों  के  परिणामस्वरूप

 श्री  ato  आर  नसीहत  इन  लोगों  बनाया ने  पना  संगठन
 च् :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  जो  उनक  हितों  की  रक्षा  करनें  के  लिये

 fe  अ्रधिकृत  ल  श्र
 aria  लोग  बहुत  दिनों  से  झपने  लिये

 १९८१,  में  ग्र ग्र तर  सं  गोधन  करने  चाल  श्र  एक  ऐसे  स्वायत्त  शसी  मंडल  की

 विधेयक  पर  विवार  किया  जाये 1”  मांग  कर  रहे  इनका  प्रशिक्षण

 और  ग्रत्शासन  को  विनियमित  करे  ।

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  क  विवरण  में  स्वतन्त्रता  से  पूरव  इनकी  इंस  माग  पर
 ax  ||  जिस विधेयक  के  उद्देश्य  दिये  हुए  ठ  सरकार  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 x ह  तभी से संपत  स्कन्ध  समवाय  बनें  PAvR  में  इस  व्यवसाय  के  प्रमख

 लवा पालों  की  श्रावव्यकता  पड़ी  सदस्यों  की  राय  पिछलों  संसद  ने

 रंभी  वर्षों  में  सरकार  ने  इस  यह  विधान  बनाया  जिसका  बहुत  स्वागत

 व्यवसाय  पर  नियंत्रण  इस  ् |  मुझे  इस  wast

 के  लिये  व्यक्तियों  को  उ  ad  fr  इस  अधिनियम  को  उचित  रुपये

 प्रशिक्षण  देना  और  इन  ब्य क्त त्रों  की  क्रियान्वित  फिया  गया  ह  ।  उसके  कायें

 सेवा  के  yas  पत  आयोजक  संस्थानों  संचालन  के  विरुद्ध  में  निहायत  नहीं

 की  सहायता  करन  झा वश्य  समझा  |
 ~

 q  लवा पाल  उन  सेवायों  के  प्रबन्धकों  से
 चाहता  हुं  ।

 जो  कभी  कभी  जनता  के  धन  को  हड़पने

 [  श्रीमती  सुषमा  सेन  पीठासीन का  प्रयत्न  करते  हें  seer  रियों  क  हितों

 हुई  । की  रक्षा  करते  (  ।  इस  प्रहार  लखापालों

 के  व्यापक  उत्पत्ति  हुई  ।  प्रारम्भ
 ~  १९४९  में जो  अधिनियम  बनाया

 में  इस  व्यवसाय  की  जो  आवश्यकता  थी
 गया  था  उसमें  कुछ  मामूली  त्रुटियां  हैं  ।

 उसकी  अपेक्षा
 अब  इसकी  ATAGT  KAT  और

 यह  अधि  नाम  जल्दी  में  पा  रत  फिया

 भी  बढ़  गई  |  रब  इस  व्यवस्था  की  गया  था  इसीलिये  इसमें  कुछ  त्रटियां  रह

 maa ता  बहुत  बातों  में  जेसे  गई  z

 प  समापन  में  सेवायों  की  प्र/त  ग्रहीत

 के  हायरर  लखों  में  श्रमिक  लाभ  इसी  प्रकार  से  दो  एक  तटीय  हुई
 xr

 कर  के  मामलों  के  अंशों  का  अथव  कछ  अन्याय  हुए  o  ।  मेरा  यह

 मुल्यांकन  करने  में  और  wey  मामलों  में  sag  हैं  कि  में  लापता  ध्यान  at

 पड़ने  लगी  ए  ।  जसे  औद्योगिक  त्रुटियों  की  are  श्रावित  करूंगा  ।  दो

 उपक्रमों  की  वृद्धि हो  रही  at  वेसे  खण्डों  के  लिये  जो  संशोधन  में  ने  रखे

 ही  इनको  सेवाओं  की  भी  श्रावण  हता  हूं  उनका  सरोदा  यह  हैं  कि  दो  वर्गों  के

 बढ़ती  जा  रही ह
 ।  जसे  जैसे  नये  प्रकार  लोगों  के  बीच  भद  भाव  हट  जाये  |

 क  समवायਂ  और  निगम  बन  रहें  at  उन  विद्यार्थियों  का  है

 त्र  a4  यट  आवश्यक  होता  जा  रहा  जो  उन  वर्षों  में  लखा  परीक्षा  सम्बन्धी
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 परीक्षा  में  शामिल  न्गा
 cca  पु  ञ्  ्र  फलिया  एक  कौर  श्वास  वेतन  बाले  कम

 ट्
 चरित्रों  के  बारे  मं  |  लेखापाल  एक fey  अ्नाकलिन  व्यवस्थ  कोई

 प्रिया

 प्रबंध  नहीं  किया  गया  थ  ।  9०१६  से  पर्व य  बना  सकतें  ्  अर  वह
 योग्य

 लेखा-शास्त्र  में  सरवर  प्रयाण-पत्र  वेतन  कर्मचारी  रख  सकतें

 प्रणाली  चलती  थी  |  उसके  पदाते  हम  विधि  के  अनुसार  ऐसा  किप  सक  ह

 ar
 ने  पंजीबद्ध  लगाया  प्रणाली  लागू  की  |  इस  अधिनियम  के  ग्रेन  जब

 निगम  बनाये  गये  थे  तो  चाटेंगे  लेखपालों  की लेख  में  सरकारी  प्रमाण-पत्र  प्रण  ली

 संस्था  ने  सरकार  की  अनुमान  से के  श्रन्तगंत  लेखा-परीक्षकों  के  यह

 उस  के  इन  वेतन  वल  क्यारियों  a  प्रशिक्षण संभव  था  कि  ag  feat

 सिद्धान्त  सम्बन्धी  परोक्ष  पास  करने  से  वले  की  संख्या  वाम  करदी  |

 पहले  या  प्रयोगात्मक  प्रशिक्षण  प्राप्त  अधिनियम  क श्रन्तंगत  इस  प्रकार  प्रशिक्षण

 कर  सके  ।  बार  में  नयी  प्रणाली  आरम्भ  वालें  वर्षों  की  संख्या  कक  नहीं  को

 द्ग को  गई  थी  ।  जा  सकती  |  मर  विवार  में  ऐसा

 करना  विधि  द्वारा  fa  गये  अधिकारों

 उन  विजय  faz  को  जो  लेवा-शास्त्र  को  AT  ठो  ।  अत  यह  उचित  भी

 सें  सरकारों  प्रापण-पत्र  की  प्राथमिक  नहीं  होत  ।  म  aq  विषय  को

 a
 समझ

 =  क्योंकि परीक्षा  में  बेठे  थे  पाप  हो  faq  र

 सें  arg अन्तिम  पंजीबद्ध  लेखापाल  हमारे  देग  में  इन  लवा  समीक्षकों  की

 घुन  क्षा  अत्यघिक  श्रावइ्यकता  है  । में  बैठने  को  अनुज्ञा  दी  गई  थो  ।

 परीक्षा  पास  की फिर  जब  उन्हों  रह

 तो  उके  साथ  Far  किया  उसक  अघिनियम  तथा  विनियम  क  wag

 ण्  लखा  पर  क्षा  feta  ऑर्ट  हिल बार  में  में  कछ  कहा  चाहना  ड

 व्यावहारिक  प्रशिक्षण  के  लिय  रख  सफना

 जिस  ब्यक्ति  लेखा-शोर  मं  = a  उन  को  संख्या  नीति  कर दी  गई

 सरकारी  प्रमाण-पत्र  वाली  परीक्षा  पास  की
 हं  ।  कुछ  लेखा  परीक्षण  दो  या  तन

 q  परन्तु  प्रयोगात्मक  परीक्षण  की  नियुक्ति  रखते  हे  प्रौढ़  जो  वरिष्ठ  हें  वह  सात  तक

 कादार्वाधि में  पूरा  नहों  की  थ  उसको  रख  सकते  हें  feet  व्यावहारिक  प्रशिक्षण

 इस  दावत  पर  फि  उसके  दस  साठ  तक  प्राप्त  करने  की  मांग  इतनी  अधिक  है

 क्सी  सिवाय  का  लेख  परीक्षा  सपा  fe  जिन  fra  fai  ने  सैद्धान्तिक  शिक्षा

 a तौर  पर  संभाल  रखा  संस्था  का  सदस्य  प्राप्त  कर  ली  उन्हें  भयावह  रिक

 बनाओ  जातों  था  गलती  यह  प्रशिक्षण  प्राप्य  करन  के  faq  उन

 ar a
 | रियायत  उस  व्यक्ति  को  नहों  दो  गई  थी  क  पात्र  स्थान  नहों  मिल  पात  @

 जो  लखा  wey  में  सरकारी  प्रमाण-पत्र  कमी  कभी  उनको  अधिशुल्क  (favitam)

 a त वाली  परीक्षा  में  पास  न  होगे  के  कारण  तक  दना  होता  यदि  इस  स्थिति  में

 अन्तिम  पंजीबद्ध  लेखापाल  परोक्ष  मं  सुधार  न  किया  तो  दुराचार  फैलने

 बेठ  थे  झोर  पास  हुए  थे  प्रस्तुत  संतोष  की  mae  हु  में  नहीं  चाहता  फि

 द्वारा  वह  गठती  ठीक  करने  का  भी  ऐसी  स्थिति  आयें  ।  इसलिये  मेंने  यह

 झभित्राय  है  |  fraaA  प्रस्तुत  किया  जिसका  उद्देशय
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 ei  सी०  अर ७

 we  हूं  कि  जो  स्वतंत्र  लेखा  परीक्षक हैं
 उन  श्री  सी ०  आर०  नरसिंह  :  में  श्री

 को  को भी  कछ  क्लर्को  समाप्त  करन  को  हुं  ।

 व्यावहारिक  प्रशिक्षण  बने  को  सुविधायें
 हां  मेरा  अभिप्राय  यह  है  fr

 समान  रूप  से  प्राप्त  होनी  चाहिय े।  इन  लोगों  के  साथ  न्याय  या  जाना
 अ्र.टिक्ल्ज  क्योंकि  मामलों  में  दोना  कौ  एक

 चाहिये  ।  मुझे  खुशी  है  कि  प्रधान  मंत्री
 समान  समझा  जाना  चाहिये  safe  विनियम

 भी  सभा  में  उपस्थित  हैं
 ।

 संक्षेप  में  में
 न  इसकी  संख्या  कम  की  हे  कौर  सरकार

 उन्हें  यह  बता  कि  अधिकृत  लेखापाल
 ने  ही  ठीक  करना  उचित  नहीं  समझा  है

 श्रधघिनियमਂ  १९४९  के  aia  जो  छात्र
 इसीलिये  में  ने  यह  विधेयक  wera  frat

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  थे  और  जो  परीक्षा
 हूं  ।  मुझे  तो  यह  आशा  थी  फि  सरकार

 में  सफल  हो  गये  थे  उनको  सरकार  ने
 स्वयं  अधिकत  लेखापाल  संस्था  से  विनियम

 एक  श्रवसर  फिर  दिया  था  परन्तु  जिस
 से  संशोधन  करके  स्थिति  को  सुधारने  का

 मं  ay  जाने  पर  भी  सरकार  ने

 fat  प्रयत्न  करने  के  किन्तु  उनको  वे  अ्रधिकार  नहीं  दिये  हें  जो
 न  तो  सरकार  ने  ही  ऐसा  दिया  श्र  न

 औरों को  मिले  हुए  |  यह  एक
 संस्था ने  मेंने  वैतनिक  क्यारियों

 ब्र न्याय  हैं  ।  प्रशिक्षण  देना  सरकार  का

 की  के  अरन्य  स्वतंत्र  सदस्यों  के
 गतंव्य  ह  ।  प्रशिक्षण  के  परिचित  उनको

 समान  स्तर  पर  रखें  जानें
 आग्रह

 किया  |  पर
 ब्यूफ़ॉय  करने  को  पूर्ण  अधिकार-पत्र

 सरकार  ने  उफ  नहीं
 सिलना  चाहिये  ।

 किया  श  |  सरकार  तो  एक  मशीन  बन  गई

 ज्  श्रनत में  में एक  बार  पुनः  सरकार  से जिससे  कोई  मानवीय  प्रेरणा  नहीं
 ar

 होती  ।  निवेदन  करता  (९  कि  इस  विषय  पर

 कितना  असफल  जी०  डी०  सहानुभूति  के  साथ  विचार  कया  जाय
 To

 हम  नहीं  चाहते  क्रि  हमारे  नवयुवक  दिक्षा
 यों  के  सम्बन्ध  में  बताया  था  कि

 प्राप्त  करने  के  बाद  भी  बकरी  फिरते
 सरकार  ने  उन्हें  दूरी  बार  परीक्षा  में

 चुनें  की  अनुमति  दे  दी  थी  जिसे  माननीय  रहें  ।  में  वादा  करता  हूं  कि  सभा  इस

 विधेयक  पर  उचित  ध्यान  देगी  ।
 मंत्री  ने  एक  रियायत  कह  कर  पुरा
 = ड

 किन्तु  इस  में  रियायत  की  क्या  बात  सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 ए  ?  प्रत्य  कल्याणकारी  राज्य  में  जो
 हया  |

 भी  छात्र  परीक्षा  में  असफल  at  जाते
 श्री  एस०  ato  रामस्वासी  :

 े  उन्हें  परीक्षाओं  में  दुबारा  बैठने  की
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 wats  दी  जाती  ह  ।  कल्याणकारी  राज्य
 विधेयक  पर  ८

 का  काय  परीक्षा  न  अनुत्तीर्ण  हुए  व्यक्तियों

 १९५५  तक  राय  जानने  के  लिये
 को

 दंड  देना  नहीं  में  इस  दृष्टिकोण  की

 इसे  परिचालित  किया  जाये  ।'
 निन्दा  कर्ता  हुं  ऐसी  बातें  केवल

 कारी  राज्यਂ  में  ही  gi  सकती  हैं  ।  मेरे  मित्र  नसीहत  ने  अपने

 भाषण  में  इस  राज्य  को सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 2
 &  q  राज्यਂ  ता  बतलाया  न्य

 ठ  इस काफी  समय  ले
 रहे



 ५२५१  अधिकृत  लेखापाल  २९  अप्रैल  १९५५  विधेयक  ५२५२

 की  विषय  वस्तु  बहुत  कुछ  प्राविधिक  है  ।  ame  नहीं  करेंगे  और  न  में  अपने

 उदाहरण के  लिये  खंड  ४  और ६  को  संशोधन  पर  ही  ग्रा ग्रह  करूंगा  ।

 लीजिये  ।  इस  अधिनियम  के  अधिनियमित
 अ्रधिकृत  लेखापाल  अघिनियम  १९४९

 होने  से  पूर्व  एक  व्यक्ति  भी  goa  समवाय  को

 रामलाल  एण्ड  कम्पनी  या  कृष्णमूर्ति
 क  अन्तर्गत  बनाया  गया  विनियम  भारत

 की  अ्रधिकृत  लेखापाल  संस्था  को
 एण्ड  कम्पनीਂ  जैसे  नाम  दे  सकता  था  ॥

 अब  उसे  व्यवितगत  नाम  समवाय  के
 freon  क्लर्कों  को  प्रशिक्षण  देने  की

 अ्रनमति  दीਂ  थी  ।  मेरी समझ  में  नहीं
 नाम  वहीं  काम  करना  होगा  ।  मेरे

 ATI  ण  उन  व्यक्तियों  को  जो  इस
 विचार  से  श्री  भगत  इस  विधेयक का

 विरोध  करेंगे  और  कहेंगे  फि  यणवादवरउ
 परीक्षा  में  उत्तीर्ण  होते  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  की  अधिक  सुविधा  क्यों  नहीं
 प्रचघिनियम  का  एक  अनवि रप्रक  संशोधन
 a  दी  जा

 सकती  हे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि

 ह  सरकार  इस  fara  पर  ध्यान  देगी  ।

 संस्था  का मेरे  मित्र  यह  बताना  चाहते  थे  कि  कोई  जो  उसी

 YS 2E  से  १९३४  तक  उनको  परीक्षा  अधिकृत  लेखापाल  या  अधिकृत  लेखपालों

 पास  करनी  होती  और  व्यावहारिक
 at  किसी  संस्था  का  वैतनिक  कर्मचारी

 परिषद  नामांकित  जाने  का प्राप्त  करना  होता  था  ।  यह

 भराली  ReRv  में  समाप्त  कर  दीਂ  गई  ।  अ्रघिकारी  नहीं
 है

 |  वैतनिक  और

 श्रनुत्तीण  विद्यार्थियों  को  और  तीन  प्रवेशनीय  व्यवितयों  के  मध्य  ऐसा

 भाव  किया  गया  हैं  और  मेरे  विचार  से चार  वर्षों  तक  परीक्षा  देने  की  अनुमति

 दी  गई  थी  ।  उनको  उसी  श्रेणी  में  नहीं  यह  भेदभाव  तनिक  कर्मचारियों  के
 cy

 रखा  गया  हैं  ।  मेरे  मित्र  का  सुन्ञावह
 लिये  बहुत  अपमानजनक  हू  ।

 मुझे

 कि  उनको  विश्वास  फि  सरकार  इन  बातों  पर
 यह  सुविधा  दी  जानी

 चाहिये  ॥  विवार  करेगी  और  उस  ददा  में  मेरे

 मित्र  विधेयक  पर  आग्रह  नहीं  करेंगे  ।

 यह  विधेयक  के  खंड  ३  के  सम्बन्ध

 a
 |

 खंड ५  में  मेरे  दाऊद
 मं  ए  इसके  सम्बन्ध

 में  खण्ड  ३

 के  साथ  के  श्राघार  परਂ
 अ्रघिक  महत्वपूर्ण  और  (a

 \
 }  र

 शब्द  जोड़  देना  चाहते  हें  |  इसलिये
 इतने  महत्वपूर्ण  नहीं  हें

 यह  विधेयक  एक  बहुत  ही  सरल  विधेयक

 यदि  मननीय  मंत्री  ऑ्राइवासन  दे खंड २  के  सम्बन्ध  में  तरे  मित्र  है  ।

 का  भ्रामरी यह  है  विनियम को  इस  दें  तो  मेरे  मित्र  अपने  संशोधन  पर

 प्रकार  पुनरीक्षित  जिससे  कि  आग्रह  नहीं  करेंगे  |

 और  शरीक  परीक्षकों  के  प्रशिक्षण

 की  व्यवस्था  और  अधिक  की  जा  सके  ॥
 सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 gar  |

 मुझे  विश्वास  हे
 कि

 यदि  श्री  भगत  इस

 बात  का  उपवास  दे  देंगे कि  वह  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  इस

 कमियों  से  इस  प्रश्न  पर  पत्र  व्यवहार  करेंगे  विधेयक
 के  प्रस्तावक का  भाषण  सुन

 तो  कदाचित  मेरे  मित्र  इस  विधेयक  पर  कर  मुझे  बहुत  ..'४  gare ।  उन्होंने
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 सरदा  चन्द्र  |

 मामले  को  ate  भी  उलझा  दिया है  बहुत  सी  बातों  का  उत्तर दे  fem  हैं  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  श्री  नर  इसके  अतिरिक्त  प्रस्तावक  ने  भी  यद्यपि

 सीजन  ने  हमारी  सरकार के  प्रति  इतने  सामान्यतया  प्राप्त  सनद  लेखपालों  के  बारे

 कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  क्यों  किया  में  बहुत  व्यापक  बातें  कही  परन्तु  उन्होंने

 दो  बतों  को  छोड  कर  विधेयक  को  सब उन्होंने  सरकार  को

 सरकारਂ  बताया  है  ।  मझे  विश्वास है  कि  मुख्य  बातों  का  ata नहों  यि  ह  खण्ड  २

 अपने  शब्दों  को  वापस  ल  लेंगे  |  में  कहा  गया  है  कि  इस  अधिनियम  के

 इस  विधेयक  पर  चर्चा  करना  सभा

 अधीन  पूजो  बद्ध  लेखपालों के  वैतनिक  कम

 चोरियों  को  राज्य  सतह  प्राप्त  लेखापाल
 का  समय  नष्ट  करना है  ।  अधिकृत

 पाल  अधिनियम  इसਂ  सम्बन्ध  में  नियुक्त
 हो  के  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  और

 खण्ड  ३  मਂ  रियायय  का  उल्लेख  क्रिया  गया
 की  गई  fasten  समिति  की  रिपोर्ट पर

 धारित  था |  sat  अस्थायी  संसद
 हू  ।  दूसरी  बातें  विदेशी  योग्यताओं  का

 विरोध करने  के  लिये  परन्तु  उन्होंन
 पर  ae  आरोप  लगाया है  कि  समय

 उन  बातों  को  छोड़  fan  है  ।  में  केवल

 की  कमी  के  कारण  इस  विधेयक  की

 बिना  किसी  प्रकार की  आलोचना  के  aria
 इन्हीं  दो  बातों  का  उत्तर  दगा

 कैं  wat  था  1  wae  एक  गंभीर  श्री  एस०  वी ०  राम स्वामी  इतने  zg

 grad है  ।  altar  serra  afters  विधिवत  gate  उन्हें  अपने  पर् डीसी  की

 कार्यकुशलता  को
 बढ़ाना

 था
 सुनो  सुनाई

 बातों  ही  विश्वास  नहीं

 पैमाना  नहीं  था  ।
 कर  लेना  चाहिये  था  i  उन्हें कुछ  गम्भी  रता

 सै  बोलना  चाहिये
 में  सरकारी  प्रमाण-पत्र

 रखने  वालों  के  प्रति कुछ  ढिलाई  की  गई
 खण्ड  २  में  यह  मांग  की  गई  है  कि

 उसको उस उस  समय  उत्तीर्ण केर  दिया  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखपालों  या  उनको  श्रम

 गया  था  ।  परन्तु मेरे  मित्र  चाहते हें  कि  &  विनीत  कर्मचारियों  को  शऑ्रारटिकल  प्राप्त

 जौ  ब्यक्ति  बाद
 को  भी  अनत्तीणं हो हो  गये  क्लर्की  के  प्रशिक्षण के  मामलें  में  राज्य

 q  उनको  शहरीकृत  लेखापाल  के  रूप  में  सनद  प्राप्त  लेखपालों  के  समान  ही  समझा

 कायें  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |  सभा
 जाना  चाहिये

 |  अघिनियम की
 धारा

 ४  के
 को  ज्ञात  है  कि  अधिकृत  लेखापाल  परीक्षा  अधीन  संस्था  का  केवल  वहीं  सदस्य  राज्य

 git  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  परीक्षा न्य ों  सनद  प्राप्त  लेखापाल  माना  जाता  जी  म

 में  सर्वाधिक  कुदाल  है  ।  यह  परीक्षा  कर  रहा  संस्था  का  जों  राज्य

 देशों  होने  वाली  परीक्षाओं  से  कहीं  सनद  प्राप्त  लेखापाल  का  वैतनिक  कमेंचा री

 अ्रधिक  उत्तम है  ।  इस  कारण म  इस
 वह  केवल  श्राविका  प्राप्त  पलकों  के

 विधेयक का  विरोध  करता  हूं  प्रशिक्षण  के  लिए  काम  करता  हुआ  मानता

 वित्त  मंत्री  सभा सचिव  (  श्री
 बी०  जा  सकता  कौर  इस  कारण  वहू  राज्य

 सनद  प्राप्त  लेखपाल  नहीं  जाता
 कार  भगत )  सरकार  को  ओर  म

 खुद  प्रकट  करता हूं
 कि

 में  इस  विधेयक को
 यह  कि  विनीत  कर्मचारियों  को

 wat  प्राविधिक  पते  राज्य  रद्द
 नहों  कर  सकता  |  डा०  सुरेश  चन्द्र  ने  हो
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 प्त  लेखापाल  नहीं  तो  भी  आर्टिकल  प्राप्त  अघिनियम  में  भी  संशोधन  किया

 क्लर्कों की  प्रशिक्षण  उन  लोगों के  लिए  जाता  तो  भी  मानवीय  सदस्य  कौ  उद्देशय

 व्यवहारिक  भ्रेशिक्षण  के  अवसर  बढ़ाने  के  नहीं  होगा
 ।  विनियम  ३२  के

 aah  एक

 स्पष्ट  sear  के  साथ  जिनकी काम  कै  रेने  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापाल  कितने

 वाले  राज्य  सनद  प्राप्त  ले खां पालों  से  प्राप्त  ant  को  प्रशिक्षण  दे  सकता है

 प्रैक्टिकल  प्राप्त  करना  सम्भव  नहीं  होता  यह  बात  इम  तथ्य  पर  अवतरित  ह  कि

 संविधान  सभा  द्वारा  राज्य  ag  कितने  वर्षों  से  काम॑
 कर

 सनद  प्राप्त  लेखापाल  विधेयक  में  जोड़  इस  प्रकार  सात  वर्षों  से  काम  करने  वाली

 दिया  गया  संस्था  का  साथी  सदस्य  तीन  पार्टिकल  प्राप्त

 कलक  रख  सकता  और  संत  वर्ष  से

 उन्होंने कहा  at  कि  aga से  ऐसे  केम  समय  से  काम  करन  वाली  संस्था

 यवक  जिन्होंने  स  द्भांति  प्रशिक्षण  को  साथी  सदस्य दो  रख  संहिता  हे  प्रौढे  तीन

 प्राप्त कर  लिया  परन्तु  जिन्हें  वर्षों  से
 कॉम  करन

 वाला  संबंद्ध  सदस्य

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  की  कोई  सुविधा  रख  सकता है  ।  कोई  भी  तीन  से  प्रिक

 नहीं  मिलती  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  नहीं रख  सकता  ।
 ईस

 प्रकार
 कोई  भी

 संसद  ने  अनुचित  शीघ्रता  से  इस  विधेयक  व्यक्ति  सात  या  पाच  नहीं  रख  सकता  और

 को  पारित  कर  दिया  हे  ।
 इनमें  से  कोई  करती  कंमंचारी  एक  ta  सकता

 भी  आरोप  ठीक  नहीं  ६  क्योंकि यह  तीन  aa  से  कम  समय  से  काम  करने  वाला

 विधेयक  उन  राज्य  सनद  प्राप्त  सनद  राज्य  सनद  प्राप्त  लेख  गल  भी  कैवेल  रश्क

 पालों  की  विद्वेष  समिति  को  सिफारिश
 रखे  सकता  है  ।  जैसा  कि  डा०  सुरेश  चन्द्र

 पर  बनाया  गया  जिन्होंने  इस  wea
 ने  केहा  सरकार  और  राज्य  सनद  प्राप्त

 परे  विचर  किया  था  ।  aa  प्रकार  के  लोगों  छापोली की  संस्था  दोनों  राज्य  सनद  प्राप्त

 ते  अ्रम्यावदन दिये  और  उन  पर  विचारे
 लेखपालों  के  कारेल

 की  ऊचा  उठने कै

 gat  और  तब  यह  विधेयक  पारित  fear
 लिए  उत्सुक  क्योंकि  वै  सावंजेनिंक

 गया  था  |  उन्होंने  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  निधियों  और  सेवायों  at  निधियों  का  लेखा

 देने  की  भ्रावश्यकता अ्रनभव  की  इसी  परीक्षण  करन  इतना  बड़ा

 कारण  वैतनिक  कर्मचारियों को  एक  विद्वेष गु  दायित्व  गैर  उत्तरदायी लोगों  की  नहीं

 रियायत--एक  पार्टिकल  aah  रखने  का  सौंपा  जा  सकता  ।  इसलिये  ईन  राज्य  सनद

 अधिकार--दी गई  थी  |  उन्होने  कहा कि  इस  प्राप्त  लेखपालों की  कौशल  कम  करन  मैं

 आर्टिकल  प्राप्त  बलके  के  बारे  में  अ्रधघिनियम  के
 बड़ा  खतरा  है  ।

 किसी  उपबन्ध  में  संशोधन  नहीं  किया  जाएगा

 उन्होंने
 कहा  है  कि  इसमें बड़े  छलपूर्ण  ढंग  से

 संशोधन  किया गया  है  ।  वास्तव में  इसमें  खण्ड रे  म  प्रस्ताव का  मुख्य  उ

 से  कोई  भी  बात  सत्य  नहीं  है  ।  राज्य सनद  जाता  है  ।  उन्होंने सब  प्रकार का

 प्राप्त  लेखापाल  संस्था  परिषद  द्वारा  निमित  प्रस्तुत  करत  हुए  सभा  के  समक्ष  एक  प्रकार

 राज्य सनद  प्राप्त  लेखपाल  विनियमों  को  की  भावनात्मक समस्या  खड़ी  करदी  है

 विनियमਂ  ३२  इस  श्रर्घिनियेंम  कौ  धारा  में  इस  विषय में
 sro

 सुरेश  चन्द्र के  समान

 5८  के  gett  बनाया  गया  था  ।  अधिनियम  जोरदार  विरोध  परन्तु  मैं  सभा  कै

 म  इसका  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यहीं  यर्थ  सामन  युवती  बात  रखना  अर  सश्रम
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 ato  कार

 को  दूर  और  म  इसे  सभा  के  नियमों  के  भ्रमित  निर्धारित  व्यावहारिक
 निर्णय

 के  लिए  छोड़  दूंगा  ।  विधेयक  के  परीक्षा  लेने  से  पहले  १९३५,  १९३६

 खण्ड  ३  में  यह  उपबन्ध  करने  का  विचार  और  १९३७  में  होने  वाली  लेखापरीक्षा

 है  कि  जो  व्यक्ति  १९३२,  १९३३  और  राज्य  सनद  नियमों  के  gala  अ्रन्तिमਂ

 १९३४  में  जी०  डी०  ए०  या  समान  परीक्षा में  बनने  की  grat दे  दी  ।

 परीक्षाओं  में  बैठे  हें  और  श्रीफल  हो

 गये  और  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी

 गई  रियासतों  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 ली  जाने  वाली  afar  परीक्षाओं  में  १९३५,
 जब  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापाल

 १९३६  और  १९३७  में  हिल्टन  की  आज्ञा  विधेयक  Wve  को  विधि  का  रूप  दिया

 दी  गई  Gl —SaTUaH  प्रमाण-पत्र  नियम  जा  रहा  तब  संविधान  सभा  की  प्रवर

 को  कुछ  अभ्यावेदन  दिये  गये १९३२, के  प्रधान  इतने  अधिक  अवसर  दिये
 ७७

 और  जिन्होंने  वह  परीक्षाएं  पास  थे  ।  वर्तमान  जिन्हें  माननीय

 करली  उन्हें  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापाल  सदस्य  बढ़ाना  चाही  वे  उन  कुछ

 होने  के  लिए  उन्हीं  लोगों के  समान  अनुमति
 श्भ्यावेदनों  के  परिणामस्वरूप  स्वीकार  की

 दी  जिन्होंने  alo  डी०  To  गई  जिन  पर  प्रवर  समिति  ने  विचार

 फिया  था  ।  अ्रम्यावेदनों  में  कहा  गया या  समन  परीक्षायें  पास  कर  ली  यदि

 वे  श्रनिवायं  झ्रभिसुचनाओं  में  दी  गई  शर्तों
 था  फि  जिन  लोगों  ने  जी०  डी०  To

 परीक्षा  पास  at  किन्तु  निर्धारित को  पूरा  करते  हें  ।  १९३४
 से  पहले  जी०

 व्यावहारिक  प्रशिक्षकों  के  अभाव  के  करण
 डी०  ए ०  परीक्षा  बम्बई  सरकार  के  लेखापालन

 डिप्लोमा  as  द्वारा  ली  जाती  और  डि
 पलोमा  प्रापत  नहीं  किया  परन्तु

 ने  लेखापरीक्षा  संबंधी  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त
 जो  व्यक्ति  उसे  पास  कर  लेता  था  तथा

 डिप्लोमा  देने  के  विनियमों  के  श्रनसार च्
 कर  लिया  उन  का  नामਂ  भी  राज्य

 सनद  प्राप्त  लेखपालों  में  दर्जे  कर  लेना निर्धारित  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  पुरा  कर

 लेता  उसे  समस्त  ब्रिटिश  भारत  के  चाहिये  ।  प्रवर  समिति  इन  श्रम्यावेदनों  से

 अन्दर  सावंजनिक  सेवायों  के  लेखाओं  का
 प्रभावित  हुई  और  तदनुसार  इसने

 अघिनियम  को  धारा ४  (१)  के  खण्ड
 क्षण  करने  का  अप्रतिबंधित  अधिकार

 होता  था  ॥  े  १९३४  के  पश्चात  इन  (३)  में  यह  उपबंध  कि  afe 4

 व्यावहारिक  परीक्षा  की  शर्ते  पुरी  करते
 परीक्षाओं  का  स्थान  लेखापरीक्षक

 पत्र  नियम  १९३२  के  केन्द्रीय  सरकार
 तो  उन  का  नाम  भी  राज्य  सनद

 प्राप्त  लेखपालों  में  दर्ज  कर  लेना  चाहिये  ॥
 द्वारा ली  जाने  वाली  परीक्षाओं  ने  ले  लिया ।

 पिछली  जी०  डी०  ए०  परीक्षा  में  फेल  होने
 उन्हें  व्यावहारिक  परीक्षण  लेखा  पड़ता  था  ।

 इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  इन  रियायतों

 वाले  लोगों  से  बहुत  श्रम्यावेदन  प्राप्त
 को  उन  लोगों  तक  बढ़ाना  चाहते  जो

 इसलिये  भारत  सरकार  ने
 उन  जी०  डी०  ए०  में  फेल  हो  गए  और

 सब  लोगों  जो  १९३२,  १९३३  और  जिन्हें  उस  सफलता  के  कारण  पंजीबद्ध

 १९३४  की  जी०  डी०  To  परिवारों में
 लेखपालों  की  परीक्षा  में  बदन  की  प्राज्ञा

 फेल  हुए  लेखपरीक्षक-राज्य  सनद
 दी  गई

 और  उन्होंने  उस  परीक्षा
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 को  पास  कर  लिया  था  ॥  परन्तु में
 fra  ने  परीक्षा  पास  कौ  थी

 समझता हू  फि  उन्हें  wa  कि  art  उन्होंने  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  नहीँ

 विशेष  थकावट  लगा  दी  गई  हे  ।  उन्होंने  किया  ।  समिति  ने  fade  फिया

 इस  श्रेणी युवकों  का  उल्लेख  किया  है  |  छः  aj  बीत  चुके  हें  कोई नई  बात

 के  अन्दर  कोई  युवक  नहीं  भ्राता  ।  जिन  नहीं हुई  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  विधान

 लोगों  ने  पहले  पास  क्या  था  सब  बनने  के  छः  at  ्  wa  रियायत

 युवक  थे  ।  कोई  अविलम्बनीय  देने में  क्या  सार हे  कोई  असाधारण

 धाव द्य कता  नहीं  हुई  और  न  ही  कोई  घटना भी  नहीं  हुई  उन्होंने  इस

 आकस्मिक  संकट  उत्पन्न  gat  है  ।  यदि  विषय में  बड़े  जोश  के  समर्थन

 ये  लोग  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  किया है  ।  में  समझता हूं  यह  सं भ्रम  का

 परिणाम  है  ।  वह  दोनों  प्रकार  के  लोगों चाहते तो  ये  १९४९  के  अधिनियम से

 पहले  पिछले  सात  वर्षों  में  ही  कर  सकते  में  संगम कर  रहे  हें और  सब  प्रकार

 थे  ।  अतः  क्योंकि  प्रवर  समिति  ने  कुछ  से  सं भ्रम  पैदा  कर  रहे  हें  ।  इस  मामले

 लोगों  को  कुछ  रियायत  और  उन्हें
 ~  a  x

 में  कोई  सार  नहीं  है  ।

 पंजीबद्ध  लेखापालों  की  परीक्षा  म  बहन

 की  आज्ञा इस  लिये  इसी  श्राघार पर  amt  चल  कर  इस  विधेयक  में

 माननीय  प्रस्तावक  यह  मांग  नहीं  कर  श्रमदान  प्रदान  के  मामले  का  उल्लेख  किया

 सकतें  कि  और  लोगों  को  भी  यह  रियायत  गया  है  और  माननीय  सदस्य  इस  बात

 दी  जानी  चाहिये  ताकि  वे  लोग  राज्य  सनद  की  नहीं  समझते  हें  ।  में  केवल  इतना

 प्राप्त  लेखपाल  wea  किये  जा  सके ं।
 हीਂ  कहूंगा कि  खण्ड  ४  और  ६  इसी

 पे  लोग  किसी  न  fret  कारण  योग्यता
 बात  पर  जोर  देते  हें  ।  विधेयक

 पूरी  करने  और  अपने  आपको  पंजीबद्ध  के  बारे  में  उन्होंने  एक  और

 लेखपालों  के  रूप  में  पंजीबद्ध  कराने  के
 बात  कही  &  कि  अकेले  राज्य  सनद

 लिये  तयार  नहीं  हुए  ।  मुझे  खेद  प्राप्त  लेखापाल  के  साथ  के  नाम  से  काम

 हू  कि  इस  समय  कुछ  नहीं  किया  जा  करने  की  आज्ञा  मिलनी  चाहिये  ।  हमने

 सकता  |
 कई  प्रस्ताव प्राप्त  किये  हें  ।  हम  ने  इस

 मामले  का  परीक्षण  किया  है  ।  राज्य  सनद

 १९४९  के  शीघ्रकारी  विधान  विधेयक  प्राप्त  लेखापालों  की  संस्था  और  परिषद

 भ्रारोप के  बारे  में  में  इस  समय यह  ने  भी  सिफारिश  की  थीਂ  इस  उपबंध  को

 कहूंगा  १९४९  अझम्यावेदनों  में  अघिनियम  में  निविष्ट  कर  दिया  जाए

 कहा  गया  था  fs  समिति  नें  विभेद  किया  परन्तु  परीक्षण  के  पश्चात्  हम  ने  यह

 जिन  लोगों  ने  जी०  डी०  To  देखा  कि  विधेयक  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 परीक्षा  पास  की  और  आवश्यक  हे  जो  इस  को  रोकती  ati  यदि  कोई

 व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्ति  ऐसा  करता  तो  झ्र धि नियम  में

 उन्हें  रियायत  दी  गई  थो  और  उन्हें  राज्य  उस  को  कोई  दण्ड देने  का  उपबंध नहीं  है  ।

 सनद  प्रा त  लेखापाल  घोषित  किया  गया  इस  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  है

 था  और  उन  लोगों  को  जिन्होंने  यदि  भ्रधिनिय्म  करें  कोई  व्यापक  संशोधन

 पंजीबद्ध  लेखापाल  परीक्षा  पास  की  थी  ।  करना  हम  इस  बात  पर  भी



 ५२६१  अ्रधिकत  लेखापाल  २९  अप्रैल  १९५५  विधेयक  URER

 बी०  आर  ०

 fear कर  ma  ऐसा  करने का  इन  दोनों  प्रस्तावों  का  विरोध  करता

 कोई  विचार नहीं  है  ।  |

 इस  विधेयक  खण्ड-खण्ड मूं  इस  थी  मूलचन्द  दबे

 श्री  सी ०  कार बात  स्पष्टीकरण ad  के  लिय  कि
 ~

 राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापालों  साथ  fret  न  gata  भाषण के  दोरान  में

 राज्य  सनद  प्राप्त  कर्मचारी  को  ऐसा  बताया  है  ः  ऐसे  बहुत  से  योग्यता

 साथ के  नाम  से  काम  करते  प्राप्त  नवयुवक  है  जो  wat  तक  किसी

 दे
 सकता  अघिनियम  की  ग्रंथसूची  gird  लेखापाल  साथ  म॑  स्थान  प्राप्त

 के  भाग  (®)  का  करने  का  नहीं  कर  सकते  हूं  ।  क्या  उनका  यह

 विचार  किया गया  है  ।  में  समझता  हूं  सत्य  हे
 ?

 यदि  हाँ  तो  ऐसे

 इसे  रोकने  का  कोई  उपबंध  नहीं  हे  | है  युवकों की  नियुक्ति  के  fava  में

 इस  में  कंवल  नदी  बात  है
 ।  ४  [४ थो  maa की  गई  ह  ?

 में  वर्णित  कृतियों  और  कृतियों  के  कारण  श्री  बी०  संगत :  उनका
 यह

 दुराचार  के  मामले में  व्यक्तिगत  भागीदारों
 fete  vet  है  ।  उन्होंने

 को  दोषी  समसा  न  कि  सार्थ को  ।
 बात  सामान्य  रूप  से  कह  दी  कोई

 में
 समझत

 '

 भ्र नस ूची  में
 संशोधन

 करनें
 विशेष  नहीं  है

 की
 कोई  अवस्यकता  नहीं है

 ।  *
 सी०  अशर ०  नरसिंह  मो

 स्थिति  को  स्पष्ट  कर  दना
 म पन  प्रस्तावक  से  इस  विधेयक

 को  वापस  लेन  कीः  प्रार्थना  करूंगा  ॥  चाहता  मझ  इस  बात  काम

 QV  उन्हें  यह  अनुभव  नहीं  करना  ae  हैं  फि  मेरे  कथन  को  व्यर्थ में

 तोड  मोड़  कर  प्रस्तुत  करन  कए चाहिये  फि  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापालों

 उन  प्रयत्न  फिया  ह  मन  संसद
 at  दुनियां  में  बहुत  गड़बड़  हैँ  ।

 यह  मिथ्या  भ्रम  नहीं  रहना  चाहिये
 ।  म

 पर  यह  आरोप  उसके

 अ्रधिकृत  लेखापाल  कीनिया  फर
 कवल

 कहुंगा  कि  इन  कुछ  वर्षों  के

 घ्रन्ट्स्  राज्य  सनद  प्राप्त
 लखा पालों

 का
 gan  faa  नहीं  फिया है  ।  मेने  तो

 विधेय  कॉ
 art  बहुत बढ़  गया  है  |  श्रीਂ  सी०  कार  यहं  कहा था  fs

 कराल  ने  पारित
 नरसिंह  न  भी  इस  तथ्य  को  स्वी  are  किया

 कराने में  जल्दी  को  है  श्र  यट  जिस
 दू  व्यवसाय के  रूप  में  उन्होंने देश  में

 अरपना  मान  और  सम्भव  बना  रखा  है
 रूप  में  इस  पारित

 करा  हं  ।.  आप  इस  स्पष्टतः
 भर उन  के  लिये

 भविष्य  अच्छा  है  ।  में

 समझ  तोजीए  बाद  में  कोई  we
 समझता  हं  कि  यदि  माननीय  acer  के

 मन  की  भ्रान्ति दूर  हो  जाए  तो  बरच्छा है  ।
 टि  मेने  तो  कवल  यही  दो

 फि  इसे  पारित  कराने  में  बहुत  जल्दबाजी
 सरकार की  ओर  से  मे  विधेयक का  और

 at  गई श्री  बीरसिंह  द्वारा  विधेयक  के  इस

 संशोधन  कि  विधेयक  को  परि  वाली  इसके  साथ
 ar

 साथ  मनत

 विरोध  करता  हूं  1  मं  विधायक  क  प्रभारियों  को  इसਂ  बात  को



 KIRR  भास्कर  छेन्नापपल्  ९९  १९५५  विधेयक  2

 wart भी  दी  थी  कि  यह  द्
 bg  दे  दि  द  दे  दि  दि  |  विचार  जाए  झूमे  स्वीकार

 किया  जाए  ॥
 अच्छी

 प्रकार  से  काम  कर  रहा

 है
 घो ०  मार०  मगर t  में  एक

 उसमें
 कुछ  श्रुटियाँ भी हें और भी  हें  और

 विशेष  बात  स्पष्टीकरण  कर  देना

 चाहता  हं  ।.  मेरे  ने  tar  कहा
 कि

 नकी  सकत  करना  गतंव्य

 हैं  ।  इसके  विषय  में  यही  कहना  चाहता  नवयुवक  हें  ।
 परन्तु

 वह  यह  बात  भूल  गए  हें  कि
 हूं कि  जी०  डो  To  परीक्षा  में

 यद्यपि  वे  अविकृत  लेखापाल  नहीं  हूं  और
 भनुत्तीण  होने  वाले  नवयुवकों  को  पुनः

 परीक्षा  में  बनने  की  अनुमति  जाए  ।
 किसी  लोक  अथवा  श्रनुविह्टित  कम्पनी  में

 काम  नहीं  कर  ध  तथापि  वे  निजी
 और  इसके  अतिरिक्त  उन  व्यक्तियों  जो

 रियायतें  दी  गई  जिन्होंने  जी०  ए०
 कम्पनियों  में  लेखा-परीक्षण  का  काम  कर

 डी०  रहे  हूं  ।  उनमें  से  बहुत  लोग  राज
 परीक्षा  को  पहलें  पारित  किया

 वे  रियायतें  उन  व्यक्तियों  at  भी
 से  नहीं  अपितु  इस  अधिनियम  के  पारित

 होने  के  समय  से  लेकर  ऐसा  काम  कर प्रदान  की  जिन्होंने  भ्रन्तरकालीन

 नियमों  के  अधीन  शिकार  wo  की  परीक्षा  रहे  ऐसा  निर्णय

 पास  को  थी  ।  ये  दोनों वर्ग  एक  समान  किया  था  फि  इन्हें  करने  की

 हें  इनमें कोई  wee  नहीं  ।  तो  फिर  अनुमति न
 दी  जाए  ।  हो  सकता  है  कि

 इस  प्रकार  से  भेद  भाव  क्यों  उत्पन्न  कुछ  एक  लोग  बेरोजगार  परन्तु

 फिया  जा  इसका  यह  ्  नहीं  हे  कि  सभी
 रहा हे  ?  संसद  को

 चाहिए  कि  वह  इस  प्रकार के  भेदभाव  लोग  बेरोजगार  हो  गए  हें  ॥  यदि वे

 की  अनुमति  न  दे  ।  मेरा  यही
 लोक  अथवा  अनुवादित  कम्पनी

 नम्र  निवेदन 2  कि  उन  नवयुवकों
 में  कामਂ  नहीं  कर  निजी

 के  जीवन  को  नष्ट  होते से  बचाया  में  काम
 कर

 gi  रहे

 हूं  और  निजी  ब्लैकियों  की
 कोई जाए  ग्रोवर  उन्हें  उचित  स्थान  प्रदान  किया

 जाए  कमी  नहीं  |

 श्री  Ao  ato  राम स्वा पी  श्री  ao  एन
 ०  fast

 नवयुवकों  की  संख्या  कया हूं  ?  दुर्ग-रायपुर  up  ArPacy  प्रदत्त है  ।

 यह  नियमानुकूल  fe  प्रस्तावक

 at  alo  :  इस  सभा  दारी  से

 उत्तर  वो सर हार  देना  बोलते  जा  रहे
 ह

 ।

 सरकार  गतंव्य  कि
 ag

 इसके  wae  में  आंकड़े  महोदय :  प्रस्तावक  को

 करे  कौर  उसके  बारे  में  हमें  जानकारी
 afar  है  प्रत्येक  भाषण  का

 द  ।  यदि  मं  सरकारी  पक्ष  हमें  होता  तो  उत्तर  दें  ।

 मापकों  यह  जानकारी  श्रव्य  प्रदान

 करता  |  wd  में  में  इसी  बात  पर  श्री  ato  जार ०  नितिन  :  इसके

 ब  देता  हूं  कि  मेरे  इस  प्रस्ताव  पर  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना



 रस्सी
 ARKY  दण्ड  प्र च्च्  न्या  २९  wie  १९५५  संहिता  विधेयक  ५२६६

 ato  कार  नरसिंह

 चाहता  हूं  यदि  देश  में  कहीं  अन्यय  CRY  का  संशोधन  )  पर  विचार  किया

 उस  न्याय का  एक  भी  मामला  है  तो  जाये  ।

 को  दूर  करना  संसद  का  कतंँव्य है  ।

 श्री  बी०  आर ०  भगत  यह  जो  बिल  मेंने  श्राप  के  स.मने

 कहीं  कोई  न्याय  नहीं  हो  रहा  उपस्थित  हिया  है  वह  इस  कारण  से

 हैं  ।  उपस्थित  फिया  है  कि  क्रिमिनल  प्रोसीजर

 कोड  में  दोनों  तरह  के  अधिकार  ऐक्यूज्ड

 To  ato  मं
 a

 या  ऐग्रीव्ड  पार्टी  को  गये  हैं  ।

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुझे  अपना  संशोधन
 अदालत  को  रिवीजन  का  भी  अ्रधिकार

 वापस  लेने  की  झ्रनुर्मात  दी  जाए  |
 दिया  गया  है  और  रिफ रेन्स  का  भी  ।

 साथ  साथ  इसके  सेक्शन  ४६१  के
 सदन  की  अनुमति  से  संशोधन  वापस

 ले  लिया  गया  ।  मातहत  कोट  को
 यह

 इन्हेरेन्ट  पावर

 है  कि  ag  जैसा  चाहे  heer दे  सकता

 सभापति  महोदय  :  माननीय
 है  लेकिन  समस्या  इस  प्रहार  उपस्थित

 प्रस्तावक  अपने  मौलिक  प्रस्ताव  को  वापस
 हुई  कि  साथ  2e+43  में  इलाहबाद  हाई

 लेना  चाहेंगे  ?
 ale ने  एक  रूलिंग  जो  कि  ae

 आर ०  म
 इंडिया  रिपोर्टर  के  ४९८  पेज  पर  कोटेड

 श्री  सी ०  नसीहत
 :

 है  ।  उस  रूलिंग के  कारण  जिस  में
 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  कलकत्ता  हाईकोट  की  सन्  १९४९

 विधेयक  को  वापस  लेने  की  की  रूलिंग  भी  कोटेड  है  एक  बड़ी

 ध्रनमर्ति ष्  दीजिए  पी  विचित्र  समस्या  उपस्थित  गई  |

 रिवीजन  और  अपील  का  अधि  कार
 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव

 दान  के  लिये  रखा  और  स्वीकृत
 हाईकोट  और  सेशन  जज  दोनों  को  है  ।

 जहां पर  सेशन  ट्रायल होता  है  ।  उस
 हुआ  |

 के  रिवीजन  और  कपिल  का  अधिकार

 ~
 सदन  को  अनुमति  से  विधेयक  वापस

 हाईकोट  को  होता  लेकिन
 ले  लिया गया

 मैजिस्ट्रेट  के  जो  ट्रायल  होते  हैं

 उन  के  रिवीजन  और  अपील  का

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  (aarters ) )  कार  सेशन  जज  को  दिया  गया  है  ।  प्रस्तुत

 विधेयक  के  सेक्शन  ४३५  के  शब्द  और

 शब्द  प्रयोग  है  ।  लेकिन  अन्तिम

 ( TINT  BRy  का  संशोधन )  दो  लाइनों  को  श्राप  देखें  तो  are  को

 श्री  रघुनाथ  सिंह  पता  चलेगा  कि  उसमें  शब्द

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  का  तो  प्रयोग  किया  ले  किन

 क्रिमिनल
 प्रीमिच्योर  १८९८  mee  का  प्रयोग  नहीं  अरयात

 प्रक्रिया  १८३८)  में  और  रिवीजन  ace  के  खिलाफ  तो  हो

 संशोधन  करने  बिल  (  घारा  लेकिन  aa  रिवीजन  कराने
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 वाला  अदालत  के  सामने we  मूव  करे
 समझता  हूं  कि  इस  पार्लियामेंट  का

 कि  ता फैसला wat  कोटे  के  यह  सबसे  पहला  और  छोटा

 at  निफाज  न  किया  तो  उसका  संशोधन  है  |  यह  dart  है  कि

 अधिका  सेशन  अदालत को  नहीं है
 शब्द  के  बाद  दाऊद

 उसको  स्टे  किया  जाय  ।  इस  स्थिति  और  जोड़  दिया  जाय

 के  कारण  एक  विचित्र  समस्या  उपस्थित
 में  are  कि  इलाहाबाद

 हुई  है  ।  भ्रमर  के  साथ

 हाईकोट  ने  जो  व्यू  लिया  वह
 शब्द  जोड़  दिया  जाय॑  तो  यह

 श्री  हरिश्चन्द्र  साहब  की  सिंगल  बंच
 समस्या  हल  हो  सकती  है  ।  फौजदारी

 में
 ~

 दो  चीज़ें हो  सकती ह

 में  लिया  गया  है  ।  wa  तक  सेशन

 जज  यह  कहते  थे  कि  मान  लिया  सेंटेन्स
 ‘jay  के  माने  यह  होते  ह  कि

 नहीं  कोई  काडर  जैसे  १४५
 इम्प्रिजनमेन्ट  या  ज  लेकिन  समरी

 अ्रटैचमेन्ट  किया का  काडर है  कि
 ट्रायल के  कपिल  या  रिवीजन  सुनने

 जाय  जिसे  लोश्नरकोर्ट ने  जारी  कर

 का  शअ्रघिकार  नहीं  दिया  ।  q  ऐप्रीव्ड हूं  ।  म  इस

 होता |  हाईकोटें  उसमें  इन्टरफिन्नर

 सेशन को टें को

 झटेचमेन्ट  काडर  के  खिलाफ  यह  मूव

 कर  सकता है  ।  कर  सकता  हूं  कि  यह
 अघिकार  सिफ  ५०  रुपये  तक  जमाने

 श्रटैंचमेन्ट  हुआ है  लिहाजा  इसे  हटाया
 का  है  1  are  किसी  आदमी के  ऊपर  ७५

 जाय  |  लोभ्नरकोटें  ने  कोई  4.0
 VE  रु०  फाइन  हो  गया  तो  उसकी

 पास  कर  दिया  तो  उस  काडर के
 रेमेडी  हाईकोट  में  ही  हो  सकती है  ।

 wt  एक  meat  ने  चोरी की  और

 खिलाफ  सेशन  जज  के  यहां  मूव

 कर  सकता  चुंकि  लोनार  le

 उसके  पास  कुछ  प्रापर्टी  मिली ।  ate
 का  काडर  ठीक  नहीं  है  इसलिये जब

 ने  चोर  को  छोड़  दिया  ।  लेकिन  साथ  तक  सेशन  चोटें  का  फैसला  उस  पर

 ही  साथ  उसने  दिया  कि  प्रापर्टी
 न  हों  जाय  तब  तक  sat  ae  कीਂ

 को  wt  उसको  लौटा  दिया  जाय  |
 भ्राता  को  स्टे  किया  जाय ।  लेकिन

 ऐक्विटल  के  खिलाफ  हाईकोर्ट  में
 इलाहाबाद  हाईकोट  at  जो  रूलिंग

 कपिल  हो  सकती  है  ।  लेकिन  एक
 हुई  है  जिसमें  कलकत्ताਂ  हाई

 रिवीजन  का  भी  हमें  राइट है  ।  हम  कोट  कीਂ  सनत  १९४९  की  रूलिंग  का
 पेशन  कोटें में में  मूव  करें  कि  इस  चोर

 हवाला  दिया  गया  उसके  कारण

 के  खिलाफ म॑  कपिल कर  रहा  हूं  यह  समस्या  उपस्थित  हुई  fe  कोई
 और  ताला  adie  डिलिवरी  श्राफ

 प्रापर्टी  को  रोक  अगर

 भी  ait  कोट  ane  कोई  काडर

 पास  कर  देता है  तो  उस  के  खिलाफ
 चोर  को  प्रापर्टी  की  डिलिवरी  किसी

 लोग्नरकोटें  श्राज्ञानसार  दे  दी  गई
 सेशन  कोट  स्टे  श्राफ  प्रोसीडिग्स  नहीं

 कर  सकता ॥  उस  gist  के  खिलाफ

 तो  चोर उस  प्रापर्टी को  ले  कर  भाग
 कोई  सुनवाई  करने  का  श्रधघिकार

 जायगा  |  उसके  बाद  कोई  रेमे डी  को  नहीं  होता  |  नगर  कोई  afr

 नहीं  रह  जाती  इस  fea  मेरा  fam
 होता  है  तो  सिफ  रिवीजन  के  सम्बन्ध

 एक  R YOR  नय  संशोधन  है  ॥  मं  म  |  उसका  कोई  केस
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 a
 ह  वह  उसको  सुन  सकता  है

 ।  कोई  बुनियाद  नहीं  दे

 अरब में  आपको  मिसाल  दूं  ।  लिन  तो  सेशन ae  में  मूव  कर  के  वहां से

 केसों  मं
 vv

 कपिल  होती  है  उनमें  यह  कोई  ast  नहीं  पाई  जा  सकती

 समस्या  उपस्थित  नहीं  होतीं  ।  क्योंकि

 को  यह  हक  है  कि
 नै  -ag  पकड़ कर

 भराती है  और  am  के  पश्चात  sae
 केस  वह  चाहे तो  ५  पास

 कोट  उस  पार  कर  है
 कि

 जब
 कर  सकता है  \  प्राण  eg  कर

 सकता है  ।  सट्  fe  कर
 फसल  हो  दुम

 स्टे  श्रट्रचमेन्ट
 में  ait  पिता के  पास

 है
 अपने  किसी  सम्बन्धी के  पास

 कर  सकता  |  लेकिन  सबसे  विकट
 उस  बेचारी  गरीब  भक् ला यट

 समस्या  सस्य  पेदा  होती
 जिसको  ga  कोर्ट  में

 की  में  ए  मिसाल  देता हूं  test  प्राप्त  जाना

 हमारे
 १००  सी  कार  पति

 at  धारा है  इसके  अन्दर

 पडेगा  ।  श्राप  समझ  सकते  ह  फि  किसी

 गरीब  fet  हाईकोट  में
 बहुत  दिक्कत  पैदा  हो  है  ।

 a
 पर  कि  १५०  रु५  सिफ  वकील

 लोग्ररको दें  बकील  प्

 द्युति  कर  रहा  हूं
 |

 जिस  जगह

 फीस  फिर  फीस

 Bat  fram
 ।

 पर  मुश्किल  ।
 चीज  के  fot  fa  कोर्ट  कर

 तरफ  में  झ्षापकी  see
 सकता  और  जिसके  लिये

 चाहता  हूं  ।  १००  मे  साने  हैं
 से  हाई  कोर्स  जैसे  लाहौर

 asia  |  ane  wreak  को

 नागपुर  बम्बई

 कोई  रोक ले  यह
 मद्रास  इन  सबका  ae

 मेजिस्ट्रेट  के  wiles  we
 कि  सेशन  कोर्ट  को  यह  हक  है  &

 कहता  कि  आदमी

 >  फलां  आदमी  रोक  fear  ॥
 वह  भ्रामक  के  खिलाफ  स्टे  आ्राडर

 कर  सकें और  गरीब  मुवक्किल  को
 qe  ei  पर  है

 ।

 हूक  है
 कि  ag  कोदई  से  tat

 हमें  वारंट
 पाये  उसके

 उस
 गरीब  को  उत्तर

 ताकि  ot  के  लय
 स्थानों  में  हाईकोर्ट  में  जाना

 सकें  ।  यू०  पी०  में  इस  तरह केसेज
 पड़ेगा  ।,  इलाहाबाद  और  कलकत्ता  हाई

 स्त्रियों  में  या  ऐक्शन  के
 कोस  रूलिंग  की  वजह  से  वह

 में  होते  हैं  ।  जैसे  कोई  भगाई
 fan  पैदा

 or

 है

 हुइ  स्त्री  उसके  में  यह  art  कोर्ट  से  सकती  &

 aim
 कि  छोनझरकोट  में  यह  मूव  हमको  हाईकोर्ट  जाना  पड़ता

 ax  दिया  है  fr  सेक्शन  209.0
 है  ।

 के  भ्रमर  arte  दिया  जाय  ताक़ि

 सन्नी  को  ।  लेकिन  झगर  दूसरी  मिसाल  म॑  दूं
 ।

 धारा  १३३

 छोभुरकोर्ट  ने  माँगफूल  जिस  नुदसेन्स  कें
 कस

 होते  ह  ।
 गुइसेन्स  के
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 में  ज्यादातर  क्या  होता ह
 ?  वे  कसेज  कोटे  से  कोई  ले  कर

 ऐसे  i  जसे  frag घर  ह  मेरे  के  द्वारा किसी  चीज  रेमेडी  प्राप्त

 पड़ोसी  का  घर  हूं
 ।  मेंने  अपने घर  में  करने  का  यह  एक  जरिया  हैं

 ।
 जसे  एक

 खेत  हैं  ।  खेत  जोतने  का  समय
 से

 नाली  निकाली उस  से  पानी  बह  रहा

 हू  या  कोई  नाले  का  पानी  हू  उस  पानी  हम  जून  में  खेत  जोतते  हैं  या  मान  लिजिए

 को  मेंने  रोक  दिया  ।  मेरे  पड़ोसी  ने  कि  was में  धान  का  बीज  बोने को

 भ्र दा लत  को  मन  कर  दिया  ।  धारा  १३ हे  समय  ar  लेकिन  एक  एक  आदमी

 क शअ्रन्दर  जब  म  क  सामान  जाता  ने  दफा  १४५  में  लोझ्ररकोटें  में  एक

 हूं  तो  श्रीपत  यह  हराकर  इशू
 कर  इस्तगासा  दायर  कर  दिया इस  खेत  का

 हे  कि  जो  नालों  हैं  या  परनाली  जिस  मालिक  यह  ह  |  इसको वह  जोतता

 से  कि  पानी  जाता  उसे  बन्द  कर  दिया  है  लिहाजा  इसे  जोतने  का  श्रीधर  होना

 जाय  चाहिए  ।  लोभ्नरको्ट  ने  काडर  दे  दिया

 कि  जब  तक  क्रि  मुकदमे  का  फसला न न

 प्राप्त  के  काडर  से  मेरे  मकान  की
 हो  जाए  खेत  श्रटच्ड  रह े।  श्राप  समझ

 नालों बन्द  हो  गई
 परनाला  बन्द  हो  सकते  ह  कि  कभी  तो  धान  बोने  का

 गया  उसके  जरिये  पाना  जाता
 अगर समय है  ।  पानी  बरस  रहा  हे  ।

 था  वहू  बन्द  हो  गया  ।  अब  में  क्या
 इस  में  दस  दिन

 की  भी  देरी  हो  जाये

 कर  सकता हूं  !  जो  हमारा  पानी  जाना

 बन्द  तो  उस  से  मेरे  आँगन  में
 तो  खेत  बिल्कुल  बेकार  हो  सकता  है  ।

 लेकिन  कोर्ट  ने  तो  arse दे  fear  fr

 पानों  भरना  शुरू  हो  गय  ।  पा खान  म॑
 खेत  wea  हो  इस के  खिल।फ  हम

 पाना  भरना  दुरू  हो  गया  ।  औसत  का
 क्या  कर  सकते  हें

 ?
 इस  के  खिलाफ  हम

 पानो  जाना  बन्द  ।  qa  मेरे  जायेंगे  |  एक  बोला  खत  में

 सामने एक  ही  चारा  रह  गया  कि
 में

 कुछ  २०  रुपये का  धान  पदा  होगा
 हाईकोट  जाऊं  |  aq  तक  यह  और  जाने  के  हमको
 कि  दफा  १३३  के  मातहत  नुइसेन्स के

 साथ  म॑ Age  Ro  पड़गा  |
 केसेज

 म
 चूंकि  रिवीजन  का

 राइट
 जज् तक  और  व्

 इसलिये  हम  सेशन कोट  पास  जा

 सकते थ  ।  कह  सकत थे  कि  जब  इस

 श्राडर ले कर कर  जायेंगे  तब  तुझ

 बोते  समय

 मुकदमे का  फैसला  हो  तब  तक  जो
 जायेगा  ।

 हमारी  नाली  का  पानों  जाता  हूं  औलती
 का  पानों  जाता  है  |

 वहू  चालू  रहे  श्री  बी०  एन०  मिश्र

 इस  में  कोई  नाजायज  चीज  नहीं  ।  कब रायपुर )  यह  आपका  कहना

 लेकिन  हाईकोट  रूलिंग  कृ  कारण
 लिए  ह

 ?  क्या  भ्रमेंडमेंट  के  बाद  भी  ?

 अब  यह  ब्रह्म  नहीं  हो  सकती  |

 जस्ट टुडे  ।  भ्र भी at  रघुनाथ  सिह :

 इसके  बाद
 दफा

 १४५
 को  देखिये

 ।  तो  वही  ला  हैं  ।  मेरे  समने  इलाहाबाद

 यह  सेक्शन  ह ेहू ंकि  शायद
 बहुत

 कम  हाईकोट  को  १९५३  रूलिंग  सेक्शन

 aaa  हिन्दुस्तान में  ऐसे  होंगे  जो  कि  १४५  के  बारे  में  ह  ।  एक  कस  में
 ्

 इस  के  दायरे में  न  aa  सिविल  ने  किसी  प्रापर्टी  के  अटैचमेंट  का
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 रघुनाथ

 भ्राडेर  दिया  ।  उस  wea  ने  सेशन्स  इसके  विरुद्ध  रिविजन  का  after है  ।

 को  मूव  कि  ag  झा डर गलत  है  ।  लेकिन  को  यह  अधिकार

 इसलिए  इसको  स्टे  किया  जाए  ।  वहां  प्राप्त  नहीं  रिविजन  सुनने  तक

 से  यह  केस  हाईकोर्ट  तक  गया  और  वह  हमारी  प्रॉपटी  को-हमारे  ज़ेवरात  को

 इलाहाबाद  हाईकोट ने  होल्ड  किया
 कि  कि  डकैत  के  घर  से

 चूंकि  इस  में  दाऊद  नहीं  इस  इसका  फल  यह  होता रिकवर  हुए  zt

 लिए  सेशन  को  अधिकार  नहीं हैं  इसको  है  कि  रिविजन का  फैसला  जो  कुछ मी

 स्टे  करे  |  फल  यह  gate  कि  सेक्शन  हमारे  जेवरात  वापिस  चले  जायेंगे

 १४४५,  जो  कि  साधारण  सा  sara  और  डाकू  उसे  जायेंगे  ।  इन  बातों

 z  और  जिसका  सम्बन्ध  हर  लिटीगेंट से  को
 दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  संशोधन  बहुत

 रोज  पड़ता  के  लोगों  को  हाई  ही  आवश्यक  हैं  ।

 ale  तक  जाना  पड़ेगा  ॥  हमारे  लायक

 दोस्त ने  wat  कहा ह  कि  सी०  कार

 एक  सेक्शन में  ७  सामने  और
 पी०  सी०  में  एक  नई  श्रमेंडमेंट  हुई  हे

 रखूंगा  और  वह  सेक्शन  १४४  |  यह
 कि  इस  बारे में  सिविल  ae को  रेफर

 किया  जायगा ।  लेकिन  वह  श्रमेडमेंट
 एक  ऐसा  सेक्शन  जिसका  इस्तेमाल

 बहुत  होता  है
 |  मिसाल के  तौर  पर

 qat  हमारे  सामने  कानून  रूप में  नहीं

 पाया  है  |  ara  स्थिति  यह  हे  कि  समझ  लीजिए  कि  एक  गांव  में  चार

 area  रहते  ह  |  उनमें से  एक  यह लोअर  कोलेसऋ  प्रति  दिन  दराज  पास

 करती  =  |
 एप्लिकेशन दे  देता  है  कि  ये  लोग  रात

 को  मेरे  घर  में  डाका  डालना  चाहते  हें

 और  मुझ  को  इन  से  जानो-माल  का  डर

 gat  तरह  मान  लीजिए  fe  हमने  है  और  नुक्ते-ग्रीन  का  खतरा  लिहाजा

 एक  डाके  का  इस्तगासा  दायर  किया  और  इन  लोगों  के  उपर  कायें वाही  की  जाये  |

 कहा  कि  हमारे  यहां  डाका  पड़ा  है  और  उस  स्थिति  में  होगा  क्या ?  जो  इस

 उसमें  हमारे  जेवरात  सके  गये  हें  ।  पुलिस  तरह  के  प्रकार  होते  वे  एक्स-पार्टी

 केस  नहीं  चलाना  चाहती  मातहत  mist  होते  इसलिए  उन्होंने  सैक्शन

 अ्रदालत  में  इस्तगासा  दाखिल  होता  है  ।  १४४  के  मातहत  भ्रामक  इशू  कर

 कोर्ट  उस  हि. कम्पलेंट  को  ले  लेती  चाहे  वा  ला फुल  हो  या  भ्र नला फूल  ।  बाकी

 है  ।  उस  पर  विचार  करने के  बाद  उस  तीन  श्रादमी  लोनार  कोर्ट  को  मूव  करते

 को  खारिज कर  देती ह  ।  जैसा  कि  @  fe  जो  ast  इशू

 qed  परसेंट  प्राईवेट  कम्पलेंट्स  में  होता  वह  रोंग  है  उस  पर  विचार  किया  जाय  ।

 हू  ।  वह  आडर  पास  कर  देती हे  कि
 लोग्नरको्ट  नहीं  मानती  है  ।  तब  वे

 डिस्चाज्डे  प्रापर्टी  ye  वी  area  कोर्ट  में  सकते  हे--रिविजन

 as  टु  दमन  अर्थात  एक्यूरा  को  छोड़  कर  सकते  हैं  और  का  फैसला

 दिया  जाए  और  लौटा  साल
 भर

 से  पहले  नहीं  होता  हूं  ।

 दिए  जायें  ।  सी ०  ब्रिज  पी०  सी०  में
 वह  ॒खुदा-न-ख्वास्ता  हाईकोर्ट  पहुँच

 तब  तो  dt  साल  से  पहले  फैसला यह  भी  प्राचीन है  aaa  कोर्ट  में
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 नहीं  होता  इस  प्रकार  के  न्याय से  कर  सैक्शन  Yo  तक  के  मातहत

 कोई  फायदा  नहीं  होता  ।  लिहाजा  नगर  फाइल  करनी  होगी  कि  सुनार  मेरी  चेन

 हम  fara
 जज

 को  कपिल  रिविजन
 को  वापिस  नहीं  करता  are  उसे  ह श्ग्खा

 राइट  देते  तो  उनको  सेलमैन  के  जाना  चाहता  है  ।  ध  कम्पलेंट  फाइल

 सस्पेंशन  के  साथ  wey  स्टे  की  att  आपकी  वह  सोने  की  चेन  कोट

 करने का  राइट  देना  चाहिए ।  में  में  प्रा  गई  |  श्राप  समझती  हें  और  चोटें

 समझता  हूं  कि  हमारे  सेशन्स  जज  भी  समझती  है  कि  वह  चेन  आपकी  ही

 बान  इतने  नालायक  नहीं  हैं  कि  वे  लौटकर  लेकिन  केस  में  कोई  लेकिन  रह  गया  रोक

 कोट्स  cu  पास  अ्राड्ज  के  ale  ने  फैसला  कर  किया  केस  इज

 विषय  में  फंस लान कर न  कर  सकें  ।  नाट  प्रूव्ड  |  fe  एक्पर्ट  इज  डिस्चाज्डं

 ह. सधान्ज़  जज  द्ग  कर  सकता  है  काले  एंड  दी  प्रापर्टी  वी  डिविडेंड  |  अत्र  श्राप

 पानी  की  सजा  दे  सकता  लेकिन उस  के  पास  क्या  रेमेडी  है  ?  एक्यू जड़  छोड़

 को  लोग्ररकोटं_ स a  द्वारा  पाप  किए  ह. ः अ्राडज  दिया  प्रापर्टी  उसको  दे  गई

 को  स्टे  करने
 का  शझ्रधिकार  नहीं है  ।  श्राप  की  सोने  की  चेन  उसके  पास  चली

 हम  समझ ।  हं  हमारे  हिन्दुस्तान  की  गई  |  age  पास  सिर्फ  एक  ही  राइट

 नुडिशरी  बड़ी  इम्पा:ियल  है  कौर  उसने  है  कि  श्राप  उसके  डिस्चाजे  खिलाफ

 बहुत  wear  काम  feat  इसके  aia  कोटे  at  रिविजन  के  लिए  मूव

 लिए
 सारे  हिन्दुस्तान को  गर्व  है  ।  में  अपन  कर  सक  हें  शौर  कह  सकत  हें  कि  यह

 पि  oa  करना  चाहता  हूं  कि  इस  संयोजन  great  जो  डिस्चार्ज  gat  है  यह  रौंगफुल

 को  प्रवीण  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |  डिस्चार्ज है  यह  सोने  की  चेन  मेरी

 इसलिए  इस  कस  को  देखा  जाए
 में  आपके  सामने  एक  एग्जाम्पल

 और  इस  पर  चाज  लगा  कर  इस  का  फैसला

 रखूंगा ।  भ्रापने  देखा  कि  हमारी
 फिया  जाए  ।  लेकिन  इसी  प्  में  सोनें

 पालियामेंट  में  सवाल  नम्बर  GRo
 पूछते

 की  जो  चेन है  वह  तो  उसको  लेकर
 समय  सौ  बीस” का उच्च का  उच्चारण  करने

 में  लोग  हिचकते हें  ।  सैक्शन  ४०६  से  ले
 गायब  हो  गया  और  aaa  we  को  चाहे

 श्राप  के  साथ  पूरा  सहानुभूति  है  ae  वह
 कर  सैक् दान  ४२०  तक  के  एम्प्रे

 समझती  है  कि  श्राप  इमानदारी  के  साथ
 जजमेंट  श्राफ  प्रापर्टी  ate  मिस-एप्राप्रिएशन

 चोटें में  झाई  हें  लेकिन  फिर  भी  वह
 श्राफ  प्रापर्टी  के  बारे  में  हें  ।  मान  लीजिए

 मजबूर  है  ।  एक्यू जड़  साहब तो  बेनिफिट

 fe  हमने  कम्पलीट  फाइल  की  कि

 हमने  इतना  सोना  फलां  seedy  को  रखनें

 आफ  seed  छूट  और  इसके

 लिए  art  कोई  रेमेडी है  तो  वह  एक
 के  लिए  दिया  vad  उसमें  जमानत  में

 ही  है  कि  श्राप  रिविजन  फाइल  करें  और
 खयानत  की  लिहाजा वह  हम  को

 साल  के  बाद  या  दो  साल  के  बाद  उसकी
 वापिस  दिलाया  जाए  at  यह  समझ  लीजिए  बारी  जाए  और  तबर  TH  अप  इंतजार
 सभा नेत्री कि  am  भ्र पनी  सोने की

 करें  ।
 चेन--सोने  की  संकलन--किसी  सुनार  को

 ठीक  करने के  लिए  देती  ae  वह  इन  शब्दों  के  साथ  में  आपसे  star

 सुनार  उसे  न  तो  श्राप  क्या  करेंगी  ?  करता  हूं  कि  अप  कृपा  करके  इस

 करना  यह  होगा  कि  सैक्शन  Yoh  से  ले
 धन  को  स्वीकार करें



 KROL  प्रक्रिया  २९  qe  १९५५  संहिता  विधेयक  ५२७८

 सभापति  म  प्रस्ताव  प्रस्तुत  दूर  at  जा  और  इस  years  की

 ग्रा  |  रोका जा  सके

 श्री  क  चन्द  दूसरा  उदाहरण  लौजिए  ।  धारो

 पह  विधेयक  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विधेयक  ४८८  के  gata  निज  पत्न

 है  जो  कि  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  एक
 से  व्यवहार  न  करने  वाले  पति

 को

 श्रेणियों  को  दूर  करना  चाहता  है  ।  साधारण
 गजारे  के  fat  रादेश  दे  सकता  है  ।  हो

 जनता  की  यहीं  धारणा  हे  fr
 सकता  हे  फि  पति  तो  नारी  के  साथ

 न्यायालयों  का  मुख्य  आपसे  यही  काय  है  बरच्छा  व्यवहार  करता  परन्तु  नारो

 कि  अपराध  को  दण्ड  जाए  और  स्वय  दोषी  है  ।  इसके  विरुद्ध  पति  केवल

 निर्दोष  को  मुक्त  कर  दिया  जाएं
 ।

 उच्च  न्यायालय  में
 हो

 aah  कर  पकता

 है
 ।  इस  दौरान  में  यदि  नारी  उसको

 परन्तु  दंण्ड-न्यॉयलियों  के  इसके
 सम्पत्ति  की  कुर्की  करो  दे  और  उसे

 श्रतिरिक्ते  कई  कौर  पूरक  केंद्रीय  भो
 नीलामी  पर  बिकवाने  तो  भी  va

 परन्तु  उन्हें  कार्यान्वित  करवे  के  लिए

 दण्ड-न्यायलयों  को  fate  अधिकार  देने
 बेचारे  का  कुछ  नहीं बतन  सकता  |  वह  भले

 a  सत्र  न्यायाधीश  के  सामने  जाकर  भील

 होंगे  ।

 करे
 कि

 वह  निर्दोष  है  मौर  उसकी  सम्पत्ति

 पूवेवक््ता ने इसके ने  इसके  सम्बन्ध  में  कई
 को  नीलाम  होने  से  बचाया

 परन्तु

 वह  न्यायाघीश  असमथ  वह  उसको
 उदाहरण  दिए हें  ।  वह  घारा  ४३५  को

 करना  चाहते  हें  ।  यह  कोई  सहायता नहीं  कर  सकता  |

 बेमानी कई  न्यायालयों  के
 इसी  प्रकार  से  धारों  १३३  को

 लीजिए
 भ्र घि कारों को  सीमित  कर  देता  हे  ।  घारा

 यदि  कोई  व्यक्ति  केवल
 fairer  wit

 ४३५  के  अनसार तो  दण्ड-स्यायालाय  किसी  पड़ोसी  के  विरुद्ध  यह  मुकदमा  चला

 भी  एसे  कार्य  करती  जसे
 कि  कोई

 देता  है  किं
 wat  te  प्रवेश  दीवारे

 दीवानी  न्यायालय  हो  |  उदाहरणार्थ  मत  बनायी  है  अथवा  कोई  किसी  बेनी  ली  है  1

 लीजिए  fe  ae  गहने  चोरीਂ  at  गए  तो  बिना  उसकी  जांचे  fee  ही

 हू  और  frit  एसे  व्यक्ति  के  पास  ore  एसा  आदेश  दे  देगा कि  उस  दीवार  भ्रंथवी

 जाते  हं  fat  वास्तव  में  उन  गहनों  को  ator  को  firer fear  जाएं  ।  वह  निर्दोषी

 नहीं  चराया  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  दण्डाधीश  san  विरुद्ध  उच्च  न्यायालय  में  अपील

 उस  afarasa  क्रो  सकत  करें  देगा  |  TST
 करेगा

 ।
 परन्तु  उसके  निर्णय  में

 ती  बड़ी

 दैर  लग  जाती  है  ।  ae  इसे  दौरान  में उन  गहनों  का  क्या  होगा
 ?

 वह  ester

 a  गहने  नहीं  सकता  उस  दीवार  श्रंथवां  कोठी  को  गिरने से

 आप  मजे  हो  प्रमाण  दें  कि  वे  गहने  आप  बेचन ेके  लिए  वह  पत्र  न्यायालय

 के  हूं  और  ऐसा  प्रमाणित  भी  हो  पील  करे  कि  जब  तक  उच्च  न्यायालय

 तथापि  उसे  ऐसे  अधिकार  प्राप्त  नहीं  हैं  निर्णय  नहीं  देता  तब  तके  इस  दीवार  को

 ने  गिराया  तो  भी  उस  न्यायाधीश कि  उन  गहनों  को  सुरक्षित
 ea  रख

 सके
 ।  इसीलिए ती  मेरे  मित्र ने  यह  कैलारस

 ऐसे  अघिकार  नहीं
 हैं

 ।
 वह

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  जिससे  यहै  टि  असमर्थ  उसकी  सहायता  नहीं  कर  सकता
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 इसी  प्रकार  से  मान  लो  fa  कोई  हूं  कि  ar  निर्दोष  हें  तो  भी  मेरे  पास

 पुरुष  अपनी  पत्नी  के  साथ  दुर्व्यवहार  करके  ऐसे  अधिकार  नहीं  हें  जिससे  में  areal

 उसे  भगा  देता  है  ।  वह  अपने  पिता  के  सहायता  कर  सकू  ।

 घर  जाकर  शरण प्राप्त  करती ह  |  कब

 यदि  पति  न्यायालय  में  जाकर  यह  बयान  इसी  प्रकार  के  मामले  धारा  १४५  के
 a.

 देदे  कि  उस  पिता  ने  लड़की  का  अपहरण  mart  भी  mit  रहते  हें  ।

 करके उसे  करमें  रोक  रखा  तो

 विदा  पिता के  घर  की  तलाशी  लेने  के  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 सम्बन्ध  में  एकदम  आदेश  लिख  तपन  भाषण  को  कल  जारी  रखेंगे  |

 यदि  वह  बेचारा  पिता  किसी  उच्च  ara  लय

 में  जाकर  इसके  सम्बन्ध  में  adie  करे  इस  के  पहचान

 fe  उसके  घर  की  न  ली  ३०  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 तो  न्यायाधीश  यही  कहेगा  कि  में  मानता  लिए  स्थागित  हुईं  ।
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